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 مقدمة

           منا ورفع قدرنا على سائر مخلوقاته؛ فقال فى محكم كتابه: الحمد لله الذى كرَّ 

نْسَانَ فيِ أحَْسَنِ تقَْوِيمٍ ( وأعزنا بدين الإسلام فجعلنا من  ،( 4) التين:  ) لَقدَْ خَلَقْناَ الْإِ

سْلَامِ دِيناً فَلَنْ يقُْبلََ مِنْهُ وَهُوَ فِي الْْخَِرَةِ مِنَ  الفائزين فقال: ) وَمَنْ يبَْتغَِ غَيْرَ الْإِ

وأعز لغتنا ورفع قدرها فجعلها لغة كتابه العزيزفقال:  ،( 85) آل عِمران: الْخَاسِرِينَ ( 

ٍ مُبيِنٍ )  ومن هنا يتضح لنا أهمية اللغة العربية ، ( 185) الشعراء: (  بِلِسَانٍ عَرَبيِ 

 وقواعدها، والحرص على إتقانها.

 ) البسيط (وعلوم اللغة العربية إثنا عشر علمًا كما ورد: 

 نحوٌ وصرفٌ عروضٌ ثم قافيةٌ .... وبعدها لغةٌ قرضٌ وإنشاءُ 

 ب أسماءُ بيانٌ معانٍ معْ محاضرةٍ   .... والاشتقاقُ لها الْدا خطٌ 

وهذه العلوم كلٌّ منها يخدم الْخر، ويبحث فى اللفظ العربى ضبطًا وتفسيرًا 

 أم مركباً. ،وتصويرًا وصياغةً، سواءٌ أكان هذا اللفظ مفردًا

واللغة العربية تعُدُّ من اللغات العالمية الأكثر انتشارًا فى العالم، واللغة الأولى 

ربية وشمال أفريقيا، كما تعُدُّ من اللغات فى مناطق بلاد الشام وشبه الجزيرة الع

     بإذن الله تعالى  –التى ظلت محافظةً على قواعدها اللغوية حتى وقتنا هذا، وستظل 
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               إلى يوم القيامة؛ فقد تعهَّد الله بحفظ القرآن، وبحفظه تحُفظ اللغة فقال: –وحفظه 

كْرَ )  لْنَا الذ ِ  .( 9) الحجر:  ( وَإنَِّا لَهُ لحََافِظُونَ إنَِّا نحَْنُ نزََّ

وللغة العربية أهميةٌ وخصائصُ كثيرة تميزها عن اللغات الأخرى، ويكفيها  

إنَِّا جَعَلْناَهُ قرُْآنَاً وخصيصةً أنها لغة القرآن الكريم؛ قال تعالى: )  ،وأهميةً  ،شرفاً

 .( 3) الزخرف:  ( عَرَبِيًّا لعََلَّكُمْ تعَْقِلوُنَ 

 ) الطويل (كفيها ما قاله عنها أمير الشعراء أحمد شوقى: وي

 وسِعتُ كتابَ الله لفظًا وغايةً      ....     وما ضِقتُ عن آىٍ به وعظاتِ 

 فكيف أضيق اليومَ عن وصف آلةٍ    ....     وتنسيقِ أسمـــــاءٍ لمخترعــاتِ 

 الغواصَ عن صدفاتى  أنا البحرُ فى أحشائهِ الدُّرُّ كامنٌ   ....    فهل ساءلوا

 ) الكامل (وما قاله عنها فى موضعٍ آخر: 

ادِ  هُ فى الضَّ  إن الذى ملأ اللغاتِ محاسناً   ....  جعل الجمالَ وسرَّ

فاللغة العربية معجزة الله الكبرى فى كتابه المجيد، ووقتَ أنْ كانتِ اللغةُ 

الشعوب، واستعُربت  العربية اللغة الأولى فى العالم حمل العربُ الإسلام إلى كل ِ 

شعوبٌ كثيرة، فتركت لغاتها الاولى حبًّا فى لغة القرآن، وشارك كثيرٌ من الذين 
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دخلوا إلى هذا الدين فى عبء الدفاع عن لغتهِ وشرح قواعدها، وكان على رأسهم 

 سيبويه الفارسى، صاحب أعظم كتابٍ وُضع فى علم النحو والصرف والأصوات.

أقدم اللغات التى مازالت تحافظ على خصائصها من ألفاظٍ العربيةُ من  وتعُدُّ 

وتراكيبٍ وصرفٍ ونحوٍ، مع قدرتها على التجديد ومسايرة كل العصور؛ ولذا فقد 

 فمما قالوه عنها: –وهذا حقُّها  –اهتم بها علماء الغرب اهتمامًا كبيرًا، ومدحوها 

 اللغة العربية أغنى لغات العالم (. ) الألمانى فريتاغ ( ) 

           إن للعربية ليناً ومرونةً يمكنانها من التكيف وفقاً لمقتضيات (

 العصر (. ) المستشرق وليم ورك (

  اللغة العربية بدأت فجأة على غاية الكمال، وهذا أغرب ما وقع فى (

            تاريخ البشر؛ فليس لها طفولة ولا شيخوخة (. ) الفرنسى إرنت

 رينان (

 لتى التى تميَّزت بها اللغة العربية ما يلى:ومن الخصائص ا

 ؛ فهى تملك مدرجًا صوتيًّا واسعاً لمخارج الحروف من الخصائص الصوتية

الشفتين إلى أقصى الحلق، وهذه المخارج موزعة توزيعاً عادلًا يمكنها من 

 التوازن والانسجام.
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 المعنى، ؛ فألفاظها المشتركة فى أصلٍ واحدٍ تشترك فى قدرٍ من الاشتقاق

وهذا الاشتراك يسرى فى جميع مشتقات الأصل الواحد مهما اختلفت 

 العصور والبيئات.

 ؛ وهو نظامٌ يمي زِها بكيانها الخاص فى ألفاظها؛ فإذا دخل عليه لفظٌ التعريب

عه وأخضعه لأوزانها؛ ليتمكن من الولوج والاندماج فى الأسرة  أعجمىٌّ طوَّ

 اللغوية  العربية.

 خصيصة من خصائص اللغة العربية الممي زِة لها؛ ولذا رأينا  ؛ وهوالإيجاز

يفتخر بذلك فيقول: أوُتيتُ جوامعَ  –صلى الله عليه وسلم  –سيد الخلق 

الكلم، ويتجلى ذلك بوضوح فى التنوين الذى يدخل الكلمات؛ فأحياناً يكون 

عوضًا عن حرفٍ، وأحياناً أخرى يكون عوضًا عن كلمةٍ، وأحياناً ثالثة 

بإذن الله تعالى  –كون عوضًا عن جملةٍ كاملةٍ، وسيأتى تفصيل الكلام عليه ي

 فى موضعه. –

ويتضح ذلك أيضًا فى ترجمة معانى سورة الفاتحة المكونة من إحدى 

وثلاثين كلمة فقط ، وحين ترُجمت معانيها احتاجت إلى سبعين كلمة فى أكثر من 

                 ترجمة لمعانى القرآن الكريم؛ ولذا قال الدكتور يعقوب بكر فى كتابه ) العربية لغة 
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بية كلامًا مكتوباً بإحدى اللغات الأوربية كانت عالمية (: إذا ترجمنا إلى العر

 مس أو أكثر.الترجمة العربية أقل من الأصل بنحو الخُ 

ومن هنا يتضح السر فى قوة اللغة العربية وجمالها، وبلاغة أسلوبها 

وَإنِْ كُنْتمُْ فِي رَيْبٍ ورصانته، ولذا جاء التحدى الإلاهى للعرب  فى قوله تعالى: ) 

لْ  ا نزََّ ِ إِنْ كُنْتمُْ مِمَّ نَا عَلَى عَبْدِناَ فَأتْوُا بسُِورَةٍ مِنْ مِثلِْهِ وَادْعُوا شُهَدَاءَكُمْ مِنْ دُونِ اللََّّ

ارَةُ أعُِدَّتْ صَادِقِينَ، فَإنِْ لمَْ تفَْعَلوُا وَلنَْ تفَْعَلوُا فَاتَّقوُا النَّارَ الَّتيِ وَقوُدُهَا النَّاسُ وَالْحِجَ 

 .( 24،  23بقرة: ) اللِلْكَافرِِينَ(

وبالرغم من مكانة اللغة العربية وخصائصها وتفردها إلا أنها تتعرض 

 –للهجوم الممنهج عليها؛ للنيل منها، وإضعافها، وإماتتها، لكنها صامدةٌ، وستظل 

شامخةً محفوظةً بقدرة الله، ووعده بحفظها كما مرَّ بنا، وبفكر أبنائها  –الله  بإذن

 ذه المعركة الشرسة.وعقولهم التى تتفهم ه
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 أهمية النحو والصرف والعلاقة بينهما

علوم متداخلة، يخدم بعضها بعضًا،  –كما مر بنا  –علوم اللغة العربية 

ومفتاح هذه العلوم، ومفتاح سر العربية هو النحو؛ فبه ينطبط اللسان، وتستقيم 

قال :  –عليه وسلم  صلى الله –المعانى، ويتضح جمال اللغة، وقد مرَّ بنا أن النبى 

أتُيتُ جوامع الكَلِم، ولا يؤُتَ جوامع الكَلِم إلا المتمكن من اللغة، المتبحر فى 

عند سماعه لمَنْ يلحن فى    –صلى الله عليه وسلم  –لهجاتها، وقد رُوى عنه 

، فالنحو عماد اللغة، وقد صدق فيه قول  كلامه أنه قال: أرشدوا أخاكم فقد ضلَّ

 فر () الوا: الشاعر

 1ومَنْ رامَ العلومَ بغيرِ نحوٍ   ....   كعن يِنٍ يعالج فضَّ بكِْرٍ 

 ) البسيط (وصدق آخر حين قال: 

 لو يعلم الطيرُ ما فى النحو من شرفٍ  ...  صنَّتْ وأنَّتْ إليهِ بالمناقيرِ 

 2السنانيرإنَّ الكـــلامَ بلا نحــــوٍ يماثلـُــــهُ       ...  نبحُ الكلابِ وأصواتُ 

 ) الكامل (وقال فيه ابنُ الطيب: 

                                                           
1
.:  رجل عِن يِن   يعجز عن جماع الن سِاء ، أولا يرغب فيهن 
2
د الأنواع جمع   نَّوري ة متعد ِ . -: يصطاد الفئرانسِنَّوْر ، حيوان أليف من الفصيلة الس ِ ي   سِنَّوْر الجبل : قط  بر ِ
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 ...  والمرءُ تعظمهُ إذا لم يلحنِ   1النحو يبسطُ من لسانِ الألْكَنِ 

 فإذا طلبتَ من العلومِ أجلَّها      ...  فأجلُّها منها مقيمُ الألسُنِ 

 لحنُ الشريفِ يزيلهُُ عن قدرهِ     ...  وتراهُ يسقط من لِحاظِ الأعينِ 

 عَ إذا تكلَّمَ معرباً  ...  نالَ المهابةَ باللسانِ الألْسَنِ وترى الوضي

 ) الرمل (وقال فيه الكسائى: 

َّبعْ       ...  وبهِ فى كل ِ أمرٍ ينُتفعْ   إنما النحو قياسٌ يتُ

ا فاتَّسعْ   فإذا ما أتقنَ النحوَ الفتى  ...   مرَّ فى المنطقِ مرًّ

 ن جليسٍ ناطقٍ أو مُستمعْ واتَّقاهُ كلُّ من يسمعهُُ       ...   م

 وإذا لم يعرفِ النحوَ الفتى ...  هابَ أن ينطقَ جُبناً فانقمع

فَ الإعرابُ فيه أو وضع  يقرأ القرآنَ لا يعرفُ ما   ...  صرَّ

 فتراهُ ينصبُ الرفعَ وما     ...   كان من نصبٍ ومن خفضٍ رفعْ 

 رفٍ رجعْ والذى يعرفهُُ يقرأهُ        ...    وإذا ما شكَّ فى ح

                                                           
1
 لألكن: ثقيل الل ِسَانِ ، يلَْفِظُ الكَلِمَاتِ بِصُعوُبةٍَ ، بِهِ عُجْمَةٌ.ا 
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 أهما فيهِ سواءٌ عندكم؟   ...    ليستِ السنَّةُ فينا كالبدِعْ 

 كم وضيعٍ رفعَ النحوُ وكم  ...     من شريفٍ قد رأيناهُ وضعْ 

فعلم النحو من أسمى العلوم قدرًا، وأنفعها أثرًا، وقد مدحه السلف من 

 علمائنا كثيرًا، ومن أقوالهم عنه :

أنْ  –إن لم يعرفِ النحوَ  –أخافُ على طالب العلم : إنَّ أخوف ما قول الأصمعى

أ مقعدَهُ من  -صلى الله عليه وسلم  -يدخلَ فى قولهِ  : مَنْ كذب علىَّ متعمِدًا فليتبوَّ

: إنَّ أكثر مَنْ ضل  من أهل الشريعة عن القصدِ فيها، وحاد عن قول ابنِ جِن ىِ النَّارِ.

ستخف هُ حلمُهُ ضعفهُ فى هذه اللغة الكريمة الطريقة المثلى إليها فإنما استهواهُ وا

                                        الشريفة التى خُوطب الكافةُ بها.

 اللحنُ فى الكلام أقبح من الجدرى ِ فى الوجه. قول عبد الله بن المبارك: 

: ما هرى   أحدثَ الناسُ مروءةً أحبَّ إلى  من تعلُّم النحوِ. قول الز 

ر فى النحو اهتدى إلى كل ِ العلومِ. افعىقول الش  : من تبحَّ

بطُ اللغةُ، لعلم الذى به تستقيم الألسن، وتنضوغيرُهم كُثرٌُ تحدثوا عن هذا ا

إلى كافة العلوم الأخرى، ويعرف الولوج ويزدانُ به صاحبهُُ وقارًا، ومنه يستطيع 
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العلم الذى يهتم أسرارها وجمالها وما بها من رصانةٍ ودقةٍ، وعلم النحو هو 

بالتراكيب العربية؛ فالكلمة إن نظرنا إلى حروفها كان ذلك من اهتمامات علم 

الأصوات، وإن نظرنا إليها كبنية متحدة الحروف مستقلة عن غيرها من الكلمات 

كان ذلك من اهتمامات علم الصرف التى من شأنها معرفة جذور الكلمة وأصولها 

نا إليها مرتبطة بغيرها من الكلمات فى جملةٍ أو وتصريفاتها المختلفة، وإن نظر

أكثر، كان ذلك من اهتمامات علم النحو، الذى يهتم بأواخر الكلمات وضبطها؛ 

ليستقيم اللسان عند نطقها، وإن نظرنا إلى ما يحدث من حذفٍ وتقديمٍ وتأخيرٍ وما 

امات علم فى الكلام من تشبيهٍ ومجازٍ واستعارةٍ وكنايةٍ ... كان ذلك من اهتم

 البلاغة، وأقسامه الثلاثة: المعانى، والبيان، والبديع.

إذًا فعلوم اللغة العربية كلُّها تصبُّ فى بوتقةٍ واحدةٍ، وهى خدمة هذه اللغة، 

وخدمة ناطقيها، وقديمًا كان السلف من علمائنا لا يلتزم بتخصصٍ واحدٍ. بل كانوا 

؛ حتى يتمكنوا من هذه اللغة،   ويعرفوا أسرارها.ينهلون من كل ٍ

والخلاصة: إن علم النحو هو العلم الذى يبحث فى أصول تكوين الجملة، 

وقواعد الإعراب، وتحديد الخصائص التى تكتسبها الكلمات فى مواضعها المختلفة 

فى الجملة، سواءٌ أكانت خصائص نحوية ) كالابتداء والفاعلية والمفعولية وغيرها ( 

 لتقديم والتأخير والإعراب والبناء وغيرها (.أم كانت أحكامًا نحوية ) كا
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فهو العلم الذى ينظر إلى بنية الكلمة حالة عدم تركيبها مع  أما علم الصرف

غيرها، وكيفية تحويل أصلها الواحد إلى معانٍ مختلفة، وما يعرض لها من صحةٍ 

ل أبنية أوإعلالٍ أو إبدالٍ، وأفضل ما قيل فى تعريفه : علمٌ بأصولٍ تعُرف بها أحوا

 الكَلم التى ليست بإعرابٍ. 

قوية جدًا، ولا يمكن لأي هِما أن يستغنى عن   النحو بالصرف علاقة  وعلاقة

رَبَّناَ الْخر، وهناك أحوال لا بدَُّ أن يتفاعل العلمان فيها؛ فمثلًا قوله تعالى: ) 

لا يمكن بحالٍ أن نعرف إعراب  ( 75) النساء: أخَْرِجْنَا مِنْ هَذِهِ الْقرَْيةَِ الظَّالِمِ أهَْلهَُا ( 

) أهلها ( إلا إن رجعنا إلى الكلمة السابقة عليها ) الظالم ( وعرفنا أنها اسم  كلمة

فاعلٍ من الفعل ) ظلم (، وأن اسم الفاعل يعمل عمل الفعل ؛ فيرفع فاعلًا إن كان 

هى هنا فاعلٌ لاسم الفعل لازمًا، ويتعدَّاه إلى مفعولٍ أو أكثر إن كان الفعل متعديًّا، و

 الفاعل.

ومنه أيضًا قولنا: أعشب المكانُ؛ أى: أصبح ذا خُضرةٍ، وبعد فترةٍ نقول: 

اعشوشب المكان، فإعراب الجملتين واحدٌ ) فعل + فاعل (. لكنَّ المعنى قد اختلف؛ 

فأىُّ زيادةٍ فى حروف المبانى يقابلها زيادةٌ فى المعنى؛ لذلك فالمعنى فى الجملة 

، وليس ذا خُضرةٍ فقط، وهذا لا يعُرف إلا عن الثانية أن المكان أصبح كلُّه أخضرَ 
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طريق علم الصرف، ومعرفة معانى ) أفعل ( وما يطرأ عليها من تغيُّرٍ لدلالةٍ 

 معينةٍ.

ونظرًا لأن قواعد النحو والصرف كثيرة جدًا، أردتُ أن أعُدَّها فى أربعة 

قواعد النحو  أجزاءٍ، تقُسَّم على مراحل الدراسة الجامعيَّةِ؛ فى كل ِ جزءٍ ربعُ 

ةً بثلاثة ملاحق:  لوالصرف متلوَّ : خاص والثانى: خاص بقواعد الإملاء، الأوَّ

 ،وصرفاً ،بالتدريبات على ما تم دراسته نحوًا  : خاصوالثالث بالأدوات النحوية،

 وأدواتٍ نحوية. ،وإملاءً 

الله   التى أتمنى من ،واللهَ أسألُ أن أكون موفقاً فى إعداد هذه المادة العلمية

 تعالى أن ينفعنى بها وإيَّاكم.
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 الكلام وما يتألف منه

 ) الرجز ( قال ابنُ مالك:

 كلامنا لفظٌ مفيدٌ كاستقم  ...  اسمٌ وفعلٌ ثمَُّ حرفٌ الكَلِم

 ...  وكلمةٌ بها كلامٌ قد يؤمْ   واحده كلمةٌ والقول عمْ 

 هناك مصطلحاتٌ لا بدَُّ من معرفتها:

وقد تطُلق   فمتى ذكُر اللفظُ فهُم منه المعنى،: اللفظ المفرد الدَّالُّ على معنىً؛ الكلمة

، ونحن نقصد ) لا إله إلا اللهُ (، الكلمة على الكلام الكثير؛ كقولنا: كلمة التوحيد

صلى ) استمعنا إلى كلمةٍ من شيخ جليلٍ، ونحن نقصد خطبة كاملة، وكقوله  وقولنا:

 ) الطويل (لبيد:  أصدق كلمةٍ ما قاله: ( وسلم   عليهالله

 ما خلا الله باطلُ  ...  وكلُّ نعيمٍ لا محالةَ زائلُ ألا كلُّ شىءٍ 

 واحدة. بل قال بيتاً كاملًا من الشعر.  فلبيد لم يقل كلمة

أساسُ   العدلُ كقولنا:  ؛اللفظ المركب المفيد فائدة يحسن السكوت عليها :الكلام

 الله ربى.  –الملك 

            : اللفظ المركب من ثلاث كلمات فأكثر، سواءٌ أفاد معنىً يحسنُ السكوتُ الكَلِمُ 

 إنْ جاء الصيفُ.و –كقولنا: إنْ كنتَ عادلاً  ؛معنىً لم يفُِدْ  أو –كما مرَّ  –عليه 
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مَا  أم كلمًا، قال تعالى: )كلُّ ما ينُطقُ به، سواءٌ أكان كلمةً أم كلامًا : القولُ 

أن ومن تعريف ابن مالك يتضح لنا ، ( 18: ق)  ( مِنْ قَوْلٍ إِلاَّ لدََيْهِ رَقيِبٌ عَتيِدٌ  يَلْفِظُ 

 : اسمٌ، وفعلٌ، وحرفٌ.ثلاثة أنواعٍ الكلمة 

وله فهو ما دلَّ بنفسه على معنىً مستقل ٍ غيرِ مقترنٍ بزمنٍ،  :أما الاسم

 ) الرجز ( :مشهورة علاماتٌ كثيرةٌ، ذكر منها ابن مالك خمسة

 بالجر ِ والتنوينِ والن دِا وألْ  ...  ومسندٍ للاسم تميزٌ حصلْ 

 العلامة الأولى: الجر

 أربع طرقٍ: والجر يحدث بطريقةٍ من

 أعوذُ باللهِ من الشيطانِ الرجيمِ.؛ نحوحرف الجر : 

 دها فى كلمة ) الرجيم (؛ فهى نعت للشيطان.: ونج؛ نحوالتبعية 

 كتابُ محمدٍ جميلٌ ؛ نحوالإضافة :. 

 خَرِبٍ ؛ نحوالمجاورة ٍ ؛ فكلمة ) خَرِبٍ ( حقُّها الرفع، : هذا جحرُ ضب 

تْ على المجاورة، وهذا مسموعٌ عن العرب لا يقُاس عليه   .وجُرَّ

 العلامة الثانية: التنوين

 :أربعةُ أنواعٍ ، وهو وتفارقه خطًّا نونٌ ساكنةٌ تتبع آخر الاسم لفظًاوهو 
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 (؛ وذلك  جمع المؤنث السالم) : وهو للأسماء المعربة، ما عدا تنوين التمكين

ولا تشُبه الفعل فتمُنع لا تشبه الحرف فتبُنى،  للتأكيد على أن هذه الأسماء

 كتبتُ بقلمٍ جديدٍ.و –قرأتُ كتاباً و –هذا رجلٌ كقولنا:  من الصرف؛

فما  والنكرة؛: وهو للأسماء المبنية؛ للتفرقة بين المعرفة منها تنوين التنكير

( بلا سيبويه ) قلنا:  يدخله التنوين هو النكرة، وما لا يدخله التنوين هو المعرفة؛ فلو

 ولو نطقناها منونةً لدلت على التنكير.تنوين فهو العالم اللغوى المشهور، 

 وهو لجمع المؤنث السالم؛ عوضًا عن النون فى جمع المذكر تنوين المقابلة :

 هؤلاءِ مسلمون، وهؤلاءِ مسلماتٌ.كقولنا: السالم؛ 

 ثلاثة أقسام: وهو على تنوين العوض: 

 عوض عن حرفالأول: 

فى حالتى الرفع والجر، كقولنا: حكم فى القضيةِ قاضٍ وهو للاسم المنقوص 

فالتنوين هنا عوض عن الياء المحذوفة التى لا عادلٌ ، وسلمتُ على قاضٍ عادلٍ؛ 

 تظهر إلا فى حالة النصب فقط.
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 الثانى: عوض عن كلمة

قلُْ كُلٌّ يعَْمَلُ عَلَى  كقوله تعالى: ) ؛بعض ( –وهو ما يلحق لفظتى ) كل 

إنسانٍ، وقوله  ؛ أى: كلُّ ( 84: ) الإسراء ( شَاكِلَتِهِ فرََبُّكُمْ أعَْلمَُ بمَِنْ هُوَ أهَْدَى سَبِيلًا 

لْناَ بعَْضَ النَّبيِ يِنَ عَلىَ  )تعالى:   .؛ أى: على بعضهم( 55: الإسراء) (  بعَْضٍ وَلقَدَْ فَضَّ

 الثالث: عوض عن جملة

فَلَوْلَا إذَِا  )كقوله تعالى: ؛ لمة ) إذ ( عن حذف ما تضُاف إليهوهو ما يلحق ك

؛ أى: حين إذ بلغتِ الروحُ (84، 83:) الواقعة ( وَأنَْتمُْ حِينئَذٍِ تنَْظُرُونَ بَلغَتَِ الْحُلْقوُمَ 

 الحلقوم.

 الثالثة: النداءالعلامة 

               كقوله تعالى:  ؛سواءٌ أكانت أداة النداء مذكورةوهو من خواص الأسماء 

رَبَّناَ اغْفِرْ  )كقوله تعالى:  ؛، أم محذوفة( 2) نوح :  ( قَالَ ياَ قَوْمِ إنِ يِ لكَُمْ نذَِيرٌ مُبِينٌ  )

خْوَانِناَ الَّذِينَ سَبَقوُناَ  يمَانِ لَنَا وَلِإِ  .( 10: ) الحشر ( بِالْإِ

 (العلامة الرابعة: ) أل 

بشرط ألا تكون من بنية الكلمة، فقد تكون وهى علامة ممي زِة للاسم 

 كقولنا: العباس والفضل. ؛تكون زائدة كقولنا: الرجل، وقد ؛للتعريف
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 العلامة الخامسة: الإسناد

أى يسُند إلى الكلمة حكمٌ تحدث به الفائدة؛ كقولنا: وهى علامة معنوية؛ 

  محمد مجتهدٌ، واجتهد محمدٌ.

 وللاسم علامات أخرى منها:

 أن يكون مضافاً؛ كقولنا: كتابُ النحوِ مفيدٌ. -1

أن يعود عليه الضمير؛ كقولنا: فاز المجتهدُ؛ ففى كلمة ) المجتهد ( ضميرٌ  -2

 والمعنى: فاز الذى هو مجتهد.، ولذا قالواعنها موصولة، مرجعه ) أل (

 أن يكون مجموعًا أو مُصغَّرًا؛ فالجمع والتصغير من خواص الأسماء. -3

أم مريض؟؛                  أن يبُدل منه اسمٌ صريحٌ؛ كقولنا: كيف حالك؟ أصحيحٌ  -4

، وهو دليل على اسمية فكلمة ) صحيح ( بدل من اسم الاستفهام ) كيف (

 كلمة كيف.

آخر لا خلافَ فى اسميته؛ كقولنا: نزََالِ، اسمٍ   وافقاً لوزنأن يكون لفظه م -5

، وهو موافقٌ فى اللفظ لوزن كلمة ) حَذَامِ ( بمعنى انزل م فعلِ أمرٍ وهو اس

 ) الوافر (اسم امرأة، كما ورد فى قول الشاعر: 

قوها  ...  فإن القولَ ما قالت حذامِ  حذامِ إذا قالت   فصد ِ



21 
 

لا خلاف مقصور على الأسماء، ولولا هذه العلامة لصعبً   وهو وزن

  ) نزََالِ (؛ لصعوبة الاهتداء لعلامة أخرى.اسمية علينا الحكم ب

  أما الفعلو

 –الثلاثة ) الماضى فهو ما يدل بنفسه على حدثٍ مقترناً بزمنٍ من الأزمنة 

 :ثلاثة أقساموينقسم إلى  ،المستقبل ( –الحاضر 

ضربَ ؛ نحو : دل على حدثٍ وقع قبل زمن التكلم ، وهو ما الماضى: القسم الأول

 ،أن تلحق به تاء الفاعل المتحركة:  الأولى: ... وله علامتاناحمرَّ و –دحرجَ و –

 كتبتِ.و –كتبتَ و –كتبتُ  :نحو سواء كانت للمتكلم أو المخاطب أو المخاطبة؛

ك سعادُ الجائزةَ  نالتْ : أن تلحق به تاء التأنيث الساكنة؛ نحو: الثانية ، وقد تحُر 

فإن ؛ نالتِ البنتُ الجائزةَ نحو: ؛ 1لئلا يلتقى ساكنانإذا جاء بعدها ساكن؛ بالكسر 

كت بالفتح للتخفيف البنتان ؛ نحو: كان الساكن الذى يليها هو ) ألف الاثنين ( حُر 

ك بالضم إن جاء بعدها همزة قطع مضمومة؛ نحو: ، فازتاَ هُ قالتُ وقد تحُر    .أمُ 

 علِ ولم تقبل إحدى التاءين فهى اسم ف ،فإن دل ت الكلمة على معنى الماضى

  بمعنى افترق. ( شتان)  بمعنى بعدُ، و ( هيهات) ماضٍ؛ نحو: 

                                                           
1
ال ِينَ  : أن يأتى حرف مشدد بعد حرف لين، نحو قوله تعالى: )الأول: ثلاثة مواضعيغُتفر إلتقاء الساكنين فى                    ( وَلَا الضَّ

 : فى حال الوقف؛ نحو: بكْرْ. والثالثصاد ...،   –شين   –: فى سرد الحروف؛ حيث نقول: سين والثانى، ( 7الفاتحة: ) 
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أو بعده؛ نحو: ، وهو ما يدل على حدثٍ يقع فى زمن التكلم القسم الثانى: المضارع

 يكتب ... فهو صالح للحال والاستقبال، ولا يخُل ص لأيهما إلا بعلامات –يضرب 

 تعين على ذلك منها:

 أولا: ما يخلص المضارع للحال

 وَمَا تدَْرِي نفَْسٌ مَاذَا تكَْسِبُ غَدًا وَمَا تدَْرِي  كقوله تعالى: ) ؛ما النافية

َ عَلِيمٌ  ِ أرَْضٍ تمَُوتُ إِنَّ اللََّّ  ( 34) لقمان:  ( خَبيِرٌ نَفْسٌ بِأيَ 

 صْلَاحَ  كقوله تعالى: ) ؛إن النافية  ( 88: هود ) ( إِنْ أرُِيدُ إلِاَّ الْإِ

 ( 13: يوسف ) ( إنِ يِ ليَحَْزُننُيِ أنَْ تذَْهَبوُا بِهِ  كقوله تعالى: ) ؛لام الابتداء

 كقولنا: أسافر الْن، وأسافر الساعة. ؛الْن ونحوه  

 للاستقبالثانيا: ما يخلص المضارع 

 ( يَنْقلَِبوُنَ  وَسَيعَْلمَُ الَّذِينَ ظَلمَُوا أيََّ مُنْقلَبٍَ  )كقوله تعالى: ؛السين                

                   ( 227) الشعراء: 

 كقولنا للمهمل: سوف تندمُ على تقصيرك فى عملك.  ؛سوف 

 كقولنا: لن ينجحَ المهمل لدروسهِ. ؛النواصب 
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 كقولنا: إن تجتهدْ تنحجْ.؛  1لما ( –، ما عدا ) لم مالجواز 

 وَلئَِنْ لمَْ يَفْعلَْ مَا آمَُرُهُ لَيسُْجَنَنَّ وَلَيكَُونَنْ مِنَ  كقوله تعالى: ) ؛التوكيد نونا  

اغِرِينَ   ( 32: يوسف ) ( الصَّ

 صَرْحًا  وَقَالَ فرِْعَوْنُ يَا هَامَانُ ابْنِ لِي كقوله تعالى: ) ؛( الترجى ) لعل  أداة

 .( 36) غافر:  ( لعََل ِي أبَْلغُُ الْأسَْبَابَ 

  ًالله  كقولنا: يرحمك ؛إن تضمن المضارع طلباً أو دعاء.  

 :حالتينوالفعل المضارع معربٌ إلا فى 

، ويبُنى معها على : اتصاله بنون التوكيد ) خفيفة كانت أو ثقيلة (الأولى

، وقوله  ( 15) العلق:  ( ينَْتهَِ لَنسَْفعَنَْ باِلنَّاصِيةَِ كَلاَّ لَئنِْ لمَْ  كقوله تعالى: ) ؛الفتح

بَنَّهُ عَذَاباً شَدِيدًا أوَْ لَأذَْبحََنَّهُ أوَْ ليَأَتْيِنَ ِي بسُِلْطَانٍ مُبيِنٍ  ) تعالى:  .( 21) النمل: (  لَأعَُذ ِ

وَقلُْ  كقوله تعالى: ) السكون؛ ويبُنى معها على : اتصاله بنون النسوة،الثانية

 .( 31) النور:  ( لِلْمُؤْمِنَاتِ يغَْضُضْنَ مِنْ أبَْصَارِهِنَّ وَيحَْفظَْنَ فرُُوجَهُنَّ 

                                                           
1
يقمْ (، وقولنا: لما  3( ) الإخلاص:  لمَْ يلَِدْ وَلمَْ يوُلَدْ هاتان  الأداتان  ينقلب  معهما معنى  المضارع إلى الماضى، كقوله تعالى: )  

 بواجبه، ولما يثمرِ البستانُ.
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                         فهى اسم فإن دلت الكلمة على معنى المضارع، ولم تقبل علاماته 

ٍ وَلَا تنَْهَرْهُمَا وَقلُْ لهَُمَا قَوْلًا  كقوله تعالى: )؛ مضارعٍ  فعلِ                  فلََا تقَلُْ لهَُمَا أفُ 

 .( 23) الإسراء:  ( كَرِيمًا

                 مع دلالته ، ، وهو يدل على حدثٍ يقع فى زمن الاستقبالالقسم الثالث: الأمر

علاماته قبوله ) ياء  ، ومناسمعِ النصيحةَ واعملْ بها: على الطلب بنفسه؛ كقولنا

اكِعِينَ  يَا مَرْيمَُ اقْنتُيِ لِرَب كِِ وَاسْجُدِي وَارْكَعِي مَعَ  كقوله تعالى: ) ؛المخاطبة (            ( الرَّ

 ؛ كقولنا: اجتهدَنْ فى طلب العلم واصبرنَّ ، أو قبوله نون التوكيد( 43) آل عِمران: 

 عليه.

؛ تقبل علاماته فهى اسم فعلِ أمرٍ ، ولم فإن دلت الكلمة على معنى الأمر

 نحو: نزَالِ يا رجلُ ؛ أى: انزل.

 الأمر ( هى: –المضارع  –وهناك علامات مشتركة بين الأقسام الثلاثة ) الماضى 

 قسام الثلاثة.، ويشترك فيها الأنون النسوة 

 الأمر.و  ، ويشترك فيهما المضارعونون التوكيد ،طبة المؤنثةياء المخا 

 ويشترك فيها الماضى والجوازم التى تجزم فعلين ،وأن الناصبة ،قد ،

 والمضارع.
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 الفصل الأول

 الإعراب والبناء

 

 تعريف الإعراب 

 أنواع الإعراب 

 ما يعرب بالحركات الأصلية 

 ما يعرب بالحروف نيابة عن الحركات 

 تعريف البناء 

 البناء فى الأسماء 

 البناء فى الأفعال 
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 الإعراب

رجل عما فى نفسه؛ أى: أعرب الالإعراب لغةً: الإفصاح والإبانة؛ نقول: 

إما  واصطلاحًا: تغيير أواخر الكلم لاختلاف العوامل الداخلة عليهاأبان وأظهر، 

؛ كقولنا: جاء رجلٌ صالحٌ، ورأيت رجلًا صالحًا، وسلمت على رجلٍ صالحٍ  لفظًا

 ؛؛ لاختلاف موقعهما الإعرابى( صالح –فالتغيير يبدو واضحًا على كلمتى ) رجل 

  بسبب اختلاف العوامل.

مرفوع، ، كقولنا: يدعو القاضى العادلُ إلى الحق؛ فالفعل ) يدعو ( ديرًاوإما تق

وعلامة رفعه ضمة مقدرة للثقل، وكلمة ) القاضى ( فاعل مرفوع، وعلامة رفعه 

 .للثقلأيضًا ضمة مقدرة 

 أنواع الإعراب

 هى: أربعة أنواعللإعراب 

  ( وينوب عنها ما يلى: الضمةالرفع، وعلامته الأصلية ،) 

 فى الأفعال الخمسة.ويكون ) ثبوت النون (  -1

 والملحق به. ،فى المثنىويكون ) الألف (  -2

 والأسماء الستة. ،فى جمع المذكر السالمكون وت) الواو (  -3

  ( وينوب عنها ما يلى: الفتحةالنصب، وعلامته الأصلية ،) 
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 ويكون فى الأسماء الستة.، ) الألف ( -1

 جمع المؤنث السالم.) الكسرة (، وتكون فى  -2

 والمثنى. ،) الياء (، وتكون فى جمع المذكر السالم -3

  ( وينوب عنها ما يلى: الكسرةالجر، وعلامته الأصلية ،) 

 وتكون فى الاسم الممنوع من الصرف.) الفتحة (  -1

 والأسماء الستة. ،والمثنى ،) الياء (، وتكون فى جمع المذكر السالم -2

  ( السكونالجزم، وعلامته الأصلية )ها الحذف فى التالى:، وينوب عن  

 الفعل المضارع المعتل الْخر، ويجزم بحذفه. -1

 فعل الأمر المعتل الْخر، ويجزم بحذفه. -2

  الأفعال الخمسة، وتجزم بحذف النون. -3

 أصولأربعٌ علامة،  ع عشرةبب أرومما سبق يتضح لنا أن علامات الإعرا

نائباتٍ عن  عشر علاماتٍ والسكون (، و –الكسرة و –الفتحة و –) الضمة وهى: 

       و ) أربع علاماتٍ تنوب  (ثلاث علامات تنوب عن الضمة تلك الأصول هى: ) 

 ) علامة واحدة تنوب عن ، وعن الفتحة (، و ) علامتان تنوبان عن الكسرة (

  السكون (.
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: قسم يعرب بالحركات قسمانومن خلال ما تقدم يتضح أن المعرب 

 ، وإليكم تفصيل القسمين.الأصلية، وقسم يعرب بالحروف نيابة عن الحركات

 ما يعرب بالحركات الأصلية

 الاسم المفرد أولًا:

يرفع، وتكون الضمة علامةً لرفعه، وينصب، وتكون الفتحة علامةً لنصبه، 

فى  الصلاةَ أؤدى  –عماد الدين  الصلاةُ ؛ كقولنا: علامةً لجرهويجر، وتكون السكون 

 .والاسم المبنى لا تظهر عليه العلامات، الصلاةِ أحافظ على  –أقاتها 

 جمع التكسيرثانياً: 

كفلُْك، بضم  ا؛ًا مقدرً هو ما دلَّ على أكثر من اثنين بتغيير صورة مفرده، تغييرً 

أو تغييراً  المفرد كزنة قُفْل، وفي الجمع كزنة أسُْد،فسكون، للمفرد والجْمع، فزنته في 

 ؛بالزيادة فقطوإما  ،. بضم فسكون جمع أسََد بفتحتين ؛كأسْد ؛بالشكل فقطا، إما ظاهرً 

كتخَُم في جمع تخمة بضم  ؛فقط بالنقصوإما   ، فيجمع صِنو بكسر فسكون فيهما ،كَصِنوان

وإما بالشكل  ، كرِجال بالكسر في جمع رجل بفتح فضم ؛بالشكل والزيادةوإما  ، ففتح فيهما

  ) الشكل، والنقص،   بالثلاثةوإما  ، في جمع كتاب بالكسر  ، كَكُتب بضمتين ؛والنقص

  . كغلمان بكسر فسكون في جمع غلام بالضموالزيادة (؛ 
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ة سبعوأبنيته  ،أو إناثا ،ا كانواذكورً  ،وهذا الجمع عام في العقلاء وغيرهم

  . للقلة والباقي للكثرة أربعة، منها نوعشرو

والكثرة من  ، والجُمعان قيل أنهما مختلفان مبدأ وغاية، فالقلة من ثلاثة إلى عشرة

 ،فالقلة من ثلاثة إلى عشرة ؛وقيل أنهما متفقان مبدأ لا غاية ،أحد عشر إلى ما لا نهاية

  . والكثرة من ثلاثة إلى ما لا نهاية

 جموع القِلَّةأولًا: 

د في  ، ، بفتح فسكون فضم( أفَْعلُ)   : الأول   : ويَطرَّ

 بفتح فسكون،  فعَْلولم يضاعَف، على وزن  ،ثلاثي  صحيح الفاء والعينالسم الا

 .ككَلْب وأكَْلبُ، وظَبْي أظَْبٍ، ودَلْو وأدَْلِ 

 كذراع وأذرع، ويمين وأيمن ؛مؤنث بلا علامة، قبل آخره مد  الرُباعي  السم الا. 

لكل ما لم يطرد فيه أفْعلٌُ السابق، كثوب  اويكون جمعً  ،، بفتح فسكون( أفْعَال)   : الثاني

 .وسيف وأسياف، وحِمْل بكسر فسكون وأحمال ،وأثواب

د في كل اسم مذكر رُباعي  قبل آخره مد ،، بفتح فسكون فكسر( أفْعِلَة)   : الثالث  ؛ويطرَّ

  .وعمود وأعمدة ،ورغيف وأرغفة ،كطعام وأطعمة



30 
 

ولم يطرد في شيء، بل سمع في ألفاظ، منها شِيخة جمع  ،، بكسر فسكون( فعلة)   : الرابع

، وغِلْمة جمع غُلام  .شيخ، وثيِْرة جمع ثوْر، وفِتية جمع فَتىً، وصِبْية جمع صَبِي 

 جموع الكثرةثانياً: 

كحُمْر بضم  (؛ صِفتين) ومُؤن ثِه فعَْلاء  أفْعلََ وينقاس في  ،، بضم فسكون( فعُْل)   : الأول

  . فسكون، في جمع أحمر وحمراء

د في وصف على   ،، بضمتين( فعُلُ)   : الثاني كغفور وغُفرُ،  ؛بمعنى فاعل فعَوُلويطرَّ

 ؛اا كان أو مؤنثً وفي كل اسم رُباعي  قبل آخره مد صحيح الْخر مذكرً  ، وصبور وصُبرُ

ر الرأس، وقذُلُ، وحِمار وحُمُر، وكُرَاع بالضم وكُرُع،  :كقذََال بالفتح وهو جِمَاع مؤخ ِ

 .وعُمُد  وقضيب وقضُُب، وعَمود

د في اسم على  ،، بضم ففتح( فعُلَ)   : الثالث بضم  فعُْلىبضم فسكون، وفي  فعُْلةويطرَّ

ة، وكصُغْرَى وكُبْرَى، فتقول فيها ؛فسكون أنثى أفعل غُرَف ومُدًى   : كغرُْفة ومُدْية وحُج 

 .وحُجَج وصُغرَ وكُبرَ

د في اسم على  ،، بكسر ففتح( فعِلَ)   : الرابع ة وحِجج ؛بكسر فسكون فعِْلةويطرَّ  ،كحِجَّ

 - بكسر أولهما - ولِحية وفرًِى، وسمع في حِلية - وهي الكذب - وفرِْية ،وكِسْرة وكِسَر

 .حُلىً ولحًُى
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د في وصف عاقل على وزن  ،، بضم ففتح( فعَُلَة)   : الخامس ؛ معتل  اللام فاعلويطرَّ

  . كقاضٍ وقضاة، ورَامٍ ورُماة، وغَازٍ وغُزاة

د في وصف مذكر عاقل صحيح اللام ،، بفتحات( فعََلة)   : السادس ككاتب وكَتبَة،  ؛ويطرَّ

  . وساحر وسَحَرة، وبائع وباعَة، وصائغ وصاغَة، وباَر ٍ وبرََرَة

د في وصف دال ٍ ( فعَْلىَ)   : السابع جع ،على هلاك ، بفتح فسكون ففتح، ويطرَّ أو  ،أو توَّ

وجريح وجَرْحَى، وأسير وأسَْرَى، ومَريض  ،قتيل وقَتلَْى  : نحو ؛فعَِيلتشتُّت بزنة 

كهَالِك وهَلْكَى، أو زنة ؛ فاعلأو زنة  ، كزَمِن وزَمْنَى ؛بفتح فكسر فعَِلومَرْضَى، أو زنة 

؛  فعَْلانكأحمَق وحَمْقَى، أو زنة  ؛أفعلَكميت ومَوْتىَ، أو زنة  ؛فكسربفتح فسكون  فَيْعِل

  . كعطشان وعَطْشَى

كقرُْط ؛ ا صحيح اللاماسمً  ؛بضم فسكون لعْ فُ وهو كثير في  ،، بكسر ففتح( فعَِلَة)   : الثامن

 .دُب  ودِبَبةو ،وكُوْز وكِوَزة ، ودُرْج ودِرَجة ، وقرَِطة

ل وتشديد الثاني مفتوحً ، ( فعَُّل)   : التاسع د في وصف على وزن  ،ابضم الأوَّ  فَاعلويطرَّ

رُكَّع   : كراكِع وراكِعة، وصائم وصائمة، تقول في الجمع (؛ صحيحي اللام)  وفاعلة

م  .وصُوَّ
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ل وفتح الثاني مشددً ( فعَُّال)   : العاشر د كسابقه في وصف على  ا،، بضم الأوَّ ؛  فاعلويطرَّ

ام :فيقال اء، وعاذل وعذَّال ،صائم وصوَّ  وقارئ وقرَّ

د في  ا،، بكسر ففتح مخففً ( فعَِال)   : الحادي عشر   : ثمانية أنواعويطرَّ

ل والثاني ليست عينهما ولا  ،، بفتح فسكون، اسمين أو وصفينفعَْل وفعَْلة  : الأوَّ

 وصعْب وصَعْبة وصِعاب ،كْلب وكلْبة وكِلابنحو:  ؛فاؤهما ياء

ليست عينهما  ،، بفتحتين، اسمين صحيحي اللامفعَلَ وفعََلة  : لث والرابعوالثا

  . ورَقَبة ورِقَاب ،جَمَل وجِمال  : نحو ؛ولامهما من جنس

 .وذئب وذئاب ،كقدح وقداح ا؛اسمً  ؛بكسر فسكون فعِْل  : الخامس

ً غير واوي العين ولا يائي اللام ؛فعُْل بضم فسكون  : السادس  كرُمْح  ؛اسما

ٍ وجِبَاب ، ورِمَاح   . وجُب 

، وصفي باب كَرْم، صحيحي اللام، كظَريف وظَريفة فعَيل وفعَيلة  : السابع والثامن

 .وظِرَاف

د في اسم على ( فعُوُل)   : الثاني عشر ككَبدِ وكُبود،  ؛، بفتح فكسرفعَِل، بضمتين، ويطرَّ

  : نحو ؛مثلث الفاءو ،ساكن العين اثلُاثيًّ  ااسمً  ؛فعَْلووَعِل ووُعُول، ونمَِر ونمُُور، وفي 

  . كَعْب وكُعوُب، وجُنْد وجُنوُد، وضِرْس وضُرُوس
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د في اسم على ( فعِْلان)   : الثالث عشر كغرُاب  ؛بالضم عالفُ ، بكسر فسكون، ويطرَّ

 .كصُرَد وصِرْدان ؛بضم ففتح فعُلَوغِرْبان وغُلام وغِلْمان، أو 

كظَهْر  ؛بفتح فسكون فعَْل، بضم فسكون، ويكثر في اسم على ( فعُْلان)   : الرابع عشر

لامه من ووليست هي  ،صحيح العين ؛بفتحتين فعَلَوظُهْران وبَطْن وبطُْنان، أو على 

 ؛فعَيلوحُمْلان، أو على  -وهو ولد الضأن الصغير - كذَكَر وذكُْران وحَمَل ؛جنس واحد

 .وغَدير وغُدْران ،كقضيب وقضُْبان

د في وصف مذكر عاقل على زنة ، بضم ففتح ممدودً ( فعُلَاء)   : عشرالخامس  ا، ويطرَّ

كريم وكُرَماء   : نحو ؛ولا واوي العين ،ولا معتل  اللام ،غير مُضعَّف ،بمعنى فاعل فعيل

 وبخيل وبخُلاء وظريف وظُرفاء

ل وهو ( أفْعِلاء)   : السادس عشر د في مفرد سابقه الأوَّ لكن  .فعيل، بفتح فسكون، ويطرَّ

كغني وأغنياء، ونبي وأنبياء، وشديد وأشِد اء  ا؛بشرط أن يكون معتل  اللام أو مضعَّفً 

 .وعزيز وأعزاء

د في ( فَواعِل)   : السابع عشر كناصية ونَواص، وكاذبة  ؛ا أو صِفةاسمً  ؛فاعِلةٍ ، ويطرَّ

ل والثالث وسكون  ؛فوعلةأو  ،بفتح فسكون ففتح ؛فوُْعل وكواذب، وفي اسم على بفتح الأوَّ
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بفتح العين أو كسرها، كجوهر وجَواهر، وصومعة وصَوَامع وخاتم  فاعلأو  ،ما بينها

 .وشاهق وشواهق ،أو لمذكر غير عاقل كصاهل وصواهل ،وكاهل وكواهل ،وخواتم

د في رُباعي  مؤنث ثالثه مدة،  ، الألف، بالفتح وكسر ما بعد ( فعََائلِ)   : الثامن عشر ويطرَّ

كسحابة وسحائبِْ، ورسالة ورسائل،  ؛أو بالمعنىا، سواء كان تأنيثه بالتاء أو بالألف مطلقً 

وذوائب، وحَلوبة وحلائب، وشِمال ) شعر مقدمة الرأس ( وصحيفة وصحائف، وذؤُابة 

 وشَمائلِ، وعَجُوز وعجائزِ، ( ريح تهب من جهة القطب الشمالي )  بالكسر، وشَمال بالفتح

 .وسعائد، وحُبَارى وحَباَئر  ( علم امرأة) وسعيد 

له( فعََالِى)   : التاسع عشر   . وكسر رابعه ،وثانيه ،، بفتح أوَّ

له( فعََالَى)   : العشرون   . ورابعه ،وثانيه ،، بفتح أوَّ

  . وهاتان الصيغتان تشتركان في أشياء وينفرد كل منهما في أشياء

كصَحْراء، أو صفة لا مذكر لها كعذراء، وفي ذي  ااسمً  فتشتركان في فعَْلاء

ل اسم للعظم خلف أذن  :الألف المقصورة للتأنيث كحُبْلَى، أو الإلحاق كذِفْرًى بكسر الأوَّ

ل صحارٍ   : قول في جمعهاناسم لنبت، ف :الناقة، وألفه للإلحاق بدرهم، وَعَلْقىً بفتح الأوَّ

 .وعَلاقٍ وعَلاقىَ ،وذَفارٍ وذَفَارَى ،وحَبَالٍ وحَباَلَى ،ارٍ وعَذَارَىوعَذ ،وصحارَى
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اسم للفلاة : وْماةعلاة بفتح فسكون كمَ بكسر اللام في أشياء منها فَ  ( فعَالِى) وتنفرد 

اسم لأخبث الغيلان، وفعِْلِية بكسرتين  :الواسعة التي لا نبات بها، وفعِْلاة بالكسر، كسِعْلاة

بينهما سكون مخفف الياء، كهِبْرية، وهو ما يعلق بأصول الشعر كنخالة الدقيق، أو ما 

يتطاير من زغب القطن والريش، وفعَْلوُة بفتح فسكون فضم كعَرقوَُة، اسم للخَشَبة 

لما  :البطن، وقَلَنْسُوة اسم لعظيم  : المعترِضة في فم الدلو، وما حذف أول زائديه كحبنطًى

اسم لسعة العيش، وحُبَارى بضم   : يلبس على الرأس، وبلُهَْنبِة، بضم ففتح فسكون فكسر

ل، تقول في جمعها   . مَوَامٍ وسَعَالٍ وهَبَارِ وعَرَاقٍ وحَبَاطٍ وقلَاسٍَ وبلَاهٍ وحَباَرٍ   : الأوَّ

كعطشانَ وغضْبان، أو على بفتح اللام في وصف على فعَْلان،  ( فعََالىَ) وينفرد 

فعَْلَى بالفتح كعطْشَى وغَضَبَى، تقول في الجمع عَطَاشى وغَضَابى، والراجح فيهما ضم 

  . الفاء كسُكارى

، بفتحتين وكسر اللام   : الحادي والعشرون د في كل ثلاثي   فعََالِي  وتشديد الياء، ويطرَّ

  : قول في جمعهانللنسب ككُرْسي  ساكن العين زيد في آخره ياء مشد دة، ليست متجد دة 

 .كراسِي  

د ومزيده  : الثاني والعشرون باعي  المجرَّ د في الرُّ د  ،فعََالِلُ، ويطرَّ وكذا في الخُماسي  المجرَّ

 .جَعَافرِ وبرََاثِن  : قول في جعفر وبرُْثنُ نف ؛ومزيده
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وإن خالفه زنة، وذلك كمفاعِل ، وهو ما ماثله عَدَداً وهيئة   . شِبْه فعَاَلِل  : الثالث والعشرون

 .وفوَاعِل وفياعِل وأفاعِلَة

 جمع المؤنث السالم ثالثاً:  

وسلم مفرده ين بزيادة ألفٍ وتاءٍ على آخره، اثنوهو ما دل  على أكثر من 

 هى: سبعة مواضعويطرد هذا الجمع فى من التغيير عند الجمع، 

 ....مريمات  –زينبات  –نحو: هندات  أعلام الإناث؛ -1

خديجات .... أو كان  –فاطمات نحو:  ؛سواء كان مؤنثاً لتاء؛ما خُتم با -2

 حمزات .... –طلحات  –نحو: عنترات  ؛مذكرًا

أو ألف التأنيث  سلمى ..... –نحو: حُبلى  ما خُتم بألف التأنيث المقصورة؛ -3

 حسناء ..... –نحو: عذراء  الممدودة؛

 لقيمات ..... –نحو: دريهمات  مصغر ما لا يعقل عند جمعه؛ -4

 .....جبال شاهقات  :نحو مذكر غير العاقل عند وصفه وجمعه؛ال -5

 اصطبلات ..... –حمامات نحو:  كل خماسى لم يسُمع له جمع تكسير؛ -6

ر بــ ) ابن ( أو )  -7  ) بنات آوى ( جمعاً لــ ) ابن نحو:  ؛(ذى كل ما صُد ِ

 ، و ) ذوات القعدة ( جمعاً لــ ) ذو القعدة (.آوى (
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. لكن لا وهناك كلمات تلُحق بهذا الجمع؛ أى: تعُامل معاملته فى الإعراب

ى به نحو:  بمعنى صاحبات،مفرد لها من لفظها؛ نحو كلمة ) أولات (  وكل اسمٍ سُم ِ

 نعمات ..... –بركات  –عرفات 

(،  نيابة عن الفتحةنصباً ) بالكسرة وويعرب هذا الجمع بالضمة رفعاً، 

ا  .وبالكسرة جرًّ

 الممنوع من الصرف رابعاً:

 :نوعانالتنوين، وهو  ، أووهو كل ما لا يجوز أن يلحقه الكسر 

 ، ويكون فى التالى:لعلةٍ واحدةٍ  : ما يمُنع من الصرفالأول

  سكرى الاسم المختوم بألف التأنيث، سواء أكانت الألف مقصورة كما فى (

 .(أم ممدودة كما فى ) أصدقاء وخنساء  ،ومرضى (

  متصلان، نحو:  منتهى الجموع؛ وهى كل اسمٍ بعد ألف جمعه حرفانصيغة

   ، نحو: منفصلان بياءٍ ساكنةٍ  مساجد ، أو بعد ألف جمعه حرفان –دراهم 

 عصافير ..... –دنانير 

 ،ويكون فى التالى:وعلة أخرى ( ،) العلمية لعلتين: ما يمُنع من الصرف الثانى
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  زينب ) ، أو معنىً، نحو: ( عنترة –فاطمة ) نحو:  ؛لفظًاكل ما يخُتم بالتاء

فيجوز ثلاثيًّا ساكن الوسط، نحو: ) هند ( ، إلا ما كان عربيًّا ( مريم –

 منعه وصرفه.

 إسحاق ...( –نحو: ) إبراهيم  م الأعجمى الزائد على ثلاثة أحرف؛الاس. 

 ) نحو: ) بعلبك  ؛الاسم المركب تركيباً مزجيًّا وغير مختوم بــ ) ويه– 

نحو:  لازم البناء على الكسر؛بــ ) ويه (  حضرموت (، فإن خُتم الاسم 

 ...، وخالويه سيبويه

  ) عِمران .... –نحو: عثمان  زائدتين؛الاسم المختوم بــ ) ألف ونون 

 وأكرم  – أسعدو –نحو: أحمد  الاسم الذى على وزن الفعل؛ ..... 

  ًنحو: عمر؛ فهو معدول به عن عامر، والعدول هو  ؛إذا كان الاسم معدولا

تحويل الاسم عن صيغته الأصلية مع بقاء معناه الأصلى، وهذا العدول 

 تقديرى لا حقيقى.

 :ثلاثة مواضعوتمُنع الصفة من الصرف فى 

 –نحو: سكران  ؛فعَْلى () إذا كانت على وزن ) فعَْلان ( الذى مؤنثه  -1

  ...نجوعا

   ... أسود –أبيض نحو:  أفعل ( الذى لا يؤُنث بالتاء؛ن ) إذا كانت على وز -2
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المعدولة عن ) مَفْعل ( ال ( نحو: ) فعَُ  إذا كانت معدولة عن وزن آخر؛ -3

.... إلى عُشار/ معشر، ثلاث/ مثلث  –وتكون فى الأعداد، نحو: ثنُاء/ مثنى 

               كما فى قوله وتكون أيضًا فى لفظة ) أخر ( المعدولة عن لفظة ) الْخر ( 

                       (  أخَُرَ  فمََنْ كَانَ مِنْكُمْ مَرِيضًا أوَْ عَلَى سَفرٍَ فعَِدَّةٌ مِنْ أيََّامٍ تعالى: ) 

 (. 184البقرة: ) 

 :يصُرف فى هاتين الحالتينوالممنوع من الصرف 

 .أو معرفاً بــ ) أل (، نحو: صليت فى أطهرِ المساجدِ  ،إذا كان مضافاً -1

 ( الطويل) إذا جاء فى ضرورة الشعر، نحو قول امرئ القيس:  -2

 ويومَ دخلتُ الخِدرَ خدرَ عُنيزةٍ ..... فقالت: لك الويلاتُ إنك مُرْجِلى

 عل المضارع الذى لم يتصل آخره بشيءالفخامسًا: 

ولم يتصل آخره بشيء، ففى هذه  الْخر، وهو كل فعل مضارع صحيح

الحالة يرفع وتكون الضمة علامةً لرفعه، وينصب، وتكون الفتحة علامةً لنصبه، 

وإذا كان المضارع معتل الْخر فلا تظهر ، ويجزم، وتكون السكون علامةً لجزمه

 والنصب، ويجُزم بحذف حرف العلة. الرفع علامتاعليه 
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 الأصليةما يعرب بالحروف نيابةً عن الحركات 

 المثنىأولًا: 

بزيادة ألف ونون على مفرده فى حالة  ،هو ما دل  على اثنين أو اثنتين

، وهذه الزيادة تغنى عن العاطف الرفع، وياء ونون فى حالتى النصب والجر

 ، وقابلت رجلين، وسلمت على رجلين.والمعطوف، نحو: جاء رجلان

 هى:،  شروطوللفظة المراد تثنيتها 

  مفردة.أن تكون 

  ،فلا يثُنى المبنى إلا ما كان على هيئة المثنى، نحو: اللذان أن تكون معربة

 هاتان. –هذان  –اللتان  –

 نحو:  و: سيبويه، أو تركيباً إسناديًّا؛نح ألا تكون مركبة تركيباً مزجيًّا؛   

            ) ذوا ( فى حالة الرفع، و   لا بد من إدخال كلمةجاد الحق، ففى هذه الحالة 

ء ذوا سيبويه، ورأيت ذوَى نحو: جا ؛) ذوَى ( فى حالتى النصب والجر

؛ فتزاد كلمة ) ذوا ( ، وجاء ذوا جاد الحق، ورأيت ذوَى جاد الحقسيبويه

ا، ويبقى التركيب على حاله  .رفعاً، و ) ذوى ( نصباً وجرًّ
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  ٍمثنى تغليباً؛  فهواتفاق الكلمتين فى اللفظ والمعنى، وما جاء غير متففق

 ...الأبيضان ) الملح والسكر  نحو: الأبوان ) الأب والأم (؛

  القمر.  ولا ،يكون لها نظير فى الوجود، فلا تثُنى الشمسأن 

  للاستغناء  ؛) سواء ( لذا فلا تثُنى كلمة يسُتغنى بتثنيتها عن تثنية غيرها؛ألا

 سِيَّان.عنها بتثنية لفظة ) سى  ( بمعنى المثيل فنقول: 

، وينصب ويجر، والمثنى يرفع، ويكون الألف نيابةً عن الضمة علامةً له

 كون الياء علامةً له نيابةً عن الفتحة والكسرة.وت

وكل اسمٍ اختل  فيه شرطٌ من الشروط السابقة، ويأتى فى صورة المثنى فهو 

كل  –لتا ك –كلا  –اثنتان  –، ويكون ذلك فى خمسة ألفاظ هى: اثنان ملحق بالمثنى

 حسنين .... –اسمٍ سُمى به نحو: زيدان 

 جمع المذكر السالمثانياً: 

على مفرده فى حالة هو كل اسمٍ دل  على أكثر من اثنين بزيادة واوٍ ونون 

والجر نيابةً عن الفتحة  فى حالتى النصبالرفع نيابةً عن الضمة، وياء ونون 

عِوضٌ عن التنوين فى والكسرة، ونونه الواقعة بعد الواو والياء مفتوحة، وهى 

 .الاسم المفرد
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، فإن كان علمًا الذى يجُمع هذا الجمع لا بد أن يكون علمًا أو صفةً  والاسم

 – ومن التركيب، نحو: مسلم ،يخلو من تاء التأنيث ،عاقلٍ  فلا بد أن يكون لمذكرٍ 

 مؤمنون. –فنقول: مسلمون  ؛ مؤمن

  ، وألايخلو من تاء التأنيث ،عاقلٍ  فلا بد أن تكون لمذكرٍ  صفةً وإن كان 

نحو: أحمر/ حمراء  علاء ( الذى يجُمع على ) فعُلُ (؛من باب ) أفعل / ف كونت

نحو:  لى ( الذى يجُمع على ) فعُالى (؛فجمعه ) حُمُر (، ولا من باب ) فعلان/ فعَْ 

ولا مما يستوى فيه الوصف مذكرًا ومؤنثاً، ) سُكارى (، / سكرى فجمعه سكران

 وحكيم/ حكماء.عروس/ عرسان ، نحو: 

جمعاً مذكرًا سالمًا، وإن لم فإن توافرت تلك الشروط فى الكلمة جُمعت 

لجمع فهى ملحقة به، وجاءت على هيئة هذا ا ،أو اختل  شرطٌ منها ،تتوافر فيها

 من الأسماء هى: أربعة أنواعوتأخذ إعرابه، ويكون ذلك فى 

  ... ثلاثون، ، وألفاظ العقود )عشرونعالمون ( –لفظتى ) أولو  -1

 تسعون(

ون –بنون  –سنون  –أرضون بعض ألفاظ جموع التكسير، نحو:  -2        حرُّ

 .(أرض ذات حجارة سوداء  )
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، وهما ليستا وابل ( –وابلون (، جمعاً لــ ) أهل  –لفظتا ) أهلون  -3

 علمين ولا صفتين.

        ، وما ألُحق به، عابدين –ما سُمى به من هذا الجمع، نحو: حمدون  -4

 وهو اسم لأعلى الجنة. (يون نحو: ) عل ِ 

 الأسماء الستةثالثاً: 

، (هنوك  –ذو مالٍ  –فوك  –حموك  –أخوك  –الأسماء الستة هى ) أبوك 

وتنُصب، ويكون وهذه الأسماء ترُفع، وتكون الواو علامةً لرفعها نيابةً عن الضمة، 

ء علامةً لجرها نيابةً عن كون الياصبها نيابةً عن الفتحة، وتجُر، وتالألف علامةً لن

الكسرة؛ فنقول: جاء أبوك، ورأيت أخاك، وسلمت على حميك، واحفظ فاك تكن ذا 

 ى.، واحفظ هَناك من المعاصأدبٍ 

ولكى تعرب هذه الأسماء بالحروف نيابةً عن العلامات الأصلية لا بد لها 

 .وشروطٍ خاصةٍ ببعض الكلماتمن شرطٍ عامةٍ، 

 الشروط العامة

  أن تكون مفردة، فلو ثنُيت أعُربت إعراب المثنى، ولو جُمعت أعُربت

 نحو: أبواك لهما حقٌ عليك، وللآباءِ حقٌ على الأبناء. ؛إعراب جمع التكسير
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  ِ هذا نحو:  رت أعُربت بالحركات لا بالحروف؛أن تكون مكبرة، فلو صُغ

. ، وعطفتُ على أخُى ِ ، وراعيتُ أخُيَّ  أخُيُّ

 ُربت بالحركات، نحو قوله أن تكون مضافة، فلو قطُعت عن الإضافة أع

 (. 78: يوسف)  ( الْعزَِيزُ إِنَّ لَهُ أبَاً شَيْخًا كَبيِرًاقَالوُا ياَ أيَُّهَا  )تعالى: 

  ،أن تكون إضافتها لغير ياء المتكلم، فلو أضُيفت إليها أعُربت بالحركات

يمنع ظهورها اشتغال  ،أحب أبى، وأحترم أخى، والحركات هنا مقدرةنحو: 

 التى تجُبر ما قبلها على الكسر. المحل بحركة ياء المتكلم

 وتكون فى هذه الألفاظ:،  الخاصةالشروط 

 ) فلا بد فيها من توافر شرطين هما: ،) ذو 

نحو:  تكن بهذ المعنى فهى موصولة مبنية؛أن تكون بمعنى صاحب، فإن لم : الأول

 جاء ذو نجح؛ أى: الذى نجح.

 (الكامل ) نحو قول الشاعر:  ن تضاف إلى اسم جنس ظاهر غير وصف؛أ: الثانى

 النعيم بعقله ..... وأخو الجهالة فى الجهالة ينعمُ ذو العقل يشقى فى 

 فإن اتصل بالميم أعُربت ) فوك (؛ فلا بد أن يخلو آخرها من الميم ،

 .ةٌ ه طيببالحركات، نحو: فمُك رائحتُ 
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 وتعرب بالحركات الظاهرة ) هنوك (، وهى كناية عن الشىء، أو العورة ،

 وكُ ، واحفظ هَناكَ.ظهر هنعلى النون، وآحياناً تعرب بالحروف، نحو: 

 :ثلاثة أعاريب (الحم  –الأخ  –الأب ويجوز فى إعراب ) 

 هذا أبوك، واحترم أخاك، وتفاهم مع حميك.فنقول:  أن تعرب بالحروف؛:  الأول

ا، أن تلتزم : الثانى وهى لغة من لغات العرب، وعليها  ) الألف ( رفعاً ونصبً وجرًّ

أخاك: مبتدأ مؤخر يحُمل القول المشهور: مكرهٌ أخاك لا بطل، ويقال فى إعرابها: 

 مرفوع، وعلامة رفعه الألف على لغة من لغات العرب، أو على الحكاية.

ا؛ أن تعرب بالحركات الظاهرة ) محذوفة الأواخر (:  الثالث  رفعاً ونصباً وجرًّ

 ( الرجز )ومنه قول الشاعر: مررت بأبكِ،  –رأيت أبكَ  –نحو: هذا أبكُ 

 فما ظلم أبَهُ اقتدى عُدى  فى الكرم ..... ومن يشابه  بأبهِِ 

 

 الأفعال الخمسةرابعاً: 

            ،) فى الغيبة والخطاب ( ألف الاثنينوهى كل فعل مضارع اتصل بآخره 

 –قولنا: ) يكتبان  ، نحوياء المخاطبة) فى الغيبة والخطاب (، أو  واو الجماعة أو 

 تكتبون ( و) تكتبين (. –، و ) يكتبون تكتبان (
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بثبوت النون رفعاً نيابةً عن الضمة، وبحذف هذه النون وتعرب هذه الأفعال 

 نصباً نيابةً عن الفتحة، وجزمًا نيابً عن السكون.
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 اءـــــالبن

مهما اختلفت حالة واحدة  اتعكس الإعراب؛ فهو لزوم أواخر الكلم البناء

، الحرف ( –الفعل  –عليها العوامل، والبناء يدخل أقسام الكلمة الثلاثة ) الاسم 

 فى كل قسمٍ على النحو التالى:وسنفصل القول 

 أولا: البناء فى الأسماء

 هى: ، ثلاثةوأوجه الشبه بين الاسم والحرف الاسم لا يبُنى إلا إذا أشبه الحرف، 

 الشبه الوضعى -1

                 كــ ) تاء الفاعل ( فى ؛سم موضوعًا على حرفٍ واحدٍ وهو كون الا

واو  ولامه ( و ) ،) باء الجرقولنا: كتبتُ؛ فالتاء الدالة على الفاعل هنا أشبهت 

 .ه (وفاء ،العطف

؛ كــ ) نا ( الفاعلين فى حرف لين الثانى منهماأو موضوعًا على حرفين 

بل (، ولهذا الشبه بنُيت الضمائر؛ لوجوده فى  –فهى هنا أشبهت ) قد قولنا: كتبنا؛ 

 أغلبها.
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 الشبه المعنوى -2

وهى وهذا معناه أن الاسم تضمن معنىً من معانى الحروف؛ فكلمة ) متى ( 

نحو قولنا: متى اسم استفهام، تتضمن معنى ) إن ( الشرطية إن جاءت للشرط، 

 تسافر أسافر.

 الشبه الاستعمالى -3

 :حالتينويكون فى 

، ولا يدخل عليه عامل فيؤثر : أن ينوب الاسم عن الفعل فى معناه وعملهالأولى

 ،وذلك فيه، وفى هذه الحالة يصبح الاسم كالحرف يعمل فى غيره ولا يعُمل فيه

      ) أتوجع (،  بمعنى ( آهٍ )  (، و بعَدَُ بمعنى )  ( هيهات) نحو  ؛كأسماء الأفعال

، وهذه الكلمات هى أسماء أفعال نابت عن أفعالها، بمعنى ) اسكت ( ( صَهٍ )  و

فى أنها ، ولا تدخل عليها العوامل، ولذا فقد أشبهت الحروف وعملت عملها

 تؤثر ولا تتأثر، ومن هنا لازمت البناء كالحروف.

توضح معناه؛ كالأسماء الموصولة، : أن يفتقر الاسم إلى جملةٍ بعده الثانية

، وهذا الافتقار وبعض الظروف التى لا يتضح معناها إلا بالجملة المضافة إليها

الذى   إلى غيرها؛ فلو قلنا: جاءيشبهها بالحروف التى تفتقر فى بيان معانيها 
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تفتقر إلى ما بعدها ؛ فكلمة ) الذى ( اسم موصول وقلنا: ذهبت إلى ........ 

عناها، وكذلك حرف الجر ) إلى ( يفتقر إلى ما بعده لإيضاح معاه، لإيضاح م

؛ المثنى (    بنُيت الأسماء الموصولة ) عدا ما جاء منها على صيغةومن هنا 

 لمشابهتها للحروف فى الافتقار.

 الأسماء المبنية

الأسماء يناسبها الإعراب، وهو أصلٌ فيها، ومع ذلك فهناك أسماء وردت 

 هى: أسماء انيةمثمبنية، أشهرها 

 الضمائرأولًا: 

جمع، ويدل بذاته وصيغته على يثُنى ولا يُ الضمير اسمٌ جامد مبنى لا 

، وينقسم الضمير إلى عدة أو الجمع ،أو التثنية ،لة الإفرادايث حنأو التأ ،يرذكالت

 أقسام:

مع مراعاة الإفراد ؛ فهو إما للمتكلم، أو المخاطب، أو الغائب، حسب المدلول: أولاً 

 مع، والتذكير والتأنيث.والتتثنية والج

أنا رأيتكَُ؛  :كقولنا ؛إما بارزفهو ؛ : حسب الظهور فى الكلام وعدم الظهورثانياً

الكاف ( المتصلان ضمائر  –المنفصل، والضميران ) التاء  فالضمير ) أنا (
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                   الفعلين ؛ فالفاعل لكل  من: ساعدِ المظلومَ يدعو لكاكقولن ؛وإما مستتر، بارزة

  الثانى ) هو (.    يدعو ( مستتر تقديره مع الأول ) أنت ( ومع –) ساعد 

كألف  ؛؛ وهو ما يقع فى آخر الكلمة دائمًامتصلوالضمير البارز قسمان: 

كقولنا: الطالبان قاما، والطلاب قاموا،  ؛الاثنين، وواو الجماعة، ونون النسوة

 –أنا نحو:  ذى يمكن له أن يقع فى أول الجملة؛وهو ال؛ ومنفصلوالطالبات قمن، 

  إياك .... –نحن 

 :ثلاثة أنواع، وهو هنا على : حسب الموقع الإعرابىثالثاً

 هى: خمسة ضمائر، وهو  نوع يكون فى محل رفع فقط -1

 نحو: قرأتُ الدرس وفهمتهُ. التاء المتحركة للمتكلم؛ 

 نحو: افهما ما أقول وتدبراه. ألف الاثنين؛ 

 العارفون بالله يتدبرون كلامه.نحو:  واو الجماعة؛ 

 نحو: يا طالبات ذاكرنَ جيدًا. نون النسوة؛ 

 ضعى يا ابنتى يرفعْكِ الله.اتونحو:  ياء المخاطبة؛ 

 :ثلاثة ضمائرنوع مشترك بين محل النصب ومحل الجر، وهو  -2
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 فهى فى الاسم فى محل جر نحو: رب ىِ أدخلنى جنتك؛  ؛ياء المتكلم

 مضاف إليه، وفى الفعل فى محل نصب مفعول به.

 نحو: لا ينفعكَُ إلا عملكَُ؛ فهى فى الفعل فى محل  ؛كاف الخطاب

 إليه.نصب مفعول به، وفى الاسم فى محل جر مضاف 

 رغ لعملهِ يتقنْه؛ُ فهى فى الاسم فى محل جر نحو: مَنْ يتف؛ هاء الغيبة

 مضاف إليه، وفى الفعل فى محل نصب مفعول به.

            الضميروهو محل النصب ومحل الجر، محل الرفع ونوع مشترك بين  -3

؛ ( 286: البقرة) ( أوَْأخَْطَأنَْارَبَّنَا لَا تؤَُاخِذْناَ إِنْ نسَِيناَ  ) :نحو قوله تعالى ؛( ) نا

فهو فى الأولى فى محل جر مضاف إليه، وفى الثانية فى محل نصب 

 فى محل رفع فاعل.والرابعة مفعول به، وفى الثالثة 

 أسماء الشرطثانياً: 

(، وتجزم هذه   أنَّى – حيثما –أين – متى  –مهما  – ما  – مَنْ وهى: ) 

   الأسماء فعلين، وتلازم البناء، على شكل آخرها، وذلك نحو:

دًا فجََزَاؤُهُ جَهَنَّمُ خَالِدًا فِيهَا وَمَنْ قوله تعالى: )   .( 93) النساء: ( يقَْتلُْ مُؤْمِناً مُتعَمَ ِ

َ كَانَ بِهِ عَلِيمًا وَمَاقوله تعالى: )   .( 127: النساء) (  تفَْعَلوُا مِنْ خَيْرٍ فَإنَِّ اللََّّ



52 
 

                           ( تأَتْنَِا بِهِ مِنْ آيَةٍَ لِتسَْحَرَناَ بهَِا فمََا نحَْنُ لكََ بمُِؤْمِنِينَ  مَهْمَا قوله تعالى: )

 .( 132) الأعراف: 

 ( الطويل) قول الشاعر: 

 تجمعِ القلبَ الذكىَّ وصارمًا  ...  وأنفاً حميًّا تجتنبْكَ المظالمُ  متى

 .( 78) النساء:  ( تكَُونوُا يدُْرِكُكُمُ الْمَوْتُ  أيَْنمََاقوله تعالى: ) 

           كُنْتمُْ فَوَلُّوا وُجُوهَكُمْ  مَا وَحَيْثُ فَوَل ِ وَجْهَكَ شَطْرَ الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ  قوله تعالى: )

 .( 150) البقرة: (  شَطْرَهُ 

 ) البسيط (قول الشاعر: 

 اتجهتَ إلى الإسلام فى بلدٍ  ...  تجدْهُ كالطيرِ مقصوصًا جناحاهُ  أنَّى

 أسماء الاستفهامثالثاً: 

، وهى ملازمةٌ ى للبناء على أين (  –كيف   –متى   –كم   –ما   –) مَنْ  وهى :

 شكل آخرها، وذلك نحو: 

وَلَئِنْ سَألَْتهَُمْ مَنْ خَلقََ السَّمَاوَاتِ ، ويسُأل بها عن العاقل؛ كقوله تعالى: ) ( مَنْ ) 

 ُ رَ الشَّمْسَ وَالْقمََرَ لَيَقوُلنَُّ اللََّّ  .( 61) العنكبوت: (  وَالْأرَْضَ وَسَخَّ
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                      فمََا ظَنُّكُمْ برَِب ِ )  ، ويسُأل بها عن غير العاقل؛ كقوله تعالى:( ما) 

 (. 87) الصافات: (  الْعَالمَِينَ 

قَالَ قَائلٌِ مِنْهُمْ كَمْ لَبِثتْمُْ قَالوُا لبَثِنَْا يَوْمًا ، ويسُأل بها عن العدد؛ كقوله تعالى: ) ( كم) 

 (. 19) الكهف: (  أوَْ بعَْضَ يَوْمٍ 

مَتىَ هَذَا الْوَعْدُ إنِْ كُنْتمُْ وَيَقوُلوُنَ ، ويسُأل بها عن الزمان؛ كقوله تعالى: ) ( متى) 

 .( 38الأنبياء: ) (  صَادِقِينَ 

ِ أرَِنيِ كَيْفَ ، ويسُأل بها عن الحال؛ كقوله تعالى: ) ( كيف)  وَإذِْ قَالَ إِبْرَاهِيمُ رَب 

 (. 260) البقرة: (  تحُْيِي الْمَوْتىَ

نْسَانُ يَوْمَئذٍِ أيَْنَ يَقوُلُ  ، ويسُأل بها عن المكان؛ كقوله تعالى: )( أين)                 الْإِ

 (. 10) القيامة: (  الْمَفرَُّ 

 الإشارةأسماء رابعاً: 

كلها مبنية عدا ) هذان ، هاتان ( فيعربان إعراب المثنى، وهى مبنية على 

 نحو: ؛أو جر ٍ  ،أو نصبٍ  ،شكل آخرها، وتكون فى محل رفعٍ 

َ رَب يِ وَرَبُّكُمْ فَاعْبدُُوهُ قوله تعالى: )   ( 51) آل عٍمران: ( صِرَاطٌ مُسْتقَِيمٌ  هَذَاإنَِّ اللََّّ
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 (. 35) البقرة: (  الشَّجَرَةَ فَتكَُونَا مِنَ الظَّالِمِينَ  هَذِهِ وَلَا تقَْرَبَا  قوله تعالى: )

 ( 38) الأعراف: ( أضََلُّونَا فآَتَهِِمْ عَذَاباً ضِعْفاً مِنَ النَّارِ  هَؤُلَاءِ رَبَّناَ قوله تعالى: ) 

 (. 36) الإسراء: ( كَانَ عَنْهُ مَسْئوُلاً  أوُلَئكَِ إنَِّ السَّمْعَ وَالْبَصَرَ وَالْفؤَُادَ كُلُّ قوله تعالى: ) 

                           ( قَسْوَةً  فهَِيَ كَالْحِجَارَةِ أوَْ أشََدُّ  ذَلِكَ ثمَُّ قسََتْ قُلوُبكُُمْ مِنْ بعَْدِ  قوله تعالى:)

  (. 74) البقرة: 

 (. 20) الإنسان (  رَأيَْتَ نعَِيمًا وَمُلْكًا كَبِيرًا ثمََّ وَإذَِا رَأيَْتَ  قوله تعالى: )

 هُنَالِكَ فغَلُِبوُا ، وقوله تعالى: ) ( 24) المائدة: (  قَاعِدُونَ  هَاهُنَاإِنَّا  قوله تعالى: )

 (. 116) الأعراف: (  وَانْقَلَبوُا صَاغِرِينَ 

 الأسماء الموصولةخامسًا: 

             وهى نوعان: اللتان ( فيعربان إعراب المثنى،  -كلها مبنية عدا ) اللذان 

 ،والتثنية ،وهى التى تختلف صورتها بالإفراد ؛أسماء موصولة خاصةالأول : 

 :سبعة ألفاظوالتأنيث، ويكون ذلك فى  ،والتذكيير ،والجمع

سُبْحَانَ الَّذِي أسَْرَى بعِبَْدِهِ لَيْلًا مِنَ الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ إِلَى  كقوله تعالى: ) ؛( الذى) 

 (. 1) الإسراء: (  الْمَسْجِدِ الْأقَْصَى
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 (. 23) يوسف: (  بيَْتهَِا عَنْ نَفْسِهِ  وَرَاوَدَتهُْ الَّتيِ هُوَ فِي كقوله تعالى: ) ؛( التى) 

ابِئوُنَ  كقوله تعالى: ) ؛( الذين)                              إِنَّ الَّذِينَ آمََنوُا وَالَّذِينَ هَادُوا وَالصَّ

ِ وَالْيَوْمِ الْْخَِرِ وَعَمِلَ صَالِحًا فلََا خَوْفٌ عَليَْهِمْ  وَلَا هُمْ وَالنَّصَارَى مَنْ آمََنَ باِللََّّ

 (. 69) المائدة: ( يحَْزَنوُنَ 

ئِي يَئسِْنَ مِنَ الْمَحِيضِ مِنْ نسَِائكُِمْ إِنِ ارْتبَْتمُْ فعَِدَّتهُُنَّ  كقوله تعالى: ) ؛( ىاللائ)  وَاللاَّ

 (. 4) الطلاق: (  ثلََاثةَُ أشَْهُرٍ 

كقولنا: جاء الطلاب الألى نجحوا، وجاءتِ  وهو لجمع الذكور والإناث؛، ( الألى) 

 الطالبات الألى نجحنَ.

 ،والتذكيير ،والجمع ،والتثنية ،، تصلخ للإفرادأسماء موصولة عامةوالثانى: 

 :ستة ألفاظوالتأنيث، وتكون فى 

 (الخفيف ) ، وهو اسم موصول للعاقل، كقول الشاعر: (  مَنْ ) 

 لجُرحٍ بمي تٍِ إيلامُ مَن يهُن يسهلِ الهوان عليه  ...  ما 

إذِْ قَالتَِ امْرَأةَُ عِمْرَانَ كقوله تعالى: )  ، وهى اسم موصول قد يأتى للعاقل؛(  ما) 

ِ إِن يِ نذََرْتُ لكََ مَا فيِ بطَْنيِ كقوله  وقد تأتى لغير العاقل؛، ( 35) آل عِمران: (  رَب 
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ِ مَا فِي السَّمَاوَاتِ وَمَا تعالى: )                            (  فِي الْأرَْضِ الْمَلِكِ الْقدُُّوسِ الْعزَِيزِ الْحَكِيمِ يسَُب حُِ لِلََّّ

 (. 1) الجمعة: 

 ( الوافر) كقول الشاعر:  ؛( ذو) 

 فإنَّ الماءَ ماءُ أبى وجد ِى  ...  وبئرى ذو حفرتُ وذو طويتُ   

ما ( الدَّالَين على الاستفهام، و، وهى للعاقل وغير العاقل، وتكون بعد ) مَنْ ، ( ذا) 

 ) الكامل (بشرط ألا يقُصد منها الإشارة، كقول الشاعر: 

 مَنْ ذا يعُيركَ عينهَُ تبكى بها  ...  أرأيتَ عيناً للبكاءِ تعُارُ    

، وهى عامة للعاقل وغير العاقل، وتبُنى على الضم بشرط إضافتها إلى ( أىُّ ) 

نى أيُّكم   جتهد؛ أى: الذى هو مجتهد.ممعرفة، كقولنا: يسرُّ

، وتكون للعاقل وغيره، وللمفرد وغيره، ويشُترط فيها أن تدخل على وصف ( أل) 

الكُتَّاب ... ومعنى ذلك: و، والكاتبة، أو اسم المفعول؛ نحو: الكاتب ،كاسم الفاعل

 الذى يكتب، والتى تكتب ....

 

 

 بعض الظروفسادسًا: 
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 ،أو الضم، أو الكسر ( الفتح،أو السكون، ) وهذه الظروف تكون مبنية على 

وهى للزمان، أو للمكان، ومنها ما يصلح لأى ٍ منهما حسب السياق الوارد فيه، 

 وتفصيلها كالتالى:

 أولًا: ظروف الزمان المبنيَّة

 وَإذِْ قَالَ رَبُّكَ لِلْمَلَائكَِةِ إِن يِ جَاعِلٌ ) كقوله تعالى:  ( ويبنيان على السكون؛ إذ، إذا) 

ِ ، وقوله تعالى: ) (29: البقرة) ( فِي الْأرَْضِ خَلِيفَةً                           إذَِا جَاءَ نصَْرُ اللََّّ

 (. 1) النصر: (  وَالْفَتحُْ 

                   يسَْألَوُنكََ عَنِ السَّاعَةِ أيََّانَ  كقوله تعالى: ) ، ويبُنى على الفتح؛( أيَّانَ ) 

 (. 187الأعراف: ) (  مُرْسَاهَا

كقولنا: بينا أنا غافلٌ تذكرتُ اللهَ فاستغفرتُ،  على السكون؛( ويبنيان  بينا، بينما) 

 وقولنا: مضى الوقتُ بينما نحن نتحاورُ.

 كقولنا: قِفْ ريثَ أصُلى. ، ويبُنى على الفتح؛( ريثَ ) 

ر مُذْ وعد ( ويبُنى الأول على السكون؛ ) مُذْ، منذُ  تكم، ويبُنى الثانى كقولنا: لم أقص ِ

 كقولنا: لم أكذب مُنذُ علمتمونى. ؛على الضم
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 ) الوافر (ويبُنى على الضم، كقول الشاعر:  ،( قطُّ ) 

 وأحسنُ منكَ لم ترَ قطُّ عينى  ...  وأجمل منكَ لم تلدِ النساءُ       

 () الكامل الشاعر:  ، وكقول أمسِ قابلتكَُ كقولنا:  ويبُنى على الكسر؛، ( أمسِ ) 

 ومضى بفضل قضائه أمسِ ...    اليوم أعلمُ ما يجيء بهِ 

 ، ويبُنى على الضم، كقولنا: لن أفعل ذلك عوضُ.( عوضُ ) 

 المبنيَّة المكان: ظروف ثانياً

وَاقْتلُوُهُمْ حَيْثُ ثقَِفْتمُُوهُمْ وَأخَْرِجُوهُمْ كقوله تعالى: )  ، ويبُنى على الضم؛( حيثُ ) 

 (. 191) البقرة: (  أخَْرَجُوكُمْ مِنْ حَيْثُ 

                              ( فَلَيْسَ لَهُ الْيَوْمَ هَاهُناَ حَمِيمٌ  ) كقوله تعالى: يبُنى على السكون؛و ،( هنا) 

 (. 35) الحاقة: 

ِ الْمَشْرِقُ وَالْمَغْرِبُ فَأيَْنمََا  كقوله تعالى: ) ، ويبُنى على الفتح؛( ثمََّ )  توَُلُّوا فَثمََّ وَلِلََّّ

 ِ  (. 115) البقرة: (  وَجْهُ اللََّّ

                              أيَْنمََا ثقُِفوُا أخُِذُوا وَقتُ ِلوُا  كقوله تعالى: ) ، ويبُنى على الفتح؛( أينَ ) 

 .( 61الأحزاب: ) (  تقَْتيِلًا 
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َ لَا كقوله تعالى: )  ، ويبُنى على الفتح؛( دونَ )  يغَْفِرُ أنَْ يشُْرَكَ بهِِ وَيغَْفِرُ مَا إنَِّ اللََّّ

 (. 116) النساء: (  دُونَ ذَلِكَ لِمَنْ يشََاءُ 

             ف إليه ونية معناه دون لفظه، كقوله تعالى: فى حالة حذف المضا(  قبلُ ، بعدُ ) 

ِ الْأمَْرُ مِنْ قَبْلُ وَمِنْ بعَْدُ  )  (. 4) الروم: (  لِلََّّ

( فى حالة حذف  فوقُ ، تحتُ ، أمامُ ، وراءُ ، يمينُ ، شمالُ )  أسماء الجهات الست

 ) الطويل (: كقول الشاعر ؛المضاف إليه

 إذا أنا لم أومن عليكَ ولم يكن  ...  لقاؤنا إلا من وراءُ وراءُ 

لُ و، وقدَّامُ ، خلفُ )             وتبُنى على الضم حالة حذف المضاف إليه، كقول ،( أوَّ

 الطويل () الشاعر: 

لُ ولعمَرُكَ ما أدرى وإنى لأُ   جلُ  ...  على أي نِا تأتى المنيَّةُ أوَّ

 ) الكامل (وقول الشاعر: 

 من قدَّامُ عليهِ لعنَ الإلهُ تعَِلَّةَ بن مسافرٍ  ...  لعناً يصُبُّ 

 مشتركة بين الزمان والمكان: ظروف ثالثاً
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       ( شِئتْمُْ  كُمْ فَأتْوُا حَرْثكَُمْ أنََّىنسَِاؤُكُمْ حَرْثٌ لَ  تعالى: ) ، وتكون للمكان؛ كقوله( أنَّى) 

 وتكون للزمان، كقولنا: أنَّى جئتَ؟ أى: متى. ،( 223: البقرة) 

الأولى: جئتُ لدى وصول أخى؛ أى: وقتَ وصوله، كقولنا فى  ؛( لدُن و ،لدى) 

فهى هنا زمانية، وقولنا: جلستُ لدى أخى؛ أى: بجواره، فهى هنا مكانية، وفى 

 طلوعها، وجلستُ لدُنكَ؛ أى: عندك؛الثانية: خرجتُ لدُن طلوع الشمس؛ أى: عند 

 فالسياق هو الذى يحدد زمانيتهما أو مكانيتهما.

ضر عند الموعدِ، وتكون للمكان كقولنا: كقولنا: سوف أح؛ ، وتكون للزمان( عندَ ) 

 أسكنُ عند الجامعةِ.

؛ فلا يسُتعمل إلا ظرفاً نوعٌ يلازم الظرفية: نوعانوالظروف عامةً 

أنَّى ( وما يرُكَّب من وأيَّان، وإذا، وبينما، وبيناً، ووضُ، وهى ) قطُّ، وعمنصوباً، 

  ،          ونوع قد يخرج عن الظرفية( ،  ) صباحَ مساءَ ، ليلَ نهارَ  نحو: ؛الظروف

حيثُ، وهنا، وأين، ومتى، وعند، ولدُن، ولدى، وتحت، وفوق، وبعد، ووهى ) قبل، 

 .(الْنَ و

 

 أسماء الأفعالسابعاً: 
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هى أسماء تدل على الفعل، وتعمل عمله. لكن لا تقبل علاماته، وهى مبنية 

 : أسماء مرتجلة، وهى التىالأولدائمًا، وتنقسم من حيثُ الوضع إلى نوعين: 

: أسماء والثانى وُضعت من أول أمرها أسماء أفعال؛ نحو: ) هيهات ( بمعنى بعَدَُ،

 رويدَ منقولة؛ وهى التى استعُملتْ أولًا فى غير أسماء الأفعال، ثم نقُلتْ إليها، نحو: 

وهى منقولة عن ِى؛ أى: ابتعدْ،  وإليكَ زيدًا؛ أى: أمهلهُ، وهى منقولة عن المصدر، 

 عن الجار والمجرور، ودونكَ الكتابَ؛ أى: خذهُ، وهى منقولة عن الظرف.

وزنٍ آخر، وهذا النوع قياسى يعُدل به  :وقد يكون اسم الفعل معدولًا؛ أى 

يصُاغ على وزن ) فعَالِ ( نحو: نزَالِ يا ولدُ؛ أى: انزل، وحَذارِ من الكهرباء؛ أى: 

 دافع عنه.احذر، ودَفاعِ عن الشرف؛ أى: 

 :ثلاثة أقسام وأسماء الأفعال من حيثُ الزمن 

هيهات بمعنى بعَدَُ ، وشتَّان بمعنى افترقَ، نحو )  ؛: ورد بمعنى الماضىالأول

 ( الطويل) ، ومن ذلك قول الشاعر: (وسرعان بمعنى أسرع 

 فهيهاتَ هيهاتَ العقيقُ ومَنْ بهِ  ...  وهيهاتَ خِل  بالعقيقِ نواصله

 (: اسمٌ لوادٍ، وهو فاعل لاسم الفعل هيهات. ) فالعقيق
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ٍ ( بمعنى أتضجر،الثانى: ورد بمعنى المضارع ع، و) أفُ             ، نحو: ) آه ( بمعنى أتوجَّ

ٍ وَلَا تنَْهَرْهُمَا ومنه قوله تعالى: ) ؛ و) وَىْ ( بمعنى أتعجب ....  فلََا تقَلُْ لهَُمَا أفُ 

زْقَ لِمَنْ  ، وقوله تعالى: )( 23) الإسراء: (  كَرِيمًاوَقلُْ لهَُمَا قَوْلًا  َ يبَْسُطُ الر ِ وَيْكَأنََّ اللََّّ

 (. 82) القصص: (  عِبَادِهِ     يشََاءُ مِنْ 

                       ) مَهٍ ( نحو: ) صَهٍ ( بمعنى اسكت، و ؛الثالث: ورد بمعنى الأمر

 دونكَ ( بمعنى خذ، ووهاءَ، وهاكَ، وو) رويدَ ( بمعنى أمهل، و) ها،  اكفف، بمعنى

) إيهِ ( بمعنى  ) إليكَ عنى ( بمعنى ابتعد، و ) عليك نفسك ( بمعنى الزمها، و

 ) مكانكََ ( بمعنى اثبتْ،  ) حىَّ على الصلاةِ ( بمعنى أقبل، و و ،امضِ فى حديثكَ 

 معنى استجب ....) آمين ( ب ) هلمَُّ ( بمعنى تعالَ، و و

؛ فهى تدل على المقصود الأصواتِ  أسماءُ ومثلُ أسماء الأفعال فى البناء 

ل من : يخُاطبُ به ما لا يعقالأولمنها بلفظها دون مساعدة، وهى نوعان: 

) كخ ( لزجر الطفل،  نحو: ) هس ( لزجر الغنم، و الحيوانات، أوصغار الْدميين؛

 نحو: ) طقَ ( لصوت الحجر، و) غاق ( لصوت  : يحُكى به صوت؛والثانى

 ... الغراب
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 ؛        ) فعَالِ ( التى على وزن أسماءُ النساءومثلُ أسماء الأفعال فى البناء والوزن 

 ( الوافر) ) رقاشِ (، ومنه قول الشاعر:  و ،) حطامِ ( و ،نحو: ) حذامِ (

قوها  ...  فإنَّ القولَ ما   قالتْ حَذامِ إذا قالتْ حَذامِ فصد ِ

 أسماء تبُنى فى حالة التركيب فقطثامناً: 

فى العربية أسماء تبُنى إذا جاءت مركبة، وتعرب إذا جاءت مفردة، وهى ما 

ب من ) الأعداد، الظروف، الأحوال (.  رُك ِ

 : الأعدادأولاً 

(؛ فهى مبنية دائمًا على فتح الجزأين،  19( إلى )  11وهى الأعداد من ) 

( فيعرب إعراب  12وتكون فى محل رفع أو نصب أو جر، ويستثنى منها العدد ) 

إنِ يِ  (، وقال سبحانه: ) 30: المدثر( )  عَليَْهَا تسِْعَةَ عَشَرَ  قال تعالى: )المثنى، 

 (. 4 :يوسف) (  رَأيَْتُ أحََدَ عَشَرَ كَوْكَباً

                : الظروف المركبة، كقولنا: المجتهدُ يذاكرُ صباحَ مساءَ، ومنه قول      ثانياً

 ) الكامل (الشاعر: 

 نحمى حقيقتنا وبعــــــــــــــــض القومِ يسقطُ بينَ بين
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كقول العرب: فلانٌ جارَى بيتَ بيتَ؛ أى: متلاصقين،  ؛: الأحوال المركبةثالثاً

 وتركهم حيثَ بيثَ؛ أى: متفرقين ضائعين.

 ثانياً: البناء فى الأفعال            

الأفعال فى اللغة العربية ثلاثة أنواع: الماضى، والمضارع، والأمر، 

يأتى تفصيل والماضى والأمر دائمًا مبنيان، أما المضارع فيبُنى فى حالتين فقط، وس

 ذلك فى موضعه.

 بناء الفعل الماضى

 ، وتختلف علامة بنائه فى كل حالة:ثلاث حالاتيبُنى الماضى فى 

 كــ ) تاء الفاعل ( ؛يبُنى على ) السكون ( إذا اتصل بضمير رفعٍ متحرك   

نحو: فهمْتُ، وفهمْنا، والطالباتُ  ؛) نون النسوة (، ) نا ( الفاعلين، و و

 فهمْنَ الدرسَ.

 نحو: الطلابُ فهمُوا الدرسَ  ) الضم ( إذا اتصل بواو الجماعة؛ يبُنى على. 

  ٍيبُنى على ) الفتح ( اللفظى أو التقديرى إذا لم يتصل به ضمير رفع

، وإذا عا، الطالبانِ فهمَا الدرسَ دونحو: ضربَ،  كٍ، أو واو الجماعة؛متحر

 .اتصلتْ به تاء التأنيث ؛ نحو: كتبتَ سعاد الدرس
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 الأمربناء فعل            

 ، وتختلف علامة بنائه فى كل حالة:أربع حالات يبُنى الأمر فى

 ر، ولم يتصل بشىء، أون صحيح الْخيبُنى على ) السكون ( إذا كا 

 نَ...، وركِزْ نحو: افهْم، وافهمْنَ، وركِزْ  اتصلت به نون النسوة؛

  توقفنَْ أيها الكذوبُ  نحو: التوكيد؛يبُنى على ) الفتح ( إذا اتصلت به نون 

 على تعديل سلوكك. واحرصَنَّ عن الكذب؛ فهو صفةٌ ذميمة، 

  نحو: افهما،  نون ( إذا كان من الأفعال الخمسة؛يبُنى على ) حذف ال

 وافهموا، وافهمى ...

 فى  اسعَ نحو:  حرف العلة ( إذا كان معتل الْخر؛ يبُنى على ) حذف

 ،غيركَ لطريق الحق، مع وضع ) فتحة واهدِ فى سبيل الله،  واغزُ الخير، 

 أو كسرة ( للدلالة على الحرف المحذوف. ،أو ضمة

 المضارعفعل البناء 

 هما:  اثنتين  حالتينالمضارع معرب دائمًا إلا فى 

       نحو قوله    ؛إذا اتصلت به ) نون النسوة ( ومعها يبُنى على السكون: الأولى

وَقلُْ لِلْمُؤْمِنَاتِ يغَْضُضْنَ مِنْ أبَْصَارِهِنَّ وَيحَْفَظْنَ فرُُوجَهُنَّ وَلَا يبُْدِينَ ) تعالى: 
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زِينَتهَُنَّ إِلاَّ مَا ظَهَرَ مِنْهَا وَلْيَضْرِبْنَ بخُِمُرِهِنَّ عَلىَ جُيوُبهِِنَّ وَلَا يبُْدِينَ زِينَتهَُنَّ إلِاَّ 

 (.  31) النور: (  لِبعُوُلَتهِِنَّ 

نحو قوله  ) خفيفة كانت أو ثقيلة (؛1إذا اتصلت به ) نون التوكيد ( المباشرة: ثانيةال

اغِرِينَ  ) تعالى:  (. 32) يوسف:  ( وَلئَِنْ لمَْ يَفْعلَْ مَا آمَُرُهُ لَيسُْجَنَنَّ وَلَيكَُوننَْ مِنَ الصَّ

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                           
1
، فإن حُذف منه شىءٌ واتصلت به النون    كان معرباً وليس مبنيًّا، كما المباشرة تعني اتصال النون بالفعل دون أن يحذف منه شيء 

(؛ فالفعل ) يسجننَُّه ( مضارع معرب بالرغم  35() يوسف:  ثمَُّ بَدَا لَهُمْ مِنْ بَعْدِ مَا رَأوَُا الْْيََاتِ لَيَسْجُننَُّهُ حَتَّى حِينٍ  فى قوله تعالى: )

من اتصاله بنون التوكيد الثقيلة؛ مرفوع بثبوت النون المحذوفة لتوالى الأمثال، وأصله ) يسجنوننَّه (، حذفت نونه لإلتقائها نون 

 ى الساكنة، وبقيت الضمة دليلًا على الواو.التوكيد، فصار ) يسجنونَّه ( فحذفت واو الجماعة الساكنة لإلتقائها نون التوكيد الأول
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ا رَأىَ : مشتقة من الفعل ) نكَِرَ (، بمعنى جهل، قال تعالى: ) لغةً النكرة  فَلمََّ

: كل اسمٍ واصطلاحًا ، ( 70) هود: (  أيَْدِيهَُمْ لَا تصَِلُ إِلَيْهِ نكَِرَهُمْ وَأوَْجَسَ مِنْهُمْ خِيفَةً 

نحو: ) رجل، امرأة (؛ فكل  ؛به واحدٌ دون غيرهشائعٍ فى أفراد جنسه، ولا يختصُّ 

منهما شائعٌ فى معناه، ولا يختصُّ به فردٌ دون غيره، والنكرة ما لا يفُهم منها مُعيَّنٌ 

                              تقبل دخول ) أل ( التعريف عليها؛ : نكرةالأولمحدد، وهى نوعان: 

ليها فنقول: الطفل، ع (؛ أل) طفلة (؛ فكلتاهما صالحة لدخول ونحو: ) طفل، 

: نكرة تقع موقع ما يقبل أل وهى لفظة ) ذو ( التى هى من والثانى والطفلة،

ا صالحة وإن كانت غير صالحة بنفسها لدخول ) أل ( إلا أنه الأسماء الستة؛ فهى

 حب (.فنقول ) الصا ) صاحب (،                         بمرادفها 

قَوْلٌ مَعْرُوفٌ وَمَغْفِرَةٌ خَيْرٌ )  والأمثلة على النكرة كثيرة، منها قوله تعالى: 

  ) الطويل (، وقول الشاعر:  ( 262) البقرة: (  مِنْ صَدَقَةٍ يتَبْعَهَُا أذًَى

 أعز  مكانٍ فى الد نا سرجُ سابحٍ  ...  وخيرُ جليسٍ فى الزمانِ كتابُ 

أما المعرفة فهى عكس النكرة؛ وهى كل لفظٍ وُضع لمعنىً معينٍ، وهى 

                 يقع موقع ما يقبلها، وهى الأعلام؛ما لا يقبل ) أل ( قطعاً، ولا : الأولأيضًا نوعان: 

 –نحو: ) حارث  ل ) أل ( لكنها لا تفيده تعريفاً؛: ما يقبالثانىو نحو: زيدٌ، وهندُ...
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لم تضُِف إليها ) أل ( شيئاً يخص  ،العباسو –لو قلنا: الحارث ف ؛عباس .. (و

 التعريف.

 المعارف فى اللغة العربية

 :سبعة أنواعٍ  وهى 

 الضمائرأولًا: 

 –مخاطب  –إلى: ) متكلم  حسب المدلولوهى أسماء جامدة مبنية، وتنقسم  

مستترة (،  ضمائر  –إلى: ) ضمائر بارزة  حسب الظهورغائب (، وتنقسم 

والضمائر البارزة تنقسم إلى نوعين: ضمائر متصله، وضمائر منفصلة، وتنقسم 

 -ر فى محل نصب ضمائ  -إلى: ضمائر فى محل رفع  حسب الموقع الإعرابى

 وقد سبق الكلام عنها فى الفصل السابق مع الأمثلة.ضمائر فى محل جر، 

 العَلمَُ ثانياً: 

نحو:  تعُين على فهمه؛ وهو ما وُضع لمسمًى بعينه، ولا يحتاج إلى قرينةٍ  

 :ثلاثة أقسامٍ شجرة ...، وهو على و –أسد و –زينب و –زيد 
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 -نحو: محمد ؛، وهو ما وُضع ليدل على الذات، وليس بكُنيةٍ، ولا لقبٍ الأول: الاسم

أخت .. ( نحو: –ابن  –أم  –، وهو ما كان فى أوله ) أب الكُنية الثانى:وهند ...، و

الثالث: وأخت هارون ...،  –بنت النعمان –ابن مالك  –أم المؤمنين  –أبو البشر 

جمال و –نحو: سيف الدولة  ؛فالمدح أو ذمٍ لصاحبه، شعرُ بمدحٍ ، وهو ما يُ اللقب

  الحمار ...و –الدين...، والذم نحو: الناقص 

                ،الأول: العلم المُرتجَلقسمين:  وينقسم العلم باعتبار الاستعمال إلى

  –زيد نحو:  غير العلمية؛ل أمره عَلمًَا، ولم يسُتعمل فى وهو ما وُضع من أو

، وهو ما نقُل من شىءٍ سبق استعماله فيه والثانى: العلم المنقول ،هند و –عمرو و

يزيد ... ، أو و –أحمد و -نحو: يحى ؛فعلٍ قبل أن يصُبح علمًا، والنقل يكون عن 

...، أو  ، وإحساننحو: فضل ؛مصدر...، أو عن  ظريفو –نحو: سعيد  ؛صفةٍ عن 

سيبويه ...، و –نحو: جاد المولى  ؛مركبأسد ...، أو عن جنس؛ نحو: عن اسم 

الأول:  وينقسم الاسم باعتبار لفظه إلى قسمين:ن المرتجلة، والأعلام المنقولة أكثر م

ن من كلمةٍ واحدةٍ، نحو: أحمد، ومحمد، وزيد، وهند... ، وهو ما تكوالعلم المفرد

، وهو ما تركب من أكثر من كلمة، العلم المركب وغيرها من الأسماء، والثانى:

 :ثلاثة أقساموهو على 
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عز العرب ...، ويعرب وعبد الله، ونور الدين،  ؛ نحو:المركب الإضافى -1

 مضاف إليه.صدره على حسب العوامل الداخلة عليه، وعجُزه دائمًا 

نحو: جاد المولى، جاد الحق،  ، ويتركب من جملة فعلية؛المركب الإسنادى -2

 حمد الله، وتقُد ر على آخره حركات الإعراب، ويعرب على الحكاية.

 رتا كلمةً واحدة؛ً، وهو ما تركب من كلمتين امتزجتا فصاالمركب المزجى -3

ن يمُنع من ، وسيبويه ...، وحكمه أنحو: بعلبك، وحضرموت، وبور سعيد

 الصرف إلا إذا كان مختومًا بــ ) ويه ( فيبُنى على الكسر.

، وهو اسمٌ الأول: علم شخصٍ وينقسم العلم باعتبار معناه إلى قسمين:        

نحو: زيد، وعمرو، وهند ...،  بواحدٍ دون غيره من أفراد جنسه؛ يختص  

اه يكون والثانى: علم جنسٍ،                  للأعيان العقلاء  وهو ما وُضع للجنس كله، ومسم 

 ؛نحو: ) فرعون ( علمًا لكل ملكٍ من ملوك مصر الفرعونية، أو لغير العقلاء

   لأنثىنحو: ) أسامة ( لجنس الأسد، أو ) أم عِرْيطَ ( للعقرب، أو ) أم قشعم ( 

 النسر ، أو ) ذى الناب ( للكلب، أو ) ذى القرنين ( للبقر والضأن.
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 أسماء الإشارةثالثاً: 

وهى أسماء تعُي نِ مدلولها تعييناً مقروناً بإشارةٍ حس يةٍ إليه، وتفصيل هذه  

 الأسماء كالتالى:

 ) هاء التنبيه دلت على القرب هاتكون للمفرد المذكر، فإن سبقتو ) ذا                       

ها ) هذا (، وإن لحقتها الكاف دلت على متوسط البعد ) ذاك (، وإن لحقت

 اللام والكاف دلت على البعد ) ذلك (.

 ( للمفردة المؤنثة ) ِفإن سبقتها هاء التنبيه دلت على القرب ) هذه (ذِه ،. 

  ِا، قال ذَينِ   –) ذان ( للمثنى المذكر؛ الأولى رفعاً، والثانية نصباً وجرًّ

 (  32: القصص)  ( وَمَلئَِهِ فذََانكَِ برُْهَاناَنِ مِنْ رَب كَِ إلِىَ فرِْعَوْنَ تعالى: ) 

  ِا. تيَنِ ( –) تان  للمثنى المؤنث؛ الأولى رفعاً، والثانية نصباً وجرًّ

 ) ِوَأوُلئَكَِ هُمُ وتكون لجمع المذكر والمؤنث؛ قال تعالى: )  ) أوُلاء        

 (. 87هود: ) (  هَؤُلَاءِ بنَاَتيِ هُنَّ أطَْهَرُ ، وقال : )  ( 4) البقرة: (  الْمُفْلِحُونَ 

والتثنية  ،والإفراد ،والتأنيث ،واسم الإشارة يطابق المُشار إليه فى التذكير

فَاذْهَبْ ) ؛ قال تعالى: ( هاهنا والجمع، ويشُار إلى المكان القريب بــ ) هنا (، أو )

(، ويشُار إلى المكان متوسط  24:المائدة( )  أنَْتَ وَرَبُّكَ فَقَاتلَِا إنَِّا هَاهُناَ قَاعِدُونَ 
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هُنَالِكَ بــ ) هناك (، ويشُار إلى المكان البعيد بــ ) هنالك (؛ كقوله تعالى: )  البعد

                               ، أو ) ثمََّ (؛ كقوله ( 11: الأحزاب) (  ابْتلُِيَ الْمُؤْمِنوُنَ وَزُلْزِلوُا زِلْزَالًا شَدِيدًا

، وقد سبق الكلام ( 20: الإنسان) (  وَإذَِا رَأيَْتَ ثمََّ رَأيَْتَ نعَِيمًا وَمُلْكًا كَبيِرًاتعالى: ) 

 عنها فى الفصل السابق مع الأمثلة. 

 رابعاً: الأسماء الموصولة

وهى أسماء غامضة مبهمة، تحتاج دائمًا فى تعيين مدلولها وتوضيح المراد  

يسُمى صلة الموصول، وهذه الأسماء قسمان: ، وكلاهما منه إلى جملةٍ أو شبه جملة

 .وعامة،  خاصة

 ،، وهى التى تختلف صورتها باختلاف الإفراد: الأسماء الموصولة الخاصةأولاً 

 :سبعة ألفاظوالتأنيث، وهى  ،والتذكير ،والجمع ،والتثنية

 ) اكَ وتكون للمفرد المذكر؛ قال تعالى: )  ) الذى                          الَّذِي خَلَقكََ فسََوَّ

 (. 7: الانفطار) (  فعَدََلكََ 

 ) فَاتَّقوُا النَّارَ الَّتِي وَقوُدُهَا النَّاسُ ؛ قال تعالى: ) للمفردة المؤنثة ) التى

 (. 24) البقرة: (  وَالْحِجَارَةُ أعُِدَّتْ لِلْكَافرِِينَ 
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  وَاللَّذَانِ يَأتْيِاَنهَِا مِنْكُمْ ) للمثنى المذكر، قال تعالى:  ين (اللذَ  –) اللذان

 (. 16) النساء: (  فَآذَُوهُمَا فَإنِْ تاَباَ وَأصَْلحََا فَأعَْرِضُوا عَنْهُمَا

  للمثنى المؤنث؛ كقولنا: الطالبتان اللتان تفوقتا تستحقان  ين (اللتَ  –) اللتان

 المكافأة.

 ) اتَّقَوْا رَبَّهُمْ إِلَى الْجَنَّةِ  وَسِيقَ الَّذِينَ لجمع الذكور؛ قال تعالى: )  ) الذين  

 (. 73) الزمر: (  زُمَرًا

  تِي يَأتْيِنَ الْفَاحِشَةَ مِنْ لجمع الإناث؛ قال تعالى: )  اللائى ( –) اللاتى وَاللاَّ

                          ، وقال تعالى: ( 15) النساء: (  نسَِائكُِمْ فَاسْتشَْهِدُوا عَلَيْهِنَّ أرَْبعََةً مِنْكُمْ 

ئيِ يئَسِْنَ مِنَ الْمَحِيضِ مِنْ نسَِائكُِمْ إنِِ ارْتبَْتمُْ فعَِدَّتهُُنَّ ثلََاثةَُ أشَْهُرٍ )  وَاللاَّ

ئِي لمَْ يحَِضْنَ   (. 4) الطلاق: (  وَاللاَّ

 ) الجمع الذكور والإناث؛ كقولنا: كافأتُ الطلابَ الألُى نجحو ) الألُى ،

 والطالباتِ الألى نجحنَ.

، وهى التى تكون بلفظٍ واحدٍ للجميع؛ فيشترك فيها نياً : الأسماء الموصولة العامةثا

 :ستة ألفاظٍ والمؤنث، وهى  ،والمذكر ،والجمع ،والمثنى ،المفرد

 ) ْوَقلُِ الْحَقُّ مِنْ رَب كُِمْ فمََنْ شَاءَ فَلْيؤُْمِنْ ) وتكون للعاقل؛ قال تعالى:  ) مَن

 (. 29) الكهف:  ( إنَِّا أعَْتدَْناَ لِلظَّالِمِينَ ناَرًاوَمَنْ شَاءَ فَلْيكَْفرُْ 
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 ) وَأحُِيطَ بثِمََرِهِ فَأصَْبَحَ يقَُل ِبُ كَفَّيْهِ عَلَى مَا أنَْفقََ وتكون لغير العاقل؛ )  ) ما

 (. 42) الكهف: (  فِيهَا وَهِيَ خَاوِيةٌَ 

  (  أى)لنَنَْزِعَنَّ مِنْ كُل ِ شِيعَةٍ أيَُّهُمْ ثمَُّ ى: ) ل، وتكون للعاقل وغيره؛ قال تعا

حْمَنِ عِتيًِّا ِ وطريق الضلالِ ( 69) مريم: (  أشََدُّ عَلَى الرَّ ، وقولنا: طريق الحق 

 واضحان، فاخترَ أن تمشىَ فى أي هِما.

  ( ذا) ْما (  –، وتكون للعاقل وغيره، ويشُترط مجيئها بعد ) مَن

 الكامل () الاستفهاميتين؛ كقول الشاعر: 

 نْ ذا نواصل إن صَرمتِ حبالنا؟  ...  أو مَنْ نحُد ثُ بعدكِ الأسرارَا؟مَ 

  ( ذو)    وتكون اسمًا موصولًا فى لغة طىء، وعليها جاء قول ،              

 ) الطويل (الشاعر: 

 فقولا لهذا المرءِ ذو جاء ساعيا  ...  هلم  فإن  المشرفى  الفرائضُ 

 جئتَ تبتغى  ...  ستلقاكَ بيضٌ للنفوسِ قوابضُ  أظنُّك دون المالِ ذو

 ) عند مَنْ يراها اسمًا موصولًا إن دخلت على الوصف؛ كقولنا: أقبل ) أل ،

 الشاكى والمُشتكَى فى حقه؛ فهى هنا بمعنى الذى.

 

 



76 
 

ف بــ ) أل (  خامسًا: المُعر 

، وهى التى تدخل على النكرة ) أل ( العهديةالمعرفة نوعان:  ( أل)  

: عهد ذكرى؛ وفيه تذُكر الأولتجعلها معرفة تدل على فردٍ بعينه، وأنواعها ثلاثة: ف

 دة من ) أل ( وفى الثانية مقرونةالنكرة مرتين بلفظٍ واحدٍ، وتكون فى الأولى مجر

جَاجَةُ  احٌ الْمِصْباَحُ فِي زُجَاجَةٍ مَثلَُ نوُرِهِ كَمِشْكَاةٍ فِيهَا مِصْبَ بها؛ كقوله تعالى: )  الزُّ

يٌّ  : عهد ذهنى أو علمى، وهنا تقترن الثانىو ،( 35: النور( )  كَأنََّهَا كَوْكَبٌ دُر ِ

النكرة بـ ) أل ( ، ويكون بين المتكلم والسامع علمٌ مسبق فى زمنٍ انتهى قبل الكلام 

 ، وكان بين المتكلم والسامع علمٌ مسبق بلصٍ عن هذه النكرة؛ فلو قلنا: رأيتُ اللصَّ

حضورى، وفيه : عهد الثالثو ( هنا تعريفً عهديًّا أوذهنيًّا، معيَّنٍ لأفادت ) أل

تتعرف النكرة بحصول مدلولها وتحققه وقت الكلام؛ فقولنا: اليوم نحتفل بنجاحنا، 

الليلة (  –الساعة  –ويبدأ عملى الساعة، والسماء صافيةٌ الليلة، فالكلمات ) اليوم 

 تشمل الوقت الحاضر وقت الكلام.

فهى الداخلة على نكرة لتفيد معنى الجنس، وهى نوعان:  ) أل ( الجنسيةأما  

رجلًا  والماهي ة؛ كقولنا: الرجل أقوى من المرأة، ونحن لا نريد : بيان الحقيقة الأول

ا والثانى بعينه، ولا امرأةً بعينها، ؛ حقيقة الأفرادباعتبار : الاستغراق، ويكون إم 

نْسَانُ ضَعِيفاً) كقوله تعالى:  ؛ أى: كل  واحدٍ من جنس هذا ( 28) النساء: (  وَخُلِقَ الْإِ
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ا باعتبار صفات الأفراد و ، سواءٌ أكان ذكرًا أم أنثى،المخلوق ضعيفٌ  ؛ كقولنا: إم 

 أنتَ الرجلُ؛ أى: الجامع لصفات الرجال المحمودة التى يحبها الأخرون.

تأتى ) أل ( زائدة، وهى التى تدخل على المعرفة أو النكرة، فلا تغير وقد  

التعريف أو التنكير؛ كقولنا: المأمون بن الرشيد من خلفاء بنى العباس، وقولنا: 

لَ، وقولنا: طبتَ النفسَ. لَ فالأو   ادخلو الأو 

ل: زائدة زيادة لازمةو) أل ( الزائدة نوعان:   ؛ وهى التى تكون فى الأو 

والأعلام  ... ،  نحو: الذى والتى ؛اظٍ مسموعة كالواقعة فى الأسماء الموصولةألف

ل أمرها مقرونةً بالألف واللام               نحو: ) اللات  ؛المُرتجلة الموضوعة من أو 

ى ( اسما صنمين، ) السَّموءل والحُطيئة ( اسما رجلين، وبعض الظروف و  والعزَّ

  نحو: الْن..

، وهو ما  نوعٌ اضطرارىٌّ ، وهى نوعان: زيادة غير لازمة زائدةوالثانى: 

على وزن البيت؛  انجده فى ضرورات الشعر؛ حيث يلجأ إليه الشعراء ليحافظو

 ) الكامل (الشاعر:     كقول

 ؤًا وعساقلًا  ...  ولقد نهيتكَُ عن بنات الأوبرِ ولقد جنيتكَُ أكم
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        وهو نوعٌ من النبات، وقد زاد الشاعرُ  ،فبناتُ الأوبر عَلمٌَ لنوعٍ من الكمأةِ 

ا ليستقيمَ له الوزنُ، )   ( الطويل) ومنه أيضًا قول الشاعر: أل ( مضطرًّ

 وصددتَ وطبتَ النفسَ يا قيسُ عن عمرِ   رأيتكَُ لمَا أنْ عرفتَ وجوهَنا  ...

فالشاعر اضطر  أن يدُخلَ ) أل ( على كلمة ) نفس ( وهى تمييز، ومعروفٌ 

 التمييز واجب التنكير عند جمهور النحاة. أن  

، ويلجأ إليه الشاعر وغيرُه، وتدخل فيه ) أل ( على الأعلام ونوعٌ اختيارىٌّ 

مصدر نحو: الفضل، ودخولها هنا  المنقولة من صفة نحو: الحارث، أو منقولة من

 ون لغرضٍ من المتكلم.يك

 سادسًا: النكرة المُضافة إلى معرفة

نحو: كتاب  ؛أضيف إلى اسمٍ معرفةٍ صار معرفةً مثله الاسم النكرة متى

) النحو (،  النحو؛ فكلمة ) كتاب ( نكرة، واكتسبت التعريف من إضافتها إلى كلمة

ورُتبة المضاف فى التعريف كرتبة ما أضُيف إليه؛ فما يضُاف إلى العَلمَِ فى رُتبةِ 

ارة فى رُتبة اسم الإشارة العَلمَِ نحو: كتابُ محمدٍ نظيفٌ، والمضاف إلى اسم الإش

نحو: منظرُ هذه الوردةِ بديعٌ، وهكذا فى باقى أنواع المعارف، ويشُترط للنكرة 

، زيدٍ  نحو: ضاربُ  ؛المضافة إلى معرفة ألا  تكون وصفاً مضافاً إلى معموله
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فالوصف ) ضارب ( وهو اسم فاعلٍ مضاف إلى معموله ) زيدٍ ( إلا أن ه لم يكتسب 

 –مثل و –نحو: ) شبه  ؛يشُترط أيضًا ألا  تكون موغلة فى الإبهاممنه التعريف، و

 سوى (؛ فكل ذلك لا يكتسب التعريف بإضافته إلى المعارف.و –غير و

 سابعاً: النكرة المقصودة فى النداء

نحو: يا طالبُ افهم جيدًا،  ؛هناك نوعٌ من النداء يقُصد منه منادًى مخصوص

ويا قارئُ أحسنِ القراءةَ، وهنا ننادى منادًى بعينه، فهو وإنْ كان نكرةً إلا  أن ه اكتسب 

التعريف بهذا القصد من المتكلم، ودرجة هذا النوع من النداء هى درجة اسم 

 الإشارة من التعريف.
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 الفصل الثالث: الجملة الاسمي ة

 

  المبتدأتعريف 

  بين التعريف والتنكيرالمبتدأ  

  الخبرتعريف 

 الترتيب بين المبتدأ والخبر 

 المبتدأ والخبر بين الذكر والحذف 

 

 

 

 

 



81 
 

  :ثلاثة أنواعالجملة عند النحاة 

  الإسناد؛ أى: ) المبتدأ  الجملة الأصلية، وهى التى تقتصر على ركنى

والفاعل (، أو ما (، أوما يقوم مقام الخبر، أو تقتصر على ) الفعل والخبر 

                 أقائمٌ الزيدانِ؟نحو: الد ينُ المعاملة ) مبتدأ وخبر (،  ؛ينوب عن الفاعل

 ) مبتدأ وفاعل سد  مسد الخبر (، كُتبَ الدرسُ ) فعل ونائب عن الفاعل (.

 أو  ،خبرُه يكون جملة اسميةو ،الجملة الكبرى ، وهى التى تتكون من مبتدأ

 دٌ أخلاقهُ حسنةٌ، أو محمدٌ يذاكرُ دروسَه.نحو: محم ؛فعلية

  الجملة الصغرى ، وهى الجملة الاسمية أو الفعلية إذا وقعت إحداهما خبرًا

  للمبتدأ.

 المبتدأ

لعوامل اللفظية ، أو المؤول بالصريح، المجرد عن اهو الاسم الصريح

ُ يسَْتهَْزِئُ بهِِمْ ) كقوله تعالى: للإسناد، فالصريح                          ( وَيمَُدُّهُمْ فِي طُغْياَنهِِمْ يعَْمَهُونَ اللََّّ

وَأنَْ تصَُومُوا خَيْرٌ لكَُمْ إنِْ كُنْتمُْ ) ، والمؤول بالصريح كقوله تعالى: ( 15: البقرة) 

              وأن تصوموا ( مبتدأ مؤول بالصريح؛؛ فقوله تعالى ) ( 185) البقرة: (  تعَْلمَُونَ 

 ) صيامكم خيرٌ لكم (. :والمعنى
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مثل  ؛والتجرد عن العوامل اللفظية معناه: غير المسبوق بأى عامل لفظى

إلا  حروف كان وأخواتها، أو إن  وأخواتها، أو أى عوامل أخرى تسبقه وتؤثر عليه، 

نحو قولنا: بحسبكَِ درهمٌ؛  ؛، فهى تسبقه، وتؤثر عليه لفظًا لا حكمًاالجر الزائدة 

 .فكلمة ) حسب ( مجرورة لفظًا مرفوعة محلاًّ 

وعامل الرفع فى المبتدأ هو الابتداء، وهو عامل معنوى، وعامل الرفع فى 

 الخبر هو المبتدأ، وهو عامل لفظى.

محمدٌ مجتهدٌ، أو أن  نحو:  ؛لمبتدأ مسندٌ إليه ما بعدهوالإسناد معناه أن  ا

 نحو: أمجتهدٌ المحمدانِ؟ ؛إلى ما بعدهالمبتدأ مسندٌ 

نحو:  ؛، وهو ما كان المبتدأ فيه غيرُ وصفٍ قسمٌ له خبرٌ والمبتدأ قسمان:  

                  وهو ما كان المبتدأ فيه ؛وقسمٌ له فاعلٌ سد  مسد الخبرمحمدٌ رسولُ اللهِ، 

ففى ؛ ائمٌ الزيدانِ؟أقووصفاً اعتمد على نفىٍ أو استفهامٍ نحو: ما قائمٌ الزيدانٍ، 

  الجملتين ) قائمٌ ( مبتدأ، وما بعده فاعل سد  مسد الخبر.
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 وللمبتدأ الوصف مع فاعله ثلاثُ حالاتٍ:

 لوجهان:  نحو: أقائمٌ زيدٌ؟، وهنا يجوز في إعرابه  ؛أن يتطابقا إفرادًا : الأو 

يكون : أن والثانىأن يكون الوصف مبتدأ، وما بعده فاعل سد مسد الخبر، 

 الوصف خبرًا مقد مًا، وما بعده مبتدأ مؤخرٌ.

  نحو: أقائمانِ الزيدانِ؟ أقائمون الزيدون؟، وهنا  ؛، أو جمعاًتثنيةً أن يتطابقا

 يتعي ن أن يكون الوصف خبرًا مقد مًا، وما بعده مبتدأ مؤخر.

  :لألا  يتطابقا، وهو قسمان  ركيب نحو: أقائمان زيدٌ؟ ولفساد الت ؛: ممتنعٌ الأو 

: جائزٌ كقولنا: أقائمٌ الزيدانِ؟، وأقائم الزيدونَ؟، وهنا والثانىمون زيدٌ؟، أقائ

 يتعي ن أن يكون الوصف مبتدأ، وما بعده فاعل سد  مسد الخبر.

 المبتدأ بين التعريف والتنكير

خبرٌ عنه، ولا بدُ  مُ الأصل فى المبتدأ أن يكون معرفة؛ً لأنه محكومٌ عليه، و

ليكونَ الحكم مفيدًا، فالإخبارُ عن المجهول لا يفُيد؛ لتحيُّر الس امع  ؛أن يكون معلومًا

غه العلماء  فيه، ومع هذا الأصل إلا أنه ورد فى اللغة الابتداء بالنكرة، وقد سوَّ

غاتٍ كثيرةٍ منها:  ِ  بمسو 
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 ) نحو: عدوٌّ عاقلٌ خيرٌ من صديقٍ  ؛أن تخُصص النكرة بوصفٍ ) لفظًا

 جاهلٍ، أو )تقديرًا ( نحو: فشلٌ أهونُ من فشلينِ؛ أى: فشلٌ واحدٌ.

 نحو: عُصيفيرٌ فوق  ؛أن تخُصص النكرة بالتصغير الذى فيه معنى الوصف

 الشجرة؛ أى: عصفورٌ صغيرٌ.

 ) نحو: مجلسُ العلمِ خيرُ مجلسٍ، أو ؛أن تخُصص النكرة بالإضافة ) لفظًا  

 ) تقديرًا ( نحو: كُلٌّ يعملُ لنفسه؛ أى: كُلُّ إنسانٍ.

 جَاءَ بِالْحَسَنَةِ فَلَهُ  مَنْ تعالى: ) ؛ كقوله أن تكون النكرة عامة فى سياق الشرط

 (. 160) الأنعام: (  مِثلْهََا عَشْرُ أمَْثاَلِهَا وَمَنْ جَاءَ بِالسَّي ِئةَِ فلََا يجُْزَى إلِاَّ 

 قَالوُا مَنْ فعَلََ هَذَا كقوله تعالى: )  ؛ى سياق الاستفهامأن تكون النكرة عامة ف

 (.  59) الأنبياء: (  بِآلَِهَتنَِا إنَِّهُ لمَِنَ الظَّالِمِينَ 

 كقولنا: ما خِلٌّ لنا. ؛أن تكون النكرة عامة فى سياق النفى 

 ) َّك. ؛أن تكون النكرة عامة بعد ) رُب  نحو: رُبَّ أخٍ لكَ لم تلده أمُُّ

  نحو: إنْ نَفدََ الطعامُ فطعامٌ عندى. ؛تكون النكرة عامة بعد فاء الجزاءأن 

 كم وعدٍ لم تفِ بهِ. نحو: ؛أن تكون النكرة عامة بعد ) كم ( الخبرية 
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 ) كقوله تعالى: ؛أن تقع النكرة بعد شبه جملة ) ظرف أو جار ومجرور                   

، وقولنا: لكل ِ عالمٍ هفوةٌ، ولكل ِ ( 76يوسف: )  ( وَفَوْقَ كُل ِ ذِي عِلْمٍ عَلِيمٌ ) 

 جَوادٍ كبوةٌ.

 كقوله تعالى: ؛النكرةُ فى سياق الد عاء، سواءٌ أكان دعاءً بالخير تقع أن                     

 ؛أم دعاءً بالشر   ،( 24) الرعد: (  سَلَامٌ عَليَْكُمْ بمَِا صَبرَْتمُْ فَنعِْمَ عُقْبىَ الدَّارِ ) 

ِ كقوله تعالى: )   (. 22) الزمر: (  فَوَيْلٌ لِلْقَاسِيَةِ قلُوُبهُُمْ مِنْ ذِكْرِاللََّّ

  نحو: سرنا ونجمٌ قد أضاءَ. ؛النكرة صدرًا لجملة الحال أن تقع 

   نحو: نظرنا فإذا حادثٌ فى  ؛النكرة بعد ) إذا ( الدالة على المفاجأةأن تقع

 الطريقِ.

   نحو: لولا مرضٌ لحضرتُ. ؛النكرة بعد ) لولا (أن تقع 

 المتقارب (كقول الشاعر:  ؛إذا دل ت النكرة على التنويع ( 

 فأقبلتُ زحفً على الركبتين  ...  فثوبٌ لبستُ وثوبٌ أجر  

 نحو: ما أحسنَ زيدًا؟ ؛أن يكون فى النكرة معنى التعجب 

 نحو: عالمٌ خيرٌ من جاهلٍ. ؛أن تكون النكرة خلفاً من موصوف 

 قائمان. نحو: زيدٌ ورجلٌ  ؛كرة على معرفةالن أن تعُطف 
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 وَلعََبْدٌ مُؤْمِنٌ خَيْرٌ مِنْ كقوله تعالى: )  ؛أن تدخل على النكرة لام الابتداء

 (. 221) البقرة: (  مُشْرِكٍ وَلَوْ أعَْجَبكَُمْ 

 رغبةٌ فى الخير خيرٌ. ؛ نحو:أن تكون النكرة عاملة 

 المتقارب () كقول الشاعر:  ؛أن تكون النكرة مُبهمة 

 1مُرسَّعةٌ بين أرساغهِ  ...  بهِ عَسَمٌ يبتغى أرنبا

غات الابتداء بالنكرة إلى ني ِفٍ وثلاثين موضعاً. ِ  وقد وصل بعض العلماء بمسو 

ا الخبر  :ثلاثة أنواعٍ ، فهو المسند الذى تتمُّ به الفائدة مع المبتدأ، وهو على أمَّ

 فى  شبه جملة، ويطابق المبتدأ الخبر المفرد، وهو الذى لا يكون جملةً ولا

نحو: محمدٌ مهذَّبٌ، والمحمدان مهذ بانِ، والمحمدونَ مهذ بونَ،  ؛النوع والعدد

 وزينبُ جميلةٌ، والزينبانِ جميلتانِ، والزينباتُ جميلاتٌ.

 ا جملة فعلية ،  ؛الخبر الجملة، وهو إم  ِ نحو: القاضى العادلُ يقضى بالحق 

ا جملة اسمية  نحو: القاضى العادلُ أخلاقهُ حسنةٌ. ؛وإم 

                                                           
1
غ الابتداء بها  ِ لأنها  مرس عة: التعويذة، والرسغ: المفاصل بين الكف  والساعد، والعسَم: اليَبَس والاعوجاج، و ) مرسَّعةٌ ( هنا مبتدأ سُو 

 كعاب الأرانب وغيرها. مُبهمة ، والشاعر يطلب من أخُته ألا  تتزوج رجلًا يقعد عن الحروب، ويضع التعاويذ من 
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تكون نفس المبتدأ فى المعنى، ولا  قدوالجملة التى يخُبر بها عن المبتدأ 

كقوله ) صلى الله عليه وسلم (: أفضلُ ما قلتهُ  ج هنا إلى رابطٍ يربطها بالمبتدأ؛تحتا

بر عن الجملة قبلها، أنا والنبيُّون من قبلى لا إله إلا الله؛ُ فجملة ) لا إله إلا اللهُ ( خ

 وهى نفسها فى المعنى، فلم تحتجَ إلى رابطٍ يربطها بها.

  ٍوقد لا تكون هذه الجملة نفس المبتدأ فى المعنى، وهنا لا بدَُّ من رابط 

ل: الضميريربطها بالمبتدأ، والرابط يكون واحدًا من أربعة:  زيدٌ نحو:  ؛الأو 

                      كقوله تعالى: ؛شارة إلى المبتدأوالثانى: الإ قام أبوه، وزيدٌ أبوه قائمٌ،

                                     ؛والثالث: إعادة لفظ المبتدأ ،( 26) الأعراف: (  وَلِبَاسُ التَّقْوَى ذَلِكَ خَيْرٌ ) 

  ؛والرابع: العموم ،( 2، 1) القارعة:  (الْقاَرِعَةُ   مَا ،الْقاَرِعَةُ كقوله تعالى: ) 

كقولنا: عنترةُ نعمَ الفارسُ؛ فعنترةُ مبتدأ، وجملة ) نعمَ الفارسُ ( جملة فعلية 

 خبر؛ لأن  ) أل ( فى كلمة ) الفارس ( دالة على العموم.

 ًا أن يكون ظرفا كْبُ أسَْفلََ كقوله تعالى: )  ؛الخبر شبه الجملة، وهو إم  وَالرَّ

ا أن يكون ( 42 الأنفال:) (  مِنْكُمْ  ا ومجرورًا، وإم                          كقوله تعالى:  ؛جارًّ

ِ الَّذِي صَدَقَنَا وَعْدَهُ )   (.  74: الزمر) (  وَقَالوُا الْحَمْدُ لِلََّّ

    كقوله تعالى:  حدٌ، وقد يأتى فيها أكثر من خبرٍ؛والجملة قد يأتى فيها خبرٌ وا

 (. 15، 14البروج:  )(  فعََّالٌ لِمَا يرُِيدُ  ،ذُو الْعرَْشِ الْمَجِيدُ  ،وَهُوَ الْغَفوُرُ الْوَدُودُ ) 
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 الترتيب بين المبتدأ والخبر

الأصل فى جملة المبتدأ والخبر أن يتقد مَ المبتدأ، ويتأخر الخبر، إلا  أنه قد  

، وعليه جاء ورد فى اللغة تقديم الخبر على المبتدأ جوازًا ما لم يحدث بذلك لبَسٌ 

القول المشهور: فى  ومنه ، ( 5القدر: ) (  سَلَامٌ هِيَ حَتَّى مَطْلعَِ الْفجَْرِ ) قوله تعالى: 

 وفى العجَلة الندامةُ. ،التأنى السلامةُ 

 مواضع وجوب تقديم المبتدأ على الخبر

؛ كون المبتدأ من الألفاظ التى لها الصدارة فى جملتها؛ كأسماء  الاستفهام -1

وَمَنْ يرُِدْ ثوََابَ الدُّنْياَ كقوله تعالى: )  ؛) مَنِ الفائزُ؟ (، وأسماء الشرط نحو:

) ما أجملَ الس ماءَ؟ (،  ؛ نحو:، وما التعجبي ة( 145) آل عِمران: (  نؤُْتهِِ مِنْهَا

) لأنتَ  :؛ نحو، والمقترن بلام الابتداء( ) كم صديقٍ لى ؛ نحو:وكم الخبرية

) الذى يتفوق  ؛ نحو:الذى يقترن خبره بالفاءموصول ، وال( نعمَ الرجالِ 

 (. منكم فله مكافأةٌ 

إِنَّمَا الْمُؤْمِنوُنَ إخِْوَةٌ كقوله تعالى: )  ؛كون المبتدأ مقصورًا على الخبر -2

دٌ إلِاَّ ) ، وقوله تعالى: ( 10) الحجرات: (  فَأصَْلِحُوا بيَْنَ أخََوَيْكُمْ  وَمَا مُحَمَّ

سُلُ  رَسُولٌ قدَْ خَلتَْ   (. 144) آل عِمران: (  مِنْ قَبْلِهِ الرُّ
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 ؛فعلية، وفاعلها ضمير مستتر يعود على المبتدأ  إذا كان خبر المبتدأ جملة -3

ِ يعلو على صوت الباطلِ.  نحو: صوتُ الحق 

إذا تساوى المبتدأ والخبر فى التعريف والتنكير، ولا توجد قرينة تساعد على  -4

 .كَ.نحو: زيدٌ أخو ؛التمييز بينهما

  المبتدأ  الخبر على  تقديم  وجوب  مواضع

 ؛كقولنا: أين أبوك؟ لفاظ التى لها الصدارة فى الكلام؛إذا كان الخبر من الأ -1

فأين خبر مقد م، وأبوك مبتدأ مؤخر، ولمعرفة إعراب هذه الجمل علينا 

لًا، ثم  نحدد إعراب اسم الاستفهام، أهو مبتدأ أم  ،أم خبر ،بالإجابة عليها أو 

 غير ذلك.

ا ومجرورًا ( ،إذا كان الخبر شبه جملة ) ظرفاً -2 والمبتدأ نكرة لا  ،أو جارًّ

غ لها إلا تقدُّم شبه الجملة عليها ِ نحو: فوق الشجرة عصفورٌ، وفى  ؛مسو 

 الحديقة أزهارٌ.

سُولِ إلِاَّ ) كقوله تعالى:  ا كان الخبر مقصورًا على المبتدأ؛إذ -3      مَا عَلىَ الرَّ

 ، وقولنا: إنما فى الدار زيدٌ. ( 99) المائدة: (  الْبلََاغُ 
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        نحو: فى البيت أهلهُ؛ُ فكلمة  ؛إذا عاد على بعض الخبر ضميرٌ فى المبتدأ -4

) أهلهُُ ( مبتدأ، والضمير فيها يعود على البيت، ولو تقدم المبتدأ لعاد 

 الضمير على متأخرٍ لفظًا ورُتبةً، وهذا لا يجوز.

 المبتدأ والخبر بين الذكر والحذف

الأصل فيهما الذكر؛ فهما ركنا الجملة الاسمية، وبهما معاً تحصل الفائدة 

ة من الجملة. لكن قد يحدث أن يحذف أحدهما جوازًا أو وجوباً بشرط ألا   ،المرجوَّ

كقولنا اختصارًا: فى  ؛يختل المعنى؛ فقد يحذف المبتدأ جوازًا، ويفهم من المعنى

: أبى فى العمل، وقد يحذف الخبر ؛ والمعنىل، إجابةً لسؤال سائلٍ: أين أبوكَ؟العم

كقولنا: زيدٌ، إجابةً لسؤال سائلٍ: مَنْ فى الدار؟؛ فالخبر  ؛جوازًا ويفهم من المعنى

 محذوف جوازًا، ومفهموم من سياق السؤال.

 مواضع حذف المبتدأ وجوباً

الورعُ؛  مررتُ بزيدٍ الشيخُ كقولنا:  ؛إذا كان المبتدأ نعتاً مقطوعًا عن متبوعه -1

وعطفتُ  وعودِهِ؛أى: هو المخلفُ، المخلفُ   أى: هو الورعُ، وخاصمتُ زيدًا

، ففى كل ٍ قُطع النعتُ عن المنعوتأى: هو المسكينُ، على زيدٍ المسكينُ؛ 
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المسكين ( خبرًا لمبتدأ محذوف  –المُخلف  –الكلمات ) الشيخ  تعربوأُ 

 هو. :تقديره ؛وجوباً

دقُ  ؛بئسَ () نعمَ، أو  ـ ا كان الخبرُ مخصوصًا لإذ -2 ، نحو: نعمَ الخُلقُُ الص ِ

 وبئسَ الخُلقُُ الكذبُ.

لتَْ كقوله تعالى: )  بر مصدرًا مرفوعًا ناب مناب فعله؛إذا كان الخ -3 بلَْ سَوَّ

 جميلٌ. ، والمعنى: فحالى صبرٌ ( 18) يوسف:  ( لكَُمْ أنَْفسُُكُمْ أمَْرًا فَصَبْرٌ جَمِيلٌ 

تى لأدافعنَّ عن المظلوم؛ أى: فى  ؛إذا كان الخبر مُشعرًا بالقسم -4 نحو: فى ذمَّ

 أو يمينٌ. ،أو عهدٌ  ،ذمتى قسمٌ 

 مواضع حذف الخبر وجوباً

ا -1                     نحو قوله تعالى:  ؛إذا جاء المبتدأ بعد ) لولا (، وكان الخبر كوناً عامًّ

ى لَ )    (. 53) العنكبوت: (  جَاءَهُمُ الْعذََابُ وَلَوْلَا أجََلٌ مُسَمًّ

إذا كان المبتدأ صريحً فى القسَم، وهذا معناه أن لفظ المبتدأ يغلبُ استعماله  -2

لعَمَْرُكَ إِنَّهُمْ لفَِي كقوله تعالى: )  لقسََم، ويندُر استعماله فى غيره؛فى ا

 ،يصلح للقسم وغيره، فإن كان اللفظ مما ( 72) الحجر: (  سَكْرَتهِِمْ يعَْمَهُونَ 

ا فيه الخبر؛ نحو ) عهدُ اللهِ ( فقد يذُكر  فى قولنا: عهدُ اللهِ يجب الوفاءُ به، أمَّ
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إن ذكُر المُقسَم عليه فهو للقسَم، وخبره محذوفٌ نحو: عهدُ الله لأعملنَّ 

 الخيرَ دائمًا.

: نحو ؛بواوٍ تدل على المصاحبة ) واو المعية ( إذا عُطف على المبتدأ اسمٌ  -3

 كلُّ جندى ٍ وسلاحَهُ، وكلُّ طالب علمٍ وكتابَه؛ُ أى: متلازمان.

نحو: ضربى العبدَ  ؛إذا كان المبتدأ مصدرًا، وبعده حالٌ سدَّت مسد الخبر -4

أضرب العبد حالة كونه مُسيئاً؛ فكلمة ) مُسيئاً ( حالٌ سدَّت والمعنى: مسيئاً؛ 

المبتدأ اسم تفضيلٍ مُضافاً إلى مسد الخبر المحذوف وجوباً، وأيضًا إذا كان 

نحو: أكثرُ قراءتى واقفاً؛ أى: أكثرُ أوقات قراءتى حالة كونى  ؛مصدره

 واقفاً. 
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 الفصل الرابع: نواسخ الجملة الاسمي ة

 

 كان وأخواتها 

 ) الحروف المشبهات بــ ) ليس 

 أفعال المقاربة 

 إنَّ وأخواتها 

 لا النافية للجنس 

 ظنَّ وأخواتها 
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لًا: كان وأخواتها  أوَّ

وهى من الأفعال الناسخة التى تدخل على المبتدأ والخبر، فترفع الأول اسمًا 

 –أصبح  –أمسى  –لها، وتنصب الثانى خبرًا لها، وهى ثلاثة عشر فعلًا ) كان 

وهذه الثمانية تعمل بلا شروط ، و ) ما  ،ليس ( –صار  –باتَ  –ظلَّ  –أضحى 

           النفى لأربعة يشُترط أن يتقدمها وهذه ا ،ما انفك  ( –ء ما فتى –ما برح  –زال 

ِ تفَْتأَُ  ): كقوله تعالى ؛نحو: ما زال الطالبُ مجتهدًا، أو ) معنىً ( ؛) لفظًا ( قَالوُا تاَللََّّ

نحو: لا  ؛النهىنحو: لا زلتَ سالمًا، أو  ؛الدعاء، أو ( 85) يوسف: (  يوُسُفَ  تذَْكُرُ 

 نحو: هل تزالُ كسولًا. ؛الإنكارى الاستفهامتزل ذاكرًا الموتَ، أو 

               وأخيرًا ) ما دام (، ويشُترط لعملها أن تتقدمها ) ما ( المصدرية

كَاةِ مَا دُمْتُ كقوله تعالى: )  الظرفية موصولةً بها؛ لَاةِ وَالزَّ                 وَأوَْصَانيِ بِالصَّ

 (. 31) مريم: (  حَيًّا

ة كسائر الأفعال اللازمة، وتصُبح  وهذه الأفعال إنْ اكتفتْ بمرفوعها فهى تامَّ

         (، وبات ) نزل ليلًا (، وأمسىمعانيها كالتالى: كان ) حصل (، وضلَّ ) استمرَّ 

) دخل فى المساء(، وأصبح ) دخل فى الصباح (، وأضحى ) دخل فى الضحى (، 
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وانفكَّ ) انفصل (، وبرح ) ذهب (، ودام ) بقى (، والأفعال  وصار ) انتقل (،

 زال ( ملازمة للنقص؛ أى: لا تأتى تامة. –فتىء  –الثلاثة الباقية ) ليس 

 كان وأخواتها من حيث التصرف

 :ثلاثة أقسامهذه الأفعال من حيث التصرف على  

 ا : يأتى منها المضارع، واسم الفاعل، واسم ؛ أىقسمٌ يتصرف تصرفاً تامًّ

 –المفعول، والمصدر، وغيرها من المشتقات، وهذه الأفعال هى: ) كان 

 صار (؛ ومنه قولو –باتَ و –ظلَّ و –أضحى و –أصبح و –أمسى و

 ) الطويل (الشاعر: 

 الك منجد هُ أخاك، إذا لم تلفَ   ...  اكائنً  بدي البشاشةَ يُ  نْ مَ  وما كلُّ 

  ) الطويل ( ضًا قول الشاعر: ومنه أي

 عليك يسيرُ  إياهُ  كَ وكونُ  ... في قومه الفتى سادَ  لمٍ وحِ  ذلٍ بب

 ؛ أى: يأتى منها الماضى والمضارع فقط، وهذه قسمٌ يتصرف تصرفاً ناقصًا

 ما انفك  (.و –ما فتىء و –ما برح و –الأفعال هى ) ما زال 

 ًليس (.و –، وهما الفعلان ) دام قسم لا يتصرف مطلقا 
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 الترتيب فى جملة كان وأخواتها

لًا، ثم يأتى اسمه، ثم خبره نحو: كان الجوُّ  ؛الأصل أن يأتى الناسخ أوَّ

وجملة الناسخ بعده       صافياً، فلا يجوز تقديم الاسم على الناسخ، وإلاَّ أعُرب مبتدأ، 

قًّا عَليَْناَ نَصْرُ وَكَانَ حَ كقوله تعالى: )  إلا أنه قد يتقدم الخبرعلى الاسم؛خبرًا، 

 ) الطويل (، ومنه قول الشاعر: ( 47) الروم:               ( الْمُؤْمِنِينَ 

 ...  فليس سواءً عالمٌ وجَهولُ  وعنهمسَلِى إنْ جَهلتِ النَّاسَ عنَّا 

 ) البسيط (وقول الشاعر: 

كار الموتِ   والهِرَمِ لا طِيبَ للعيش ما دامت مُنغَّصةً  ...  لذَّتهُُ باد ِ

 –دام و –ما عدا ) ليس  ،ها معاًوز أن يتقدم الخبر عليها، وعلى اسمويج

، وغزيرًا أمسى المطرُ، (ما يسبقه نفىٌ أو شبهه و                       ؛ فنقول: صافياً كان الجوُّ

                             وَأنَْفسَُهُمْ كَانوُا) كقوله تعالى:  ن يتقدم عليها أيضًا معمول الخبر؛أويجوز 

 (. 177) الأعراف: (  يَظْلِمُونَ 

 امتيازات ) كان ( عن سائر أخواتها

 هى:،  بأمورٍ خمسةتمتاز كان عن سائر أخواتها 
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تزُاد فى الحشو، فلا تحتاج إلى مرفوعٍ ولا منصوب، ويشُترط لزيادتها : أولاً 

       تى زائدة بلفظ المضارع كقولوشذَّ أن تأ، الأول: أن تكون بلفظ الماضىأمران: 

 ) الرجز (الشاعر: 

أنت تكون ماجدٌ نبيلُ  ...  إذا تهِبُّ شمألٌَ بلَِيلُ 
1 

ا ومجرورًا: والثانى                      ، وأكثر ما تكون؛أن تزُاد بين شيئين متلازمين ليسا جارًّ

نحو: ما كان أفضلَ منكَ، وهو قياسٌ فيها، ولا  ؛بين ) ما ( التعجبية وأفعل التعجب

                       تزُادُ فى غيره إلا سماعًا؛ فقد زِيدت بين الصفة والموصوف فى قول الشاعر: 

 ( البسيط) 

 فى غُرفِ الجن ة العليا التى وَجَبتْ  ...  لهم هناك بسعىٍ كان مشكورا

 ( الكامل) وزِيدت بين العاطف والمعطوف فى قول الشاعر: 

ةٍ غمرت أباك بحورُها  ...  فى الجاهلية كان والإسلامِ   فى لجَُّ

 ) الوافر (: 2وزِيدت بين الجار والمجرور شذوذًا فى قول الشاعر

مَةِ العرَابِ   ... سَرَاةُ بَنِيْ أبَيِ بكَْرٍ تسََامَى   عَلىَ كَانَ الْمُسَوَّ

                                                           
1
 الشمألُ: الريحُ، وبليل : رطبة نديَّة. 

السري، وهو صاحب المروءة، أو السيد والشريف. تسامى: أي تتسامى، ترتفع. المسومة: من الخيل التي جعلت لها  معالسراة: ج 2

 علامة تعرف بها. العراب: الكريمة، السالمة من الهجنة.
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 هى:  بخمسة شروطتحُذف منها النون جوازًا، وذلك : ياًثان

 : أن تكون بلفظ المضارع.الأول

 : أن تكون مجزومة بالسكون.الثانى

 .: ألا  تكون موقوفاً عليهاالثالث

 : ألا  تكون متصلة بضمير.الرابع

 يليها ساكن. : ألاَّ الخامس

لِي غُلَامٌ وَلمَْ يمَْسَسْنِي بشََرٌ قَالتَْ أنََّى يكَُونُ وقد اجتمعت فى قوله تعالى: )  

؛ وأصل الفعل ) أكونُ (، حُذفت الضمة للجازم، وحُذفت ( 20) مريم: (  وَلمَْ أكَُ بغَِيًّا

فت النون للتخفيف، وحذفها ذ، وحُ الساكنين، وهذان الحذفانِ واجبانالواو لالتقاء 

 جائز.

عنها بــ ) ما (  وخبرها، ويعُوضها ى اسمتحُذف ) كان ( وحدها وجوباً، ويبق: ثالثاً

ا أنت منطلقاً انطلقتُ،  ؛الزائدة، وذلك فى كل ِ موضعٍ فيه تعليلُ فعلٍ بفعلٍ  نحو: أمَّ

ِض عنها بــ وأصله: لأنْ كنتَ منطلقاً انطلقتُ  ، فحُذفت اللام، ثم  حُذفت ) كان ( وعُو 
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               ثم  أدُغمت نون  ) ما ( الزائدة، وبعد حذفها انفصل الضمير الذى هو اسم كان، 

ا (، وعليه جاء قول ) أنْ ( فى ميم ) ما (  ) البسيط (الشاعر:  فصارت ) أمَّ

بعُ  ا أنتَ ذا نفرٍ  ...  فإنَّ قومى لم تأكلهم الضَّ  أبا حُراشة أمَّ

نحو: الناس مجزيون  ؛لو ( الشرطيتين –تحُذف جوازًا مع اسمها بعد ) إنْ : رابعاً

ا فشرٌ؛ أى: إنْ كانت أعمالهُم خيرًا ... وإنْ كانت  بأعمالهم، إنْ خيرًا فخيرٌ وإنْ شرًّ

ا، ومنه قول الشاعر:   ) الكامل (أعمالهم شرًّ

فٍ  ...  إنْ ظالمًا أبدًا وإنْ مظلوما  لا تقربنَّ الد هرَ آلَ مُطر ِ

و خاتمًا من حديد؛أى: ولو ومنه قوله ) صلى الله عليه وسلم (: التمس ول

  ) البسيط (كان المُلتمسُ خاتمًا من حديد، ومنه قول الشاعر: 

 لا يأمنِ الدَّهرَ ذو بغىٍ ولو مَلِكًا  ...  جنوده ضاق عنها السهلُ والجبلُ 

ض عنها بــ ) ما (: اخامسً         وذلك بعد ،تحُذف مع معموليها ) اسمها وخبرها (، ويعُوَّ

ا لا؛ أى: افعل هذا إنْ كنتَ لا تفعل غيرَه، وقد ) إنْ ( الشرطية  نحو: افعل هذا إمَّ

 ) الرجز (الشاعر: كقول  ها؛تحُذف بعد ) إنْ ( مع معموليها ولا يعُوض عن

 قالت بنات العم ِ يا سلمى وإنْ  ...  كان فقيرًا مُعدمًا قالت وإنْ 
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 أفعال ناسخة تأتى بمعنى ) صار (

  ( ؛  كان) :( مُنْبَثًّا فكََانتَْ هَباَءً  ،وَبسَُّتِ الْجِبَالُ بسًَّا) كقوله تعالى                                

 (.6، 5: الواقعة) 

  (أصبح )(. 103) آل عِمران: (  فَأصَْبحَْتمُْ بِنعِْمَتِهِ إخِْوَاناًكقوله تعالى: )  ؛ 

 (أضحى )البسيط (كقول الشاعر:  ؛ ( 

ق   أثوابى ويضربنى  ... أبعد شيبى يبغى عندىَ الأدبا؟أضحى يمز ِ

  (أمسى )البسيط (كقول الشاعر:  ؛ ( 

 1لوا  ...  أخنى عليها الذى أخنى على لبُدَِ أمست خلاءً وأمسى أهلهُا احتم

  ( َّظل )رَ أحََدُهُمْ بِالْأنُْثىَ ظَلَّ وَجْهُهُ مُسْوَدًّا وَهُوَ ) كقوله تعالى:  ؛     وَإذَِا بشُ ِ

  (. 58) النحل: (  كَظِيمٌ 

  (آض )الرجز (كقول الشاعر:  ؛ ( 

ربَّيتهُُ حتى إذا تمعددا  ...  وآض نهدًا كالحصان أسودا
2 

  (رجع )كقوله ) صلى الله عليه وسلم (: لا ترجعوا بعدى كفارا. ؛ 

  (حار )الطويل (كقول الشاعر:  ؛ ( 

هابِ وضَوئهِ  ...  يحورُ   رمادًا بعد إذ هو ساطعُ وما المرءُ إلا  كالش ِ
                                                           

1
خالية من الإنس. احتملوا: ارتحلوا. أخنى عليها: أتى عليها وأفسدها. لبد: اسم نسر، زعموا أنه آخر  أمست خلاء: أي أصبحت مقفرة 

 نسور لقمان السبعة
الذي لا شعر  والأجرد: والنهد:العظيم الجسم من الخيل، وإنما يوصف به الإنسان على وجه التشبيه. تمعدد الغلام: إذا شب  وغلظ، 2

 له.
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  (استحال )الكامل (كقول الشاعر:  ؛ ( 

 إنَّ العداوةَ تستحيلُ مودَّةً  ...  بتداركِ الهفواتِ بالحسناتِ 

  ( َّارتد )(. 96) يوسف: (  فَارْتدََّ بصَِيرًا) كقوله تعالى:  ؛ 

 إنْ  ( –لات  –لا  –)  ما  الحروف المشبَّهات بــ ) ليس (

 أولًا: ما

ى ما الحجازية نسبةٌ إلى أهل الحجاز  ليس (؛ فترفع ، وتعمل عمل ) وتسُم 

ِ مَا هَذَا بشََرًاكقوله تعالى: )  الاسم، وتنصب الخبر؛ ،  (  31) يوسف: (  وَقلُْنَ حَاشَ لِلََّّ

 : خمسة شروطٍ ويشُترط لعملها هذا 

أو جار ٍ  ومجرورٍ، فإن تقد م  ،: ألاَّ يتقدم خبرها على اسمها، وهو غير ظرفٍ الأول

ا ومجرورًا يدٌ، فإن تقدم الخبر، وكان ظرفاً، وجب رفعه، فنقول: ما قائمٌ ز أو جارًّ

ما عندكَ مالٌ (؛ فشبه الجملة  –نحو: ) ما فى الدار رجلٌ  جاز الإعمال والإهمال؛

ا أن يكون فى  دَّم إنْ ، أو فى محل رفع خبر مقمحل نصب خبر ) ما ( إنْ أعُمِلتْ إمَّ

 أهُملت.

قَالوُا ) كقوله تعالى:  إلا  (، فإن انتقُض فلا عمل لها؛ : ألا  ينتقض خبرها بــ )الثانى

 (. 15) يس:  ( مَا أنَْتمُْ إِلاَّ بشََرٌ مِثلْنُاَ
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 نحو: ما إن زيدٌ قائمٌ. ؛: ألا  تزُاد بعدها ) إنْ (، فإن زِيدت بطُل عملهُاالثالث

أو جار  ا،إلا  إن كان شبه جملة ) ظرفً  معمول خبرِها على اسمِها: ألاَّ يتقدم الرابع

نحو: ما عندك زيدٌ مقيمًا، ما بشأنى أنت معنيًّا، فإن تقدم المعمول، ولم  ؛ومجرور (

 يكن شبه جملة بطُل عملهُا نحو: ما طعامَكَ زيدٌ آكِلٌ.

يدٌ قائمٌ، وهذا إنْ نحو: ما ما ز ؛: ألا  تتكرر ) ما (، فإن تكررت بطُل عملهُاالخامس

 كان تكرارها للنفى، فإن كان تكرارها للتوكيد فتعمل.

 حكم المعطوف على خبر ) ما (

إذا عُطف على خبر ) ما ( بحرف عطف يجعل المعطوف موجباً؛ أى  

بل ( وجب رفع هذا المعطوف على  –مُعاكسًا للنفى الحاصل من ) ما ( مثل ) لكن 

نحو: ما زيدٌ قائمًا. لكن قاعدٌ، أو بل قاعدٌ،  ؛) هو ( :أنَّه خبر لمبتدأ محذوف تقديره

 ولا يجوز نصب المعطوف هنا على خبر ما.

جاز النصب عطفاً  ،قتضى الإيجابا إذا عُطف على خبرها بعاطف لا يأمَّ  

 أو ولا قاعدٌ. ا زيدٌ قائمًا ولا قاعدًا،نحو: م ؛على خبرها، أو الرفع على الخبرية
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 ) ليس ( و ) ما (زيادة ) الباء ( فى خبر 

 من ذلك قوله تعالى: ؛لتأكيد النفى ؛تزُاد الباء كثيرًا فى خبريهما                        

ُ بعِزَِيزٍ ذِي انْتقِاَمٍ )  مٍ وَمَا ، وقوله تعالى: ) ( 37) الزمر:  ( ألَيَْسَ اللََّّ رَبُّكَ بِظَلاَّ

 (. 46) فصلت: (  لِلْعَبِيدِ 

 ثانياً: لا

 :بأربعة شروطوهى تعمل عمل ) ليس ( عند الحجازيين  

 ) الطويل (كقول الشاعر:  مها وخبرها نكرتين؛أن يكون اس: الأول

 1تعَزَّ فلا شىءٌ على الأرض باقيا  ...  ولا وِزرٌ مما قضى اللهُ واقيا

قائمًا رجلٌ، وألا  يتقدم  يجوز قولنا: لا خبرها على اسمها، فلا: ألا  يتقدم الثانى

 معمول خبرها على اسمها حتى إن كان شبه جملة، فلا نقول: لا عندك رجلٌ مقيمٌ.

: ألا  ينتقض نفيها بــ ) إلا  (، فإن حدث بطُل عملهُا نحو: لا رجلٌ إلا أفضل الثالث

 من زيدٍ.

                                                           
 
1

 : واقيا، والملجأ، والواقي، والحافظ  : وزر وال  ، والتسلي على المصائب التصبر التعزي، وأصله من العزاء، وهوأمر من : تعز

وليس  المعنى: اصبر على ما أصابك، وتسل عنه، فإنه لا يبقى على وجه الأرض شئ،، واسم فاعل من الوقاية، وهي الرعاية والحفظ

 .الله تعالىللانسان ملجأ يقيه ويحفظه مما قضاه 
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ا، فإن كانت كذلك عملت عمل ) إنَّ (، فإن قلنا: لا الرابع : ألا  تكون لنفى الجنس نصًّ

رجلَ غائبٌ، فقد نفينا الغياب عن جنس الرجال، وإن قلنا: لا رجلٌ غائباً، فقد نفينا 

كل ِ رجلٍ، أو عن رجلٍ واحدٍ فقط، وهذا هو الفارق بين ) لا ( التى الغياب عن 

والتى تنفى  ،لوحدة، و ) لا ( التى تعمل عمل إنَّ تعمل عمل ليس، والتى تنفى ا

 الجنس.

 ثالثاً: ) إنْ ( النافية

وتعمل عمل ) ليس ( بنفس شروط عمل ) ما ( عدا الشرط الخاص بزيادة  

)إنْ (؛ حيث لا تقع إنْ الزائدة بعد إنْ النافية، وإعمالها عمل ليس نادرٌ، ومنه قول 

 ) الطويل (الشاعر: 

 ا بانقضاءِ حياته  ...  ولكنْ بأن يبُغى عليه فيخُذلاإنِ المرؤُ ميْتً 

 رابعاً: لات

تاء التأنيث المفتوحة، التى ألُحقت بها رُبَّما وهى مكونة من ) لا ( النافية، و 

 :بشروطٍ أربعةلتقوية شبهها بالفعل، أو للمبالغة فى النفى، وتعمل عمل ليس 

 عدا الشرط الخاص بزيادة ) إنْ ( بعدها. ،) ما (: الشروط الخاصة  بعمل الأول
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 : أن يدل اسمها وخبرها على الزمان.الثانى

 : أن يحُذف أحدهما دائمًا، وغالباً يحُذف اسمها.الثالث

 : أن يكون المذكور منهما نكرة.الرابع

؛ أى: فنادوا ( 3 ص:) (  فَنَادَوْا وَلَاتَ حِينَ مَنَاصٍ ومن عملها قوله تعالى: ) 

ينُ حينَ مناصٍ، والمعنى: وليس الحينُ حينَ مناصٍ؛ أى: حين هروبٍ، ولات الح

 ) الكامل (ومنه قول الشاعر: 

 ندِمَ البغُاةُ ولاتَ ساعةَ مندمِ  ...  والبغى مرتعُ مُبتغيه وخيمُ 
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 ثانياً: أفعال المقاربة

 : ثلاثة أنواعٍ وهى 

 .أوشكَ ( –كرُبَ  –، وهى ) كاد أفعال المقاربة 

 .اخلولق ( –حرى  –، وهى ) عسى أفعال الرجاء

 .هَبَّ .... ( –أنشأ  –أخذ  –طفِقَ  –، وهى ) جعل أفعال الشروع

فالأولى للدلالة على قرب حدوث الخبر، والثانية للدلالة على رجاء حدوث 

    الخبر، والثالثة للدلالة على الشروع فى حدوث الخبر، ويشُترط لعمل هذه 

               الأفعال أن يكون خبرها جملة فعلية، وفعلها مضارع، وفاعله ضمير يعود 

 برَْقُ يخَْطَفُ يكََادُ الْ على الاسم السابق، ومن الشواهد على عملها قوله تعالى: ) 

ُ أنَْ يأَتْيَِ بِالْفَتحِْ ) ، وقوله تعالى: ( 20: البقرة) (  أبَْصَارَهُمْ    (. 52: مائدةال) (  فعَسََى اللََّّ

 اقتران خبرها بــ ) أنْ (

 :أربعة أقسامهذه الأفعال من حيث اقتران خبرها بــ ) أنْ ( على 

نحو: ؛ اخلولق ( –) حرى  : أفعال يجب اقتران خبرها بأن، وهما الفعلانالأول

 حرى المريضُ أن يشُفى، واخلولقتِ السماءُ أن تمطر.
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كقوله  ؛عسى ( –: أفعال يكثرُ اقتران خبرها بأن، وهما الفعلان ) أوشك الثانى

 ) الطويل (، وكقول الشاعر: ( 8) الإسراء: (  عَسَى رَبُّكُمْ أنَْ يرَْحَمَكُمْ ) تعالى: 

 ولو سُئلَ النَّاسُ الترابَ لأوشكوا  ...  إذا قيل هاتوا أنْ يملُّوا ويمنعوا

د خبرُها من أن كقول الشاعر:   ) الطويل (وقد يتجرَّ

 عسى الكربُ الذى أمسيتُ فيه  ...  يكون وراءه فرجٌ قريبُ 

كقوله  كرُب (؛ –: أفعال يكثر تجرد خبرها من أنْ، وهما الفعلان ) كاد  الثالث

 (  الخفيف)  (، وقول الشاعر: 71: البقرة( )  فذََبحَُوهَا وَمَا كَادُوا يَفْعَلوُنَ تعالى: ) 

 اهُ يذوبُ  ...  حين قال الوشاةُ هندُ غضوبُ كرُبَ القلبُ من جَوَ 

 ) الطويل (وقد يأتى خبرها مقترناً بأنْ، كقول الشاعر: 

 على الَّلظى  ...  وقد كرُبت أعناقها أنْ تقُطعا 1سقاها ذوو الأحلامِ سَجْلًا 

 ( أنْ ) : أفعال يمُتنع اقترانُ خبرها بأنْ، وهى أفعال الشروع؛ لما بينها وبين الرابع

وذلك نحو: أنشأ  للاستقبال، وهذه الأفعال للحال؛ ( أنْ ) من المناقضة؛ حيث 

 الراعى يغنى، وطفق الولدُ يصلى، وجعل يقرأ القرآنَ .....

                                                           
1
المعنى: إن هذه العروق ة، والأعناق: جمع عنق وهو الرقبو ، الظمأ: العطش ، و سجلا: دلوا عظيمةو ، جمع حلم ،  الأحلام: العقول 

التي مدحتها إنما هي عروق ظلت في الضر والبؤس، حتى أنقذها ذوو أرحامها بعد أن أوشكت أن تموت؟ ويقصد بذوي الأرحام بني 

 .د الشاعر أن يقول: إن الذين مدحتهم حديثو عهد بالنعمة واليسار، ومثل هؤلاء لا يرتجى خيرهممروان ويري
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 أفعال المقاربة بين التصرف والجمود

       أوشك (؛ فقد ورد مجىءُ و –كلُّ أفعال المقاربة جامدة عدا ) كاد 

، وقول ( 78) النساء: (  لَا يكََادُونَ يَفْقهَُونَ حَدِيثاًكقوله تعالى: ) المضارع منهما 

 ) المنسرح (الشاعر: 

اته يوافقها  يوُشكُ مَنْ فرَّ من منيَّته  ...  فى بعض غِرَّ

 ( الطويل) الشاعر:   الفاعل منهما، كقولوقد ورد استعمال اسم 

جاء وإننى  ...  يقيناً لرهنٌ بالذى أنا كائدُ   أموتُ أسًى يومَ الرَّ

 ) المتقارب (وقول الْخر: 

 فموشِكةٌ أرضنا أنْ تعودَ  ...  خلافَ الأنس وحوشًا يبابا

 أفعال المقاربة بين النقصان والتمام

ة  ناقصة، إلا  ثلاثة أفعال منها قد تأتىالغالب فى هذه الأفعال أن تكون  تامَّ

             هىل ( وهذه الأفعال الثلاثة متى أسُندت إلى المصدر المسبوك من ) أن والفع

         وَعَسَى أنَْ تكَْرَهُوا شَيْئاً وَهُوَ خَيْرٌ ) كقوله تعالى:  اخلولق (؛ –أوشك  –) عسى 

 (. 216) البقرة: (  لكَُمْ 
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على هذه الأفعال اسمٌ، وكان هو الفاعل فى المعنى فالأفصح أن   وإذا تقدم

نحو: زينبُ عسى أن تزورنا، والطالبانِ عسى أن  ؛تبقى بلفظٍ واحدٍ مع الجميع

قوا قنَ.ينجحا، والطلابُ عسى أن يتفوَّ  ، والطالباتُ عسى أن يتفوَّ

 ثالثاً: إنَّ وأخواتها

ى الحروف المشبهة بالأفعال؛ وذلك لأنها مبنية الأواخر على الفتح  وتسُمَّ

كالفعل الماضى، ولوجود معنى الفعل فى كل ٍ منها؛ كالتأكيد، والتشبيه، وغيرها من 

  المعانى، وهذه الحروف هى:

  ( َّويفيدان التأكيد؛ أنَّ  –إن ،)  :عَلَى كُل ِ شَيْءٍ ) كقوله تعالى َ                      إِنَّ اللََّّ

ونَ وَمَا ، وقوله تعالى: ) ( 20) البقرة: (  قدَِيرٌ  َ يعَْلمَُ مَا يسُِرُّ أوََلَا يعَْلمَُونَ أنََّ اللََّّ

 (.  77) البقرة: (  يعُْلِنوُنَ 

  ( َّكأن )،  ،كقوله تعالى:  ا؛إن كان خبرها جامدً وتفيد التشبيه                                    

جَاجَةُ )  يٌّ الْمِصْبَاحُ فِي زُجَاجَةٍ الزُّ ، فإن كان ( 35) النور: (  كَأنََّهَا كَوْكَبٌ دُر ِ

ا رَآهََا تهَْتزَُّ كَأنََّهَا كقوله تعالى: )  ؛فهى تفيد الشَّكَّ  ،خبرها مشتقًّا أو ظرفاً فَلمََّ

 (.  10) النمل:  ( جَانٌّ وَلَّى مُدْبرًِا وَلمَْ يعَُق ِبْ 
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  ( َّلكن )،  همَ من ِ نحو: زيدٌ غنىٌّ  ؛كلامٍ سابقٍ وتفيد الاستدراك ورفع ما توُ 

 لكنَّه بخيلٌ.

  (وتفيد التمنى؛ وهو طلب المستحيل ليت )وَيَوْمَ يعَضَُّ كقوله تعالى: )  ؛

سُولِ سَبِيلًا    (. 27) الفرقان: (  الظَّالِمُ عَلىَ يدََيْهِ يَقوُلُ ياَ ليَْتنَيِ اتَّخَذْتُ مَعَ الرَّ

  ( َّلعل )، ) َّوهو توقع الأمر الممكن  وتفيد الترجى؛، ويقُال فيها ) عل

 (.  63) الأحزاب:  ( لعَلََّ السَّاعَةَ تكَُونُ قرَِيباًكقوله تعالى: )  ؛المحبوب

وهذه الحروف تدخل على المبتدأ والخبر، فتنصب الأول، ويصبح اسمها، 

 وترفع الثانى، ويصبح خبرها.

 الترتيب فى جملة إنَّ وأخواتها

نحو: يكون مؤخرًا ما لم يكن شبه جملة؛  الحروف أنالأصل فى خبر هذه 

، وقو الشاعر:   ( البسيط) إنَّ فى القرآن بلاغةً، وليت عندكَ حلاًّ

 إنَّ من الحِلمِ ذلاًّ أنت عارفه  ...  والحِلمُ عن قدرةٍ فضلٌ من الكرمِ 

 : موضعين اثنينويجب تقديم الخبر ) شبه الجملة ( فى 

نحو: لعلَّ فى  ؛عود الضمير على متأخرٍ لفظًا ورتبةً  : إذا لزم من تأخيرهالأول

 المدينة قاضيها.
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            إنَِّ فيِ ذَلِكَ لعَِبْرَةً لِمَنْ كقوله تعالى: )  كان الاسم مقترناً بلام التوكيد؛ : إذاالثانى

 :أربعة أشياءتدخل على  ولام التأكيد ) لام الابتداء ( .( 26) النازعات: (  يخَْشَى

؛ نحو: إنَّ من إنَّ ) مكسورة الهمزة فقط ( بشرط أن يتقدمه شبه جملةاسم  -1

 لسحرًا. البيانِ 

وغير فعل  ،مثبتاًبشرط أن يكون مؤخرًا، و) مكسورة الهمزة فقط ( خبر إنَّ  -2

، فإن كان ( 39) إبراهيم: (  إنَِّ رَب ِي لسََمِيعُ الدُّعَاءِ ) كقوله تعالى:  ماضٍ؛

ـ ) قد ( دخلت عليه اللام نحو: إنَّ زيدًا لقد قام، الخبر ماضياً مقروناً بـ

 نحو: إنَّ محمدًا لنعمَ الرجلُ. ؛ويجوز دخولها على الماضى الجامد

: تقدمه على الأولمعمول الخبر، ويشُترط لدخول اللام عليه ثلاثة شروطٍ :  -3

: كون الخبر صالحًا لدخول اللام والثالث: كونه غير حالٍ ، والثانىالخبر، 

 ا.والأصل: إنَّ زيدًا لضاربٌ عمرً  ا ضاربٌ،؛ نحو: إنَّ زيدًا لعَمَْرً عليه

 مير أن يتوسط بين المبتدأ والخبر؛ضمير الفصل ) العماد (، ولا بدَُّ للض -4

 (. 62) آل عِمران: (  إِنَّ هَذَا لهَُوَ الْقَصَصُ الْحَقُّ ) كقوله تعالى: 
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 ( إنَّ وأخواتها) دخول ) ما ( على 

         إذا دخلت ) ما ( غير الموصولة على هذه الحروف كفَّتها عن العمل    

فإنه يجوز فيها الإعمال والإهمال، وتصبح هذه الحروف مكفوفة عن  ؛عدا ) ليت (

) ليت ( فورد  ا، أمَّ ( 10) الحجرات: (  إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ إخِْوَةٌ ) كقوله تعالى:  ؛العمل

 ) البيسط (قال الشاعر:  إعمالها وإهمالها؛

 1ألا ليتما هذا الحمامُ لنا  ...  إلى حمامتنا أو نصفَه فَقدَِ 

 العطف على اسم إنَّ وأخواتها

الأول:  كأنَّ ( ففيه وجهان: –أنَّ  –إذا جاء عُطف اسمٌ على اسم ) إنَّ 

على أنه مبتدأ  والثانى: الرفعا، مرً نحو: إنَّ زيدًا قائمٌ وع ؛عطفاً على الاسم النصبُ 

؛ فهو فى الأصل مبتدأ، وهذا إن  وخبره محذوف، أو أنه معطوفٌ على محل اسم إنَّ

، فإن جاء العطف قبل استكمالها لخبرها تعيَّن  كان العطف بعد استكمال جملة إنَّ

 ا قائمان، وأجاز بعضهم الرفع.؛ نحو: إنَّ زيدًا وعمرً النَّصب عند جمهور النحاة

                                                           

1
 فهو  : إن يحصل ذلك( والمعنى كاف)  قد: اسم بمعنى  ؛ وهى التى تفُصح عن  المحذوف ،وفاء الفصيحةال : فقد: الفاء 

 .كاف
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ا الحروف الثلاثة الأخرى ) ليت  كأنَّ ( فلا يجوز معها إلا  –لعلَّ  –أمَّ

قائمان، وليت زيدًا  ا؛ نحو: ليت زيدًا وعمرً النصب، سواءٌ أتقدَّم المعطوف أم تأخر

 ا، ولا يجوز رفع الاسم المعطوف.قائمٌ وعمرً 

 همزة ) إنَّ ( بين الفتح والكسر

 :ث حالاتٍ ثلالهمزة ) إنَّ ( بين الفتح والكسر 

 ، وذلك فى الحالات التالية: الحالة الأولى: وجوب الفتح 

أوََلمَْ يكَْفِهِمْ أنََّا أنَْزَلْناَ كقوله تعالى: )  ؛فاعلًا : إذا قدُ ِرت مع ما بعدها مصدرًا يقع أولاً 

         تعالى:كقوله  ؛نائباً عن الفاعل؛ أى: إنزالنُا، أو يقع ( 51) العنكبوت: (  عَلَيْكَ الْكِتاَبَ 

؛ ( 1) الجن:  ( عَجَباً قلُْ أوُحِيَ إِليََّ أنََّهُ اسْتمََعَ نَفرٌَ مِنَ الْجِن ِ فَقَالوُا إنَِّا سَمِعْنَا قرُْآنَاً) 

، أو يقع  وَلَا تخََافوُنَ أنََّكُمْ : ) ؛ كقوله تعالىمفعولًا بهأى: استماعُ نفرٍ من الجن ِ

ِ مَا لمَْ  لْ بهِِ عَلَيْكُمْ سُلْطَاناً أشَْرَكْتمُْ بِاللََّّ  (.  81: الأنعام) (  ينُزَ ِ

وَمِنْ آيََاتهِِ أنََّكَ ترََى ) كقوله تعالى:  ؛: إذا قدُ ِرت مع ما بعدها مصدرًا يقع مبتدأثانياً

 والمعنى: رؤية الأرضِ خاشعةً من آيات الله. ؛( 39) فصلت: (  الْأرَْضَ خَاشِعَةً 

بعدها فى موضع الخبرية عن اسم معنىً نحو: الحقُّ أنَّ : إذا كانت مع ما ثالثاً

 الصدقَ مُنجٍ.
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ا بالحرف تقع فى موقع الجر،أن : رابعاً وَلتَجَِدَنَّ أقَْرَبهَُمْ مَوَدَّةً ) قوله تعالى: ؛ كإمَّ

يسِينَ وَرُهْباَناً وَأنََّهُمْ لَا                 لِلَّذِينَ آمََنوُا الَّذِينَ قَالوُا إِنَّا نصََارَى ذَلِكَ بأِنََّ مِنْهُمْ قسِ ِ

ا بالإضافة( 82) المائدة: (  يسَْتكَْبرُِونَ  ِ السَّمَاكقوله تعالى: )  ؛، وإمَّ ءِ وَالْأرَْضِ فَوَرَب 

 (. 23) الذاريات: (  إِنَّهُ لحََقٌّ مِثلَْ مَا أنََّكُمْ تنَْطِقوُنَ 

يَا بنَيِ إسِْرَائِيلَ اذْكُرُوا نعِْمَتيَِ كقوله تعالى: )  : أنْ تقع تابعة لشىءٍ مما سبق؛خامسًا

لْتكُُمْ عَلَى الْعاَلمَِينَ              فقوله ) أنى ؛( 47البقرة:  )(  الَّتِي أنَْعمَْتُ عَلَيْكُمْ وَأنَ يِ فَضَّ

 فضلتكم ( معطوف على قوله ) نعمتى (، وهى مفعول به للفعل اذكروا.

 وذلك فى الحالات التالية:، الحالة الثانية: وجوب الكسر

ا حقيقةً أولا                ( الْكَوْثرََ  إِنَّا أعَْطَيْنَاكَ كقوله تعالى: )  ؛: أن تقع فى ابتداء الكلام، إمَّ

ِ قرَِيبٌ  كقوله تعالى: ) ؛، أو حكمًا( 1: الكوثر)   (. 214: البقرة)  ( ألََا إنَِّ نصَْرَ اللََّّ

حَتَّى إذَِا كقوله تعالى: )  ؛: أن تقع بعد القول المحكى، الذى لا يتضمن الظَّنَّ ثانياً

فتُحت  ، فإن لم تكن محكيَّة( 18النساء:  )(  حَضَرَ أحََدَهُمُ الْمَوْتُ قَالَ إِن ِي تبُْتُ الْْنََ 

ا أن تدل على الظن ؛ لأنها إمَّ ا أن  ؛همزة إنَّ ، وإمَّ نحو: أتقول أنَّكَ عالمٌ؟؛ أى: أتظنُّ

كَ بالثناء أنَّكَ تستحقُّه؛ أى: لأنك أهلٌ له. ؛تدل على التعليل  نحو: أخُصُّ
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نْسَانَ لَفِي  ،وَالْعَصْرِ : إذا وقعت مع ما بعدها جواباً للقسم؛ كقوله تعالى: ) ثالثاً إِنَّ الْإِ

  (. 2، 1) العصر: (  خُسْرٍ 

وَآتَيَْنَاهُ مِنَ الْكُنوُزِ مَا إنَِّ : إذا وقعت صدرًا لجملة الصلة؛ كقوله تعالى: ) رابعاً

ةِ مَفَاتحَِهُ لتَنَوُءُ باِلْعصُْبَةِ أوُلِي الْقُ   (.  76) القصص: (  وَّ

               قوله تعالى: ؛ نحو: قصدتكَُ وإنى متفائلٌ؛ ك: إذا وقعت مع ما بعدها حالاً خامسًا

ِ وَإنَِّ فرَِيقاً مِنَ الْمُؤْمِنِينَ لكََارِهُونَ )                                ( كَمَا أخَْرَجَكَ رَبُّكَ مِنْ بيَْتكَِ باِلْحَق 

 (. 5: الأنفال) 

اجلسْ حيثُ إنَّ زميلكَ جالسٌ، نحو:  ؛: أن تقع بعد ) حيثُ ( أو ) إذْ (سادسًا

 وقصدتُ زيدًا إذْ إنَّه الأميرُ.

 إنَّهم لواهمونَ. ،نحو: يزعمون إنى ضعيفٌ  ؛: أن تقع صدرًا لجملة استئنافيةسابعاً

نحو: زيدٌ إنَّه فاضلٌ،  ؛له: إذا وقعت مع ما بعدها خبرًا عن اسم ذاتٍ، أو نعتاً ثامناً

 وجاء زيدٌ إنَّه فاضلٌ.

: أن تقع بعد فعلٍ من أفعال القلوب، وقد عُل ِق عن العمل؛ لوجود لام الابتداء تاسعاً

ُ يعَْلمَُ إِنَّكَ لرََسُولهُُ ) فى الخبر؛ كقوله تعالى:    (. 1) المنافقون: (  وَاللََّّ
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مرضَ زيدٌ حتى إنهم لا يرجونه؛ أى: نحو:  ئية؛: أن تقع بعد ) حتى ( الابتداعاشرًا

 لا يرجون شفاءه.

 الحالة الثالثة: جواز الفتح والكسر

 وذلك فى الحالات التالية: 

وتفُتح نحو: خرجتُ فإذا إنَّ السماءَ تمطر، فتكُسر بعد إذا الفجُائية أن تقع بعد : أولاً 

 ( الطويل) الشاعر:  قولك

سي دِا  ...  فإذا أنه عبدُ القفا واللهازمِ  –كما قيل  –وكنتُ أرى زيدًا 
1 

أنََّهُ مَنْ عَمِلَ مِنْكُمْ سُوءًا بجَِهَالةٍَ ثمَُّ تاَبَ : أن تقع بعد فاء الجزاء؛ كقوله تعالى: ) ثانياً

 ؛ فقد تقُرأ ) فإنه غفورٌ رحيمٌ (.( 54) الأنعام: (  مِنْ بعَْدِهِ وَأصَْلَحَ فأَنََّهُ غَفوُرٌ رَحِيمٌ 

إِنَّا كُنَّا مِنْ قَبْلُ ندَْعُوهُ إِنَّهُ هُوَ ) : إذا وقعت فى موضع التعليل؛ كقوله تعالى: ثالثاً

حِيمُ  ؛ فالفتح فيها على تقدير لام العلَّة؛ أى: لأنه هو البرُّ ( 28) الطور: (  الْبرَُّ الرَّ

 الرحيم.

                                                           
1
والخسة، القفا: مؤخر العنق، وجمعه على التذكير أقفية، وعلى التأنيث أقفاء، العبد: خلاف الحر، والمراد هنا لازم العبودية من الذل  

المعنى: كنت أظن زيدا سيدا محترما كقول الناس ، و وقد جمع على قفي، اللهازم: جمع لهزمة وهي عظم ناتيء في اللحى تحت الأذن

 .يدلكز على لهازمه كالبعفيه، فتبين أنه عبد ذليل حقير، يصفع على قفاه، ويُ 
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             مِلكُكَ قسمُ إنَّ الدار نحو: أُ  ؛: أن تقع جوابَ قسمٍ، خبرُه غير مقترنٍ باللامرابعاً

 ) الرجز () بالفتح أو الكسر (، ومنه قول الشاعر: 

بى ِ   أوََ تحلفى برب كِِ العلى ِ  ...  أنى أبو ذيَّالكِ الصَّ

لَا جَرَمَ أنََّهُمْ فِي الْْخَِرَةِ هُمُ ) : إذا وقعت بعد ) لا جَرَمَ (؛ كقوله تعالى: خامسًا

 (. 22هود: ) (  الْأخَْسَرُونَ 

 ؛أن تقع بعد مبتدأ هو فى المعنى قولٌ، وخبر ) إنَّ ( قولٌ، والقائلُ واحدٌ : سادسًا

نحو: خيرُ القولِ إن ِى أحمدُ اللهَ؛ فمَنْ فتح همزة إنَّ جعلها مع معموليها مصدرًا خبرًا 

نْ كسر جعلها مع اسمها  مْدُ اللهِ، وم  عن كلمة ) خيرُ (، والمعنى: خيرُ القول ح 

ا سبقها.و  خبرها خبرًا عمَّ

ة أو العاطفة؛ : أن تقع سابعاً نحو: عرفنا أمورَك حتى أنَّكَ كريمٌ؛ بعد ) حتى ( الجارَّ

جارة لتعيَّن  ( حتى) لو كانت وابتدائية لتعيَّن كسر همزة إنَّ ،  ( حتى) فلو كانت 

عاطفة لتعيَّن  ( حتى) ، وإنَّ وما دخلت عليه فى محل جر، ولو كانت همزةالفتح 

 فتح الهمزة، وإنَّ وما دخلت عليه فى محل نصب؛ لأن ما قبلها منصوب.
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ة مثل ) ألا (، : أن تقع بعد ) أمَا (؛ فكسر الهمزة على أنَّ ) أمَا ( استفتاحيَّ ثامناً

نَّ ) أمَا ( مركَّبة من همزة الاستفهام، وما النافية نحو: أمَا إنكَ وفتح الهمزة على أ

 .ما أنكَ كريمٌ؟، وأكريمٌ 

نى شكرُك لله؛ أى: أنَّك تشكر الله فى  ؛: أن تقع بعد ) أى ( التفسيريَّةتاسعاً نحو: سرَّ

اء؛ ففتح الهمزة هنا على اعتبار  اء والضَّرَّ أن المصدر المؤول بدلًا من السَّرَّ

المصدر السابق عليه، وكسر الهمزة على اعتبار أن جملة أنْ تفسيريَّة لا محلَّ لها 

 من الإعراب.

إنَِّ : أن تقع بعد واوٍ مسبوقة بمفردٍ صالحٍ أن يعُطف عليه؛ كقوله تعالى: ) عاشرًا

؛ ( 116،  115) طه: (  وَأنََّكَ لَا تظَْمَأُ فِيهَا وَلَا تضَْحَى ،لكََ ألَاَّ تجَُوعَ فِيهَا وَلَا تعَْرَى

فقد قرُأت همزة إنَّ بالكسر فى قوله ) وأنك لا تظمأ ( على الاستئناف، أو العطف 

 تجوع (. لك أللَّ تجوع (، وقرُأت بالفتح عطفاً على قوله ) ألاَّ  قوله ) إنَّ على 

 لكنَّ ( –كأنَّ  –أنَّ  –تخفيف التشديد من ) إنَّ 

أنْ  –المشددة يجوز فيها التخفيف فتصبح ) إنْ  الحروف المنتهية بالنونهذه  

 لكنْ (، وتفصيلها كالتالى: –كأنْ 
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 أولًا: تخفيف ) إنَّ (

، ويلزم لعملها دخول فتهُمل غالباً، وقد تعمل مكسورة الهمزة( إنَّ ) تخُفف  

النافية التى تعمل عمل ليس،  ( لام الابتداء على خبرها؛ للتفرقة بينها وبين ) إنْ 

؛ نحو: إنْ زيدًا لناجحٌ؛ فدخول اللام على الخبر جزم بأنها ( اللام الفارقة ) ىوتسُم

دة  ، وعدم دخول اللام يوُهِم بأنها النافية.( إنَّ ) وأنها المخففة من  ،مؤك ِ

وقد تأتى مخففة، وخبرها غير مقترنٍ باللام؛ وذلك لعم التباس المعنى 

 ( الطويل) بالنفى؛ كقول الشاعر: 

يمِ من آلِ مالكٍ  ...  وإنْ مالكٌ كانت كرامَ المعادنِ أنا ابنُ  أبُاةِ الضَّ
1 

 فالبيت فى سياق المدح، وتوهُّم النفى معه ممتنع.   

             هذا إن جاء بعد تخفيفها اسمٌ، فإن جاء بعد تخفيفها فعلٌ فأكثرُ كونه

            ال ( وأخواتها، من الأفعال الناسخة غير النافية كــ ) ليس (، أو المنفية كـ ) ز

(  الْكَاذِبِينَ  وَإِنْ نَظُنُّكَ لمَِنَ ) ) ما كان (، وقد يأتى الناسخ مضارعًا؛ كقوله تعالى: و

وَإِنْ كَانتَْ لكََبِيرَةً إِلاَّ عَلىَ الَّذِينَ ) ، وقد يأتى ماضياً؛ كقوله تعالى:  ( 186) الشعراء : 

                                                           
1
ت أباة: جمع آبٍ كالقضاة جمع قاضٍ من أبى إذا امتنع. الضيم: الظلم. مالك: اسم أبي القبيلة، ومالك الثاني هو القبيلة، ولهذا قال: كان 

نت لمعنى: يفتخر الشاعر قائلا: أنا ابن الذين يأبون الظلم والمذلة من آل مالك، وقد كاوا، كرام المعادن. كرام المعادن: طيبة الأصول

 .قبيلتي كريمة الأصول والأنساب، شريفة المحتد والمنبت
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 ُ دخول إنْ المخففة على جملة فعلية فعلها غير  ، وقد ورد ( 143البقرة: ) ( هَدَى اللََّّ

 ) الكامل (ناسخٍ، وهذا قليلٌ؛ كقول الشاعر: 

دِ   شُلَّتْ يمينكُ إنْ قتلتَ لمسلمًا  ...  حلَّت عليكَ عقوبةُ المُتعم ِ

 ثانياً: تخفيف ) أنَّ (

محذوفاً، شرط أن يكون اسمها ضمير الشأن ب ،، ويبقى عملهُا( أنَّ ) تخُفف  

نحو: علمتُ أنْ زيدٌ قائمٌ؛ والمعنى: علمتُ أنَّه زيدٌ قائمٌ؛ فاسمها  ؛وخبرها جملة

محذوف وجوباً، وجملة ) زيدٌ قائمٌ ( مبتدأ وخبر فى محل رفع خبرها، وهى وما 

 دخلت عليه سدت مسد مفعولى علم.

ضارع، وعند تخفيف ) أنَّ ( تصُبح ) أنْ (، وهنا تتشابه مع أنْ الناصبة للم

خبرها قد يحتاج إلى فاصلٍ، وقد لا يحتاج إلى هذا الفاصل، فإنْ كان الخبر  لذا فإن

ِ جملةً اسميَّةً فلا حاجة لهذا الفاصل؛ كقوله تعالى: )    وَآخَِرُ دَعْوَاهُمْ أنَِ الْحَمْدُ لِلََّّ

ِ الْعَالمَِينَ            فعليَّةً  ، ولا يحتاج إلى فاصلٍ أيضًا إن كان جملةً ( 10) يونس: (  رَب 

فٍ (؛ كقوله تعالى: )  نْسَانِ إِلاَّ مَا سَعَىفعلها  جامدٌ ) غير متصر ِ              ( وَأنَْ لَيْسَ لِلْإِ

على الدعاء؛  إذا كان الخبر فعلًا  ولا يحتاج إلى الفاصل أيضًا، ( 39) النجم:  دالاًّ
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ِ كقوله تعالى: )  ادِقِينَ   عَليَْهَا إنِْ كَانَ مِنَ وَالْخَامِسَةَ أنََّ غَضَبَ اللََّّ ؛ ( 9) النور: (  الصَّ

.   فى قراءة مَنْ قرأها بصيغة الفعل الماضى، وتخفيف أنَّ

ا إذا كان خبرها جملة فعلية فعلهُا متصرف، أو غير دال ٍ على الدعاء   أمَّ

 :واحدٌ من أربعةاحتاج إلى فاصلٍ بينه وبين أنْ، وهذا الفاصل 

 ) قَالوُا نرُِيدُ أنَْ نَأكُْلَ مِنْهَا وَتطَْمَئِنَّ قلُوُبنُاَ وَنعَْلمََ أنَْ قدَْ ) كقوله تعالى:  ؛) قد

 (. 113: المائدة) (  صَدَقْتنََا وَنكَُونَ عَليَْهَا مِنَ الشَّاهِدِينَ 

  عَلِمَ أنَْ سَيكَُونُ مِنْكُمْ ) سوف (؛ كقوله تعالى:  –أحد حرفى التنفيس ) السين

 ) الكامل (، وقول الشاعر: ( 20) المزمل: (  مَرْضَى

 واعلم فعلمُ المرءِ ينفعهُُ  ...  أن سوف يأتى كلَّ ما قدُِرا

  تكَُونَ  وَحَسِبوُا ألَاَّ ) كقوله تعالى:  على النفى؛لم ( الدالة و –لن و –) لا                 

                                ( أيَحَْسَبُ أنَْ لنَْ يَقْدِرَ عَليَْهِ أحََدٌ ، وقوله تعالى: ) ( 71) المائدة: (  فِتنَْةٌ 

  (. 7) البلد: (  أيَحَْسَبُ أنَْ لمَْ يرََهُ أحََدٌ ) ، وقوله تعالى: ( 5) البلد: 

  :يشََاءُ  ييَْئسَِ الَّذِينَ آمََنوُا أنَْ لَوْ أفََلمَْ ) ) لو ( الدالة على الشرط؛ كقوله تعالى

ُ لهََدَى النَّاسَ جَمِيعاً  (.31) الرعد: (  اللََّّ
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فٌ، ولغير الد عاء، ولا هذا وقد ورد مجىءُ خبرها جملةً فعليةً، فعلها متصر ِ

 ) الخفيف (وذلك فى قول الشاعر:  يوجد بينها وبينه فاصلٌ؛

 لِ ؤْ .  قبل أنْ يسُألوا بأعظمِ سُ علموا أنْ يؤملونَ فجادوا  ..

 خفيف كأنَّ ثالثاً: ت

فتصبح ) كأنْ (، وتعمل وينُوى اسمُها ) ضمير الشأن ( كأنَّ ) تخُفف  

                   نحو: كأنْ زيدٌ أسدٌ؛ والمعنى: كأنَّه زيدٌ أسدٌ، فإن كان خبرها        ؛المحذوف (

كَأنَْ لمَْ تغَْنَ فجََعَلْنَاهَا حَصِيدًا كقوله تعالى: )  ؛جملة  فعلية فصُل بينها وبينه بـ ) لم (

 ) الخفيف (، أو بـ ) قد ( كقول الشاعر: ( 24) يونس: (  بِالْأمَْسِ 

ا  لا يهولَنَّك اصطلاءُ لظى الحر ِ  ...  ب فمحذورها كأنْ قد ألمَّ

 

 ( لكنَّ ) رابعاً: 

إنْ خُففت ) لكنَّ ( وجب إهمالهُا، ورفعُ ما بعدها على الابتداء؛ كقوله تعالى: 

َ قَتلَهَُمْ فَلمَْ تقَْ )   ، فى قراءة مَنْ قرأ لكنَّ مخففة.( 17الأنفال: ) (  تلُوُهُمْ وَلكَِنَّ اللََّّ
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 لا النافية للجنس

لا النافية للجنس تنفى الخبر عن الجنس الواقع بعدها نصًّا لا احتمالًا؛ 

؛ فتنصب المبتدأ وترفع الخبر، ولكى تعمل هذا  كقولنا: لا إلهَ إلاَّ اللهُ، وتعمل عمل إنَّ

 :أربعة شروطٍ العمل لا بدَُّ من توافر 

ا لا احتمالًا؛ فقولنا: لا رجلٌ قائمًا ،  -1 لا يدلُّ  أن تكون نافية للجنس نصًّ

ا؛ إذْ يمكننا أن نقول: لا رجلٌ قائمًا بل رجلان،  على نفى الجنس نصًّ

ا إن قلنا: لا رجلَ قائمٌ، فهى هنا تعمل عمل  فهى هنا تعمل عمل ليس، أمَّ

، وتنفى الجنس عن جميع أفراد ما بعدها.  إنَّ

نحو: لا كاذبَ مُصدَّقٌ، فإن لم يكن  ؛أن يكون اسمها وخبرها نكرتين -2

 ( البسيط) وخبرها نكرتين لا تعمل؛ كقول الشاعر:  اسمها

 يومَ تحصيلِ العلُا وانى 1لا القومُ قومى ولا الأعوانُ أعوانى  ...  إذا ونا

نحو: لا  ؛ألاَّ يفُصل بينها وبين اسمها بفاصلٍ، فإن فصُل تهُمل وتكُرر -3

 لمهملٍ ولا نصيبٌ. حظ  فى التفوق 

نحو: قررتُ الحضورَ بلا ترددٍ، ومنه قول  ؛ألاَّ يدخل عليها حرفُ جر ٍ  -4

 ) الوافر (الشاعر: 

                                                           
1
 .في الأمرِ: ضَعفُ وفتَرَ، وكَلَّ وأعيا نَىو 
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 مُتارَكةُ السَّفيهِ بلا جوابٍ  ...  أشدُّ على السَّفيه من الجوابِ 

 حالتا اسم لا

، وذلك عندما لا يكون مضافاً، ولا شبيهًا بالمضاف، : أن يكون مفردًاالحالة الأولى

التكسير يبُنيان على الفتح؛ لأنهما  ويبُنى على ما كان ينُصب به؛ فالمفرد وجمع

ينُصبان به، والمثنى وجمع المذكر يبُنيان على الياء؛ لأن نصبهما يكون بها، وجمع 

نحو: لا رجلَ فى الدار، ولا رجالَ  ؛نصبه يكون بهلأن المؤنث يبُنى على الكسر؛ 

مهملاتٌ،  ولا لاعبيَنِ فى الملعب، ولا لاعبيِنَ فى الملعب، ولا طالباتٍ فى الدار، 

 واسم لا هنا مبنى دائمًا.

، وهو كل ما تركَّب مع ما فالمضاف: أن يكون مضافاً أو شبيهًا به؛ الحالة الثانية

نحو: لا فاعلَ خيرٍ نادمٌ،  ؛بعده تركيب إضافةٍ؛ حيث يصُبحان كالكلمة الواحدة

 ؛ا، وهو كل ما اتصل به شىءٌ من تمام معناه، وقد يكون مرفوعً والشبيه بالمضاف

 ؛نحو: لا مهملًا دروسَهُ ناجحٌ، أو مجرورًا ؛نحو: لا صبرًا أجرُهُ يضيعُ، أو منصوباً

وسبعين عندنا،  نحو: لا خمسةً  ؛نحو: لا خيرًا من زيدٍ راكبٌ، وقد يأتى معطوفاً

 ينُصبان لفظًا؛ لأنهما معربان.والمضاف والشبيه به 
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 تكرار لا

 حولَ ولا قوةَ نحو : لا  ؛متصلًا بها وجاء اسمها النكرة (، لا) إذا تكررت  

 : خمسةُ أوجُهٍ باللهِ، جاز فى مثل هذا التركيب إلاَّ 

؛ أى: تصبالأول ان نافيتين ح: الإعمال، وفيه تعمل لا الأولى ولا الثانية عمل إنَّ

 فنقول: لا حولَ ولا قوةَ إلاَّ باللهِ. ؛للجنس، واسمهما يبُنى على الفتح

ا على  : الإلغاء، وفيهالثانى ا على إعمالهما عمل ليس، وإمَّ يرُفع الاسم بعدهما؛ إمَّ

فى الحالتين ملغاة لا عمل لها؛ فنقول: لا حولٌ ولا قوةٌ إلاَّ  ( لا)  و ،كونه مبتدأ

 ) البسيط (باللهِ، ومنه قول الشاعر: 

 فما هجرتكُِ حتى قلتِ مُعلنةً  ...  لا ناقةٌ لى فى هذا ولا جملُ 

؛ أى: تكون  (  لا) : إعمال الأولى وإلغاء الثانية، وفيه تعمل الثالث الأولى عمل إنَّ

على الابتداء؛ الثانية تلُغى، ويرُفع ما بعدها  ( لا)  وواسمها مبنى،  ،نافية للجنس

 ) الكامل (فنقول: لا حولَ ولا قوةٌ إلاَّ بالله، ومنه قول الشاعر: 

 ولا أبُ  –إنْ كان ذاكَ  –هذا لعَمرُكمُ الصَّغارُ بعينهِ  ...  لا أمَّ لى 
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الأولى، ويرُفع ما بعدها على  (  لا) : إلغاء الأولى وإعمال الثانية، وفيه تلُغى الرابع

الثانية فتكون نافية للجنس، ويبُنى ما بعدها؛ فنقول: لا  (  لا)  الابتداء، وتعمل 

 ) الوافر (باللهِ، ومنه قول الشاعر: حولٌ ولا قوةَ إلاَّ 

 فلا لغوٌ ولا تأثيمَ فيها  ...  وما فاهوا به أبدًا مُقيمُ 

 : إعمال الأولى وجعل الثانية زائدة لتأكيد الأولىالخامس

 ( لا) الأولى نافية للجنس، ويبُنى ما بعدها، ويلُغى عمل  ( لا) وفيه تعمل 

             وينُون ما بعدها بالنصب عطفاً على محل اسم الثانية، وتكون زائدة؛ لتأكيد الأولى، 

 ) السريع ( :الوجوه الخمسة، ومنه قول الشاعرالوجه هو أضعف الأولى، وهذا  ( لا) 

اقعِ  ةً  ...  اتَّسعَ الخرقُ على الرَّ
 لا نسبَ اليومَ ولا خُلَّ

 نعت اسم لا

 فحكمه مراعاةً لاسمها كالتالى:  ( لا)  اسم  عت إذا نُ 

؛ نحو: البناء كمنعوته، أو النصب، أو الرفعالمفرد، يجوز فى نعته  ( لا )  اسم: أولاً 

لا رجلَ ) ظريفَ ، أو ظريفاً ، أو ظريفٌ ( عندنا؛ فالبناء على الفتح مراعاةً لاسم 
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لا المبنى، والنصب مراعاةً لمحل اسم لا؛ فهو مبنى فى محل نصب، والرفع 

 فهى مع اسمها فى موقع الابتداء.مراعاةً لمحل لا مع اسمها؛ 

النصب أو  هذا إنْ كان النعتُ متصلًا بمنعوته، فإن كان منفصلًا لم يجُز فيه إلاَّ 

 الرفع؛ فنقول: لا رجلَ عندنا ) ظريفاً ، أو ظريفٌ (

، النصب أو الرفع  اسم لا المضاف أو الشبيه به، فلا يجوز فيه إن نعُتَ إلا: ثانياً

 نحو:  ؛منفصلًا عنهكان أم  ،بمنعوته سواءٌ أكان متصلًا 

 لا طالبَ علمٍ ) مهملًا ، أو مهملٌ ( فى المدرسةِ.

 لا طالبَ علمٍ فى المدرسة ) مهملًا ، أو مهملٌ (.

 لا طالباً علمًا ) كسولًا ، أو كسولٌ ( بيننا.

 لا طالباً علمًا بيننا ) كسولًا ، أو كسولٌ (.

 خبر لا بين الذكر والحذف

                    النافية للجنس لم يجُز حذفه؛ كقوله ( لا) إذا لم يدل دليلٌ على خبر  

ا إن كان مفهومًا من السياق،  ) صلى الله عليه وسلم (: لا أحدَ أغيرُ من اللهِ، أمَّ

 ، إجابةً لسؤال سائلٍ: مَنْ مسافرٌ؟. نحو: لا أحدَ  ؛فيجوز حذفه ،ودلت عليه القرينة
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    ،الخبر بعد عدة أساليب اعتاد عليها العرب منها: ) لا ضَيرَ (ويكثر حذف  

            وأسلوب  د ) لا إله إلا اللهُ (،و ) لا بأسَ (، ومنها كلمة التوحي ،( ) لا ضرارَ  و

النافية للجنس، و ) سى ِ ( بمعنى مثل، وهو اسمها  المكونة من ) لا ( ) لاسيَّما (

 زائدة، وإماأن تكون ، إما ( سى ِ ) لأنه مضاف لما بعده، وما المتصلة بـ  منصوب؛

                   نكرة مُبهمة، وفى كل ٍ خبر لا محذوف تقديره أن تكون اسم موصول، وإما  أن تكون

 :وفى إعراب ما بعد لاسيَّما يرُاعى التالى) موجود (، 

  نه خبرًا لمبتدأ محذوف، أو جاز فيه الرفع على كو نكرةإذا كان ما بعدها

إليه؛  االنصب على كونه تمييزًا لـ ) ما ( النكرة، أو الجر على كونه مضافً 

 عاقل. (صديقٌ ، أو صديقاً ، أو صديقٍ الأصدقاءَ لاسيَّما )   نحو: أحبُّ 

  جاز فيه الرفع على كونه خبرًا لمبتدأ محذوف، أو  معرفةً إذا كان ما بعدها

أو  الجر على كونه مضافاً إليه؛ نحو: أحبُّ الأصدقاءَ لاسيَّما ) الصديقُ ،

 الصديقِ ( العاقل.
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 رابعاً: ظنَّ وأخواتها

ظن  وأخواتها أفعال تدخل على الجملة الاسمية ) المبتدأ والخبر ( فتنصبهما  

 .أفعال التصيير، وأفعال القلوبه الأفعال نوعان: على أنهما مفعولان، وهذ

 أولًا: أفعال القلوب

ا من الظن، وكلها متعلقة   ا من العلم، وإمَّ يت بذلك الاسم لأن معانيها إمَّ سُم ِ

 –ألفى  –جعل  –علم  –دل  على اليقين ) رأى : ما يأحدهمابالقلب، وهى قسمان: 

 –) ظنَّ    : ما يدل  على الرجحانوالْخرتعلَّمَّ " بمعنى اعلمْ " (،  –دَرَى  –وجد 

، وكلُّ هذه ( " بمعنى  ظنَّ "  هبْ  –جعل  –حجا  –عدَّ  –زعم  –حسِبَ  –خالَ 

ا ما عدا الفعلين ) هبْ  تعلَّم (؛ فيلزمان صيغة الأمر  –الأفعال تتصرف تصرفاً تامًّ

 وب يعمل عمل الماضى منها.فقط ، وكلُّ ما يشُتق من أفعال القل

 ومن الأمثلة على أفعال اليقين ما يلى:

  :(. 7، 6 :المعارج) (  وَنرََاهُ قرَِيباً، بعَِيدًا يرََوْنَهُ إنَِّهُمْ ) قوله تعالى 

 ) الوافر (قول الشاعر: و

 اللهَ أكبرَ كل ِ شىءٍ  ...  محاولةً وأكثرهم جنودا رأيتُ 
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 :( مُؤْمِنَاتٍ فلََا ترَْجِعوُهُنَّ إِلَى الْكُفَّارِ  عَلِمْتمُُوهُنَّ فَإنِْ ) قوله تعالى                           

 ) البسيط (وقول الشاعر: ، ( 10) الممتحنة: 

 البازلَ المعروفَ فانبعثتْ  ...  إليك بى واجفاتُ الشوقِ والأملِ  علمتكَُ 

  :افات: (  آبَاَءَهُمْ ضَال ِينَ  ألَْفوَْاإِنَّهُمْ قوله تعالى  (. 69) الص 

  :(. 7) الضحى: (  ضَالاًّ فهََدَى وَوَجَدَكَ ) قوله تعالى 

  :الطويل (قول الشاعر ( 

الوفىَّ العهدِ يا عُروَ فاغتبط  ...  فإنَّ اغتباطًا بالوفاءِ حميدُ  يتَ دُرِ 
1 

  :الطويل (قول الشاعر ( 

ها  ...  فبالغْ بلطُفٍ فى التَّحيُّلِ والمكرِ  تعلَّمْ  ِ شفاءَ النَّفسِ قهرَ عدو 
2 

 ومن الأمثلة على أفعال الرجحان ما يلى:

  ( :يَا فرِْعَوْنُ مَثبْوُرًا لَأظَُنُّكَ وَإنِ يِ قوله تعالى  ) :(. 102) الإسراء 

                                                           

1
إذا علم " فاغتبط " أمر من الغبطة، وهي أن تتمنى مثل حال الغير من غير أن  -من درى  - للمجهول دريت " بالبناء"  

بالاغتباط أحد أمرين، أولهما: الدعاء له بأن يدوم له ما يغبطه الناس من أجله، تتمنى زوال حاله عنه، وأراد الشاعر بأمره 

لمعنى: إن الناس قد عرفوك الرجل الذي ، وا والثاني: أمره بأن يبقى على اتصافه بالصفات الحميدة التي تجعل الناس يغبطونه

  .غتباط بهيفي إذا عاهد، فيلزمك أن تغتبط بهذا، وتقربه عينا، ولا لوم عليك في الا

المعنى: اعلم أنه إنما ، وتعلم " اعلم واستيقن " شفاء النفس " قضاء مآربها " لطف " رفق " التحيل " أخذ الأشياء بالحيلة"  2

 .يشفى نفوس الرجال أن يستطيعوا قهر أعدائهم والتغلب عليهم، فيلزمك أن تبالغ في الاحتيال لذلك، لكي تبلغ ما تريد
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ِ إِلاَّ إِلَيْهِ أنَْ لَا مَ  وَظَنُّواوقد تأتى ظنَّ بمعنى اليقين؛ كقوله تعالى: )  َ مِنَ اللََّّ                    (    لْجَأ

 ى: علموا وتيقَّنوا.؛ أ( 118) التوبة: 

 .ًقولنا: خِلتُ زيدًا صديقا 

  ( :الْجَاهِلُ أغَْنِياَءَ مِنَ التَّعَفُّفِ  يحَْسَبهُُمُ قوله تعالى  ) :(. 273) البقرة 

 ) الطويل (كقول الشاعر:  ؛وقد تأتى ) حسب ( بمعنى ) علم (

 التُّقى والجُودَ خيرَ تجارةٍ  ...  رباحًا إذا ما المرءُ أصبح ثاقلا حسِبتُ 

  :الخفيف (قول الشاعر ( 

 شيخًا ولستُ بشيخٍ  ...  إنما الشيخُ من يدبُّ دبيبا زعمتنى

  :الطويل (قول الشاعر ( 

 1فى العدُْمِ ولكنَّما المولى شريكُكَ ى الغنى  ... المولى شريكََكَ ف تعَْدُدِ فلا 

  :البسيط (قول الشاعر ( 

اتُ  أحجوقد كنتُ  تْ بنا يومًا مُلمَّ  أبا عمرٍو أخا ثقةٍ  ...  حتَّى ألمَّ

  :(المتقارب ) قول الشاعر 

 امرأً هالكا فهبنىفقلتُ أجرنى أبا مالكِ  ...  وإلاَّ 

                                                           
1
" العدم " هو هنا بضم ، ووالمراد منه هنا الحليف، أو الناصر ، على عدة معان -في الاصل  -تظن " المولى " يطلق لا تعدد " لا  

: لا تظن أن صديقك هو والمعنى .وأعدم فهو معدم، إذا افتقر -بوزن علم يعلم  -العين وسكون الدال الفقر، ويقال: عدم الرجل يعدم 

   .إنما الصديق الحق هو الذي يلوذ بك ويشاركك أيام فقرك وحاجتكالذي يشاطرك المودة أيام غناك، ف
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 ثانياً: أفعال التصيير

 ، تفصيلها كالتالى: سبعة أفعالٍ وتعنى تحويل شىءٍ إلى آخر، وهى 

 ) (. 23) الفرقان: (  فجََعَلْنَاهُ هَبَاءً مَنْثوُرًاكقوله تعالى: )  ؛) جعل 

 ) كقولنا: صيَّرتُ العجينَ خبزًا. ؛) صيَّر 

  َ(. 9) الجاثية: ( وَإذَِا عَلِمَ مِنْ آيََاتنَِا شَيْئاً اتَّخَذَهَا هُزُوًا) كقوله تعالى:  ؛( ذَ ) اتَّخ 

 ) َكقولنا: تخذتُ زيدًا صديقاً. ؛) تخَِذ 

 ) َّالوافر (كقول الشاعر:  ؛) رد ( 

 

 1دنَ له سجودانسِوةَ ألِ حربٍ  ...  بمقدارٍ سمَ رمى الحِدثانُ 

 شُعورَهنَّ السُّودَ بِيضا    ...  وردَّ وجوهَهنَّ البيِضَ سودا فردَّ 

 ) (. 264: البقرة)  ( فأَصََابَهُ وَابلٌِ فَترََكَهُ صَلْدًاكقوله تعالى:  ؛) ترك 

 ) كقولنا: وهبنى اللهُ فداكَ. ؛) وهب 

 

 

                                                           

 .حزن وأقمن متحيرات :أي؛" سمدن " من باب قعد و ،نوازل الدهر وحوادثه  -بكسر فسكون   -دثان الحِ  1
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 أفعال القلوب بين الإلغاء والتعليق

فة، وتفصيلها كالتالى:  وهذه خصيصة اخُتصَُّت بها أفعال القلوب المتصر ِ

 أولًا: الإلغاء

؛ أى: لا تعمل النصب فى المبتدأ والخبر، وهو إبطالُ عملها لفظًا ومحلاًّ 

  :أضربثلاثة وإلغاء عملها على 

 :موضعينون فى ، وذلك يك: وجوب الإلغاءالأول

رًا؛ نحو: زيدٌ مسافرٌ ظن ىِ. -1  كون العامل مصدرًا متأخ ِ

أن يتقدم المعمول، وتقترن به أداةٌ تستوجب الصدارة؛ نحو: لزيدٌ مسافرٌ  -2

واقترنت به لام الابتداء، وتأخر العامل، فوجب  ظننتُ؛ فقد تقدم المعمول،

  الإلغاءُ.

 : امتناع الإلغاءالثانى

والعلةُ فى امتناع إلغاء  واحدةٍ، وهى مجىءُ الفعل منفيًّا؛ويكون فى حالةٍ 

. همُ أنَّ صدرَ الجملة مثبتٌ؛ نحو: زيدًا عالمًا لم أظن   العمل ألاَّ يتُوَّ
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 : جواز الإلغاء والإعمالالثالث

ت  –ظننتُ  –؛ كقولنا: ) زيدًا وذلك فيما عدا الحالات الثلاث التى مرَّ

توسَّط الفعل بين المبتدأ  :فالأولى؛ المًا ظننتُ ( بالإعمال والإلغاءعالمًا( و ) زيدًا ع

تأخر الفعل عنهما، والإلغاء فيها  والثانيةوالخبر، والإعمالُ هنا أقوى من الإلغاء، 

  أقوى من الإعمال.

 ا: التعليق عن العملثانيً 

وذلك إذا جاء بعد الفعل ما حقُّه ؛ وهو إبطال عمل هذه الأفعال لفظًا لا محلاًّ 

 الصدارة فى الجملة، وتفصيل ذلك كالتالى:

 ) كقولنا: علمتُ لأبوكُ طي بٌِ؛ فلولا وجود لام الابتداء  ؛) لام الابتداء

؛ لأنَّ جملةنا لصارت الجملة ) علمتُ أباكَ طي بِاً (، وعلم ه                                  عاملة محلاًّ

 اسمية سدَّت مسد مفعولى علم. ) لأبوك طي بٌِ ( جملة 

  ( :كقوله تعالى ) (. 65: الأنبياء) (  لَقدَْ عَلِمْتَ مَا هَؤُلَاءِ يَنْطِقوُنَ ) ما النافية 

 قلُْ ) قوله تعالى:  فمن الأول الاسم؛بأم  ،حرفل) الاستفهام ( سواءٌ أكان با        

ومن  ،( 25) الجن: (  إِنْ أدَْرِي أقَرَِيبٌ مَا توُعَدُونَ أمَْ يجَْعلَُ لهَُ رَب يِ أمََدًا
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                             ( أمََدًا ثمَُّ بعََثنَْاهُمْ لِنعَْلمََ أيَُّ الْحِزْبيَْنِ أحَْصَى لِمَا لبَثِوُا)  قوله تعالى: الثانى

 (. 12الكهف: ) 

 ) َّ(. 111) الأنبياء: (  وَإِنْ أدَْرِي لعََلَّهُ فتِنَْةٌ لكَُمْ كقوله تعالى: )  ؛) لعل 

 ) الطويل (كقول الشاعر:  ؛) لو الشرطية ( 

 لقد علم الأقومُ لو أنَّ حاتمًا  ...  أراد ثراءَ المالِ كان له وفر

  نحو: علمتُ والله إنْ  ؛مُقدَّرٍ ) إنْ ( النافية الواقعة فى جواب قسََمٍ ملفوظٍ أو

 زيدٌ حاضرٌ.  إنْ  زيدٌ مريضٌ، وعلمتُ 

 .َلام جواب الق سم ( نحو: علمتُ لينصُرنَّ اللهُ المظلوم ( 

لوجود الدليل  ؛هما اختصارًاها، أو أحدُ وأفعال القلوب قد يحُذف مفعولا

؛ أى: ( 62) القصص: (  مُونَ أيَْنَ شُرَكَائيَِ الَّذِينَ كُنْتمُْ تزَْعُ ) عليه؛ كقوله تعالى: 

 ) الطويل (تزعمونهم شركائى، ومنه قول الشاعر: 

 سُنَّةٍ  ...  ترى حبَّهم عارًا علىَّ وتحسبُ  بأى ِ كتابٍ أم بأيَّةِ 

وجميع أفعال القلوب قد تكتفى بنصب المفعول الأول إنِ استغنت عن 

علمتُ المسألة؛َ أى: عرفتها، المفعول الثانى، وتعُدُّ هنا متعدية لمفعولٍ واحدٍ؛ نحو: 

الة؛َ أى: لقيتها.  ووجدتُ الضَّ
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وقد تخرج عن معانيها إلى معانٍ أخرى؛ نحو: ظننتُ زيدًا؛ أى: اتَّهمتهُُ، 

 وتركتُ الدَّارَ؛ أى: هجرتها.
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 الفصل الخامس : الصرف

 

 تعريف الصرف وأهميته 

 الميزان الصرفى 

 بنية الفعل 
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 الصرف وأهميتهتعريف    

ف (،  ،الصرف أو التصريف مأخوذ من مادة ) صرف ( أو مادة ) صرَّ

ولها معانٍ كثيرة جدًا فى اللغة، وتعنى فى مجملها التحويل والتغيير، والانتقال من 

 حالٍ إلى حالٍ.

لمعانٍ مقصودة،  ؛واصطلاحًا: هو تحويل الأصل الواحد إلى أمثلةٍ مختلفةٍ 

 إلاَّ بهذا التغيير.ولا تحصل تلك المعانى 

 ،والأمر ) اضرب ( ،فالفعل ) ضرب ( نأتى منه بالمضارع ) يضرب (

 ،) مضروب ( ،واسم المفعول ،واسم الفاعل ) ضارب ( ،ب (رْ ) ضَ  والمصدر

اب ( والمبالغة من اسم  .الفاعل ) ضرَّ

أو  ،وهو العلم الذى يبُحث فيه عن بنية الكلمة، وما يعرض لها اعتلالٍ 

، ومن التعريفات الجامعة لهذا العلم أنه العلم بالأصول التى تعُرف أو زيادةٍ  ،إبدالٍ 

 بها أحوال بنية الكَلِم التى ليست بإعرابٍ.

فمعرفة أحوال أبنية الكلم التى تخصُّ الإعراب يهتم بها علم النحو، الذى 

ل يبحث فى تركيب المفردات مع غيرها، وما يطرأ عليها من تغييرٍ تقتضيه العوام

 الداخلة عليها.
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والأسماء ، الأفعال المتصرفةوعلم الصرف يقتصر على نوعين من الكلام: 

، وما عدا ذلك من الكلام لا يدخل فى اهتماماته؛ كالحروف، والأسماء المتمكنة

 المبنية، والأسماء الأعجمية، والأفعال الجامدة.

ريف؛ لأن ومن الواجب على مَنْ أراد معرفة النحو أن يبدأ بمعرفة التص

معرفة ذات الشىء الثابتة ينبغى أن يكون أصلًا لمعرفة حاله المتنقلة، ونظرًا 

ئاً للدخول لصعوبة  هذا العلم بدُأ قبله بمعرفة النحو؛ ليكون الارتياض فى النحو موط ِ

 فيه، ومُعيناً على معرفة أغراضه ومعانيه.

لُ فى ضبط الصيغ العربية، وبه ِ يدُفع اللحن فى  وعلم الصرف عليه المُعوَ 

نطق الكلمات، وبمراعاة قواعده تخلو مفردات الكلمِ من مخالفة القياس التى تخُِلُّ 

ببلاغة الكلام، وعلم الصرف رفيع المكانة، عضيم المنزلة، لا يستغنى عنه دارسٌ 

ف  الكلمة المفردة، وحقيقة تجردها وزيادتها، فلا  بمكنوناتللغة العربية؛ فهو يعُر ِ

الكلام إلا بسلامة كلماته التى يحُاكُ منها نسيجُه، وصدقَ مَنْ قال عنه: فصاحة فى 

 واسطتهُُ. والصرفُ  إلا  ما انتظم عقد علمٍ 

قيمة هذا العلم، فأولوه العناية، وأكملوا البناءَ، ولقد أدرك أئمةُ العربية 

نوا فيه المصنفات التى تزخر بمسائله وقواعده ومنها:  ودوَّ
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  عثمان المازنىالتصريف ، لأبى 

 ِالمصنف ، لابن جن ى 

 التكملة ، لأبى على الفارسى 

 ِالتصريف الملوكى ، لابن جن ى 

 المفتاح فى الصرف ، لعبد القاهر الجرجانى 

 الوجيز فى التصريف ، لأبى بركات الأنبارى 

 التتمة فى التصريف ، لابن القبيصى 

 فية ، لابن الحاجبالشا 

 أحمد بن محمد بن أحمد  شذا العرَف فى علم الصرف ، للشيخ

 الحملاوى

ما بين القديم والحديث، التى تكلمت عن هذا العلم،  ؛من الكتب كثيرٌ وغيرها 

 وقواعده، وبيان منزلته بين علوم العربية.

 

 

 



141 
 

 الميزان الصرفى

           هو مقياس جاء به العلماء لمعرفة أحوال أبنية الكلم، وجعلوا له مادة 

واللام (، واختيارهم لهذه  ،والعين ،( ذات الحروف الثلاثة الأصلية ) الفاء لَ عَ ) فَ 

  :أسباب ةلعدالمادة الثلاثية كان 

 : لأنها ثلاثية الحروف، وأغلب كلمات اللغة مكونة من أصولٍ ثلاثية.أولاً  

: أنَّ حروفها صحيحة، فليس فيها حرفٌ يتعرض للحذف؛ كالأفعال التى فى ثانياً

؛ حيث تتعرض (والواو  ،والياء ،الألففٌ أو أكثر من حروف العلة ) أصولها حر

 هذه الحروف للإعلال إما بالقلب، أو الحذف، أو النقل.

طقى؛ فالفاء مخرجها من أول الن ؤها على أصواتٍ تمثل أجزاء الجهاز: احتواثالثاً

 النطقى وهو الشفتين، والعين من آخره وهو الحلق، واللام من وسطه. الجهاز

: أن كلمة ) فعل ( عامة الدلالة؛ فكل الأفعال تدل على فعلٍ، ودلالتها هذه رابعاً

 العامة مناسبة لجعلها أصلًا للميزان الصرفى.

وللميزان الصرفى فوائد عدة، منها معرفة سكنات وحركات الكلمة، 

وأصوالها وزوائدها، وتقديم حروفها وتأخيرها، وما ذكُر منها وما حُذف، وصحة 

 ها واعتلالها.حروف
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 كيفية وزن الكلمات الثلاثية

    الكلمات الثلاثية من أسهل الكلمات التى نخُضعها للميزان الصرفى؛ 

) فعَلََ (؛ فالضاد تقابل الفاء، والراء تقابل العين،  يكون وزنه ( بَ رَ ل ) ضَ عفالف

والباء تقابل اللام، مع مراعاة ضبط حركة الحرف الموزون، وضبط حرف الميزان 

بنفس الحركة؛ فلو قلنا: ) كُتبَِ ( لكان الوزن ) فعُِلَ (، وعلى ذلك مع كل الكلمات 

 زانه الصرفى.الثلاثية الداخلة فى اهتمامات علم الصرف، والخاضعة لمي

 كيفية وزن الكلمات الزائدة عن ثلاثة أحرف

الالتزام بها لوزن ما زاد عن ثلاثة أحرف، وهذه  هناك قواعد لا بدَُّ من 

 القواعد هى:

                     : إذا كان الحرف الزائد عن ثلاثة أصليًّا، ولا يستقيم معنى الكلمة بدونهأولاً 

دَحْرَجَ ) فعَْللََ (، دِرْهَم ) فعِْللَ (، وإن زدنا ) لامًا ( واحدة فى آخر الميزان؛ نحو: 

فقط زدنا ) لامين ( فى آخر   -وهذا يقع فى الأسماء  -كانت أصول الكلمة خماسية 

 الميزان؛ نحو: زَبرَْجَد ) فعََلَّل (، سَفرَْجَل ) فعََلَّل (، غَضَنْفرَ ) فعََلَّل ( ...

ضافة لامين فى وزن الكلمة الخماسية نضطرُّ فى بعض الكلمات إلى إدغام عند إو

إحدى اللامين فى لام ) فعل ( أصل الميزان، كما مرَّ فى الكلمات السابقة، وقد لا 
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فى بعض الكلمات؛ نحو: جَحْمَرِش؛ أى: المرأة العجوز؛ فوزنها  نضطرُّ إلى ذلك

 يكون ) فعَْلَلِل (.

حرفٍ من حروف الأصول ت الزيادة عن ثلاثة أحرفٍ مصدرُها تكرار : إذا كانثانياً

كررنا ما يقابله من حروف ) فعل (؛ نحو: سلَّم فوزنه فعَّل؛ فاللام المقابلة للعين 

ر  وغيرها من ... ، مضعفة، لذا ضعفنا العين، ومثله يقال فى ) قدَّم ، وشدَّد ، وكرَّ

 الأفعال (.

رٍ؛ بأن ثالثاً ، وغير مكرَّ أحد  دخل : إذا كانت الزيادة ناتجة عن حرفٍ غير أصلى ٍ

أو  ،حروف الزيادة على الكلمة، وهذه الحروف عشرة تجمعها كلمة ) اليوم تنساه (

هذه الحروف على الميزان  كلمة ) سألتمونيها (، فالكلمة توزن على هيئتها؛ بزيادة

كلمة؛ نحو: ) كاتبِ / فاعِل ، مكتوب / مفعول  الصرفى فى مكانها الواردة فيه فى ال

 ب / فعَّال .... (.ااستكتبَ / استفعلَ ، كتَّ 

: إذا حدث فى الكلمة تضعيف لأحد حروفها الأصلية، مع زيادة أحد حروف رابعاً

ف ما يقابل الحرف الأصلى فى الميزان، ويزُاد حرف الزيادة فى  الزيادة، نضُع ِ

ق / تفعَّل .... (. مكانه فى الكلمة الأصلية؛  نحو: ) تعلَّم / تفعَّل ، تعمَّ
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كحروف المضارعة،  ؛: الضمائر المتصلة، وما يسبق الكلمة من حروفٍ خامسًا

وعلامةالتثنية، وعلامة كتاء التأنيث، ونون التوكيد،  ا؛والسين، واللام، وما يلحق به

رفى كما هو فى كلُّ ذلك يأخذ حكم الحرف الزائد، وينزل فى الميزان الص ،الجمع

ََ لِتكتب / لِتفعل، كتبتْ / فعلتْ، يكتبُ / يفعلُ،  ،الكلمة نحو: ) كتبتهُ / فعلتهُ /  لِتكتبنَّ

، يكتبان / يفعلان، لِتفعلَ    . تكتبون / تفعلوننَّ

 كيفية وزن ما هو متغير عن الأصل

، نوعٌ يوزن حسب أصلهعند وزن ما هو متغير عن أصله نجد أنه نوعان: 

، ولا ينُظر فيه ونوعٌ يوزن حسب بنيته الظاهرةولا ينُظر فيه إلى بنيته الظاهرة، 

 إلى أصله، وتفصيل ذلك كالتالى:

 ما يرُاعى فى وزنه بنية الأصل

 : ما فيه إعلالٌ بالقلبأولاً 

 ) ََقال ( أصلها ) قَوَلَ ( ووزنها ) فعَل ( 

 ) َخاف ( أصلها ) خَوِفَ ( ووزنها ) فعَِل ( 

  () َُطال ( أصلها ) طَوُلَ ( ووزنها ) فعَل 

 : ما فيه إعلال بالنقلثانياً
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 ) ُيقوُْل ( أصلها ) يقْوُل ( ووزنها ) يفْعل ( 

 ) يبِيْع ( أصلها ) يبْيعِ ( ووزنها ) يفْعِل ( 

 : ما فيه إعلال بالنقل والقلبثالثاً

 ) َيخَاف ( أصلها ) يخْوَف ( ووزنها ) يفْعل ( 

  ( ووزنها ) َ(يفْعلَ ) ينَال ( أصلها ) ينْيل 

 ) مُسْتحَِيل ( أصلها ) مُسْتحَْوِل ( ووزنها ) مُسْتفَْعِل ( 

 : ما فيه إعلال بالقلب والإدغامرابعاً

 ) شي ِق ( أصلها ) شَيْوِق ( ووزنها ) فَيْعِل ( 

 ) مرضِىُّ ( أصلها ) مَرْضُوْوُ ( ووزنها ) مَفْعَوْل ( 

 فيه إبدال: ما خامسًا

 ) اصطبر ( أصلها ) اصتبر ( ووزنها ) افتعل ( 

 ) ازدجر ( أصلها ) ازتجر ( ووزنها ) افتعل ( 

 : ما فيه إدغامسادسًا

  ) َّأصلها ) عَدَدَ ( ووزنها ) فعَلََ () فى الماضى ( ) عَد 
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  ) َّأصلها ) عُدِدَ ( ووزنها ) فعُِلَ () فى المبنى للمجهول ( ) عُد 

  ) َّأصلها ) اعُْدُد ( ووزنها ) أفُْعلُ () فى الأمر ( ) عُد 

 ) ُيختلُّ ( أصلها ) يختلِلُ ( ووزنها ) يفتعل ( 

 ) ُمُغْترُّ ( أصلها ) مُغْترِرُ ( ووزنها ) مُفْتعَِل ( 

 والمنقوص المتصلان بياء المتكلم: المقصور سابعاً

 ) فَتاَىَ ( أصلها ) فَتيَىِْ ( ووزنها ) فعََلِى ( 

  () عَصَاىَ ( أصلها ) عَصَوِى ( ووزنها ) فعََلِى 

 ) رَاجِىَّ ( ) رَاجِوِى ( ووزنها ) فَاعِلِى ( 

 أو واو ( ،أو ياء ،: وزن منتهى الجموع الذى لامه ) همزةثامناً

  ( ووزنها ) (فعائل ) خطايا ( أصلها ) خطائى 

 ) مطايا ( وأصلها ) مطائو ( ووزنها ) فعائل ( 

 ه بنيته الظاهرةما يرُاعى فى وزن

 حرف ه: ما حُذف منأولاً 

 ) ُْقمُْ ( أصلها ) قوُم ( ووزنها ) فل ( 
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  ( أصلها ) َ(افْعَ  )ووزنها ( اسعى ) اسْع 

 ) ِفِ ( أصلها ) أوفى ( ووزنها ) ع ( 

 ثانياً: الإعلال بالنقل والحذف

 ) َيرََى ( أصلها ) يرْأىَ ( ووزنها ) يَفل ( 

  ( أصلها ) مَقْوُول ( ووزنها ) مفول () مَقوُل 

 ) مَبِيع ( أصلها ) مَبْيوُع ( ووزنها ) مَفِيل ( 

 ) إقامة ( أصلها ) إقوامة ( ووزنها ) إفالة ( 

 ثالثاً: ما فيه قلب مكانى

  ( ووزنها ) َ(عَفِلَ ) يئَِسَ ( أصلها ) أيِس 

 (  حادى ) (عالف  )ووزنها ( واحد )أصلها 

 المتصلان بياء المتكلمرابعاً: المثنى وجمع المذكر 

 ) َلاى سان ِى ( ووزنها ) مفع ِ ساىَ ( أصلها ) مدر ِ  ) مدر ِ

 (  ِ مدرسِى ) لِىَّ  )ووزنها ( مدرسون ِى  )أصلها  (مُععَ ِ
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 ما فيه تخفيف من الألفاظ واللهجاتخامسًا: 

 ) فأس ( تخفف إلى ) فاس ( ووزنها ) فال ( 

  ( ووزنها ) فايل () صائم ( تخفف إلى ) صايم 

 ) رَغيف ( تخفف إلى ) رِغيف ( ووزنها ) فعِيل ( 
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 بنية الفعل

 :خمسة محاوروالكلام عن بنية الفعل سيكون على 

 وتصرفه ،: جمود الفعلأولاً 

 وزيادته ،: تجرد الفعلثانياً

 وتعديه ،: لزوم الفعلثالثاً

 واعتلاله ،: صحة الفعلرابعاً

 وبناؤه لما لم يسُ مَّ فاعله ،: بناء الفعل للمعلومخامسًا

 وتصرفه ،: جمود الفعلأولاً 

 ، وله ثلاث صورٍ:الفعل الجامد هو كل فعلٍ لازم صورةً واحدةً 

 ، ومنه ما يلى:الأولى: ملازمة الماضى

  ما دام ( من أخوات كان. –) ليس 

  َجعل  –أخذ  –طفِقَ  –أنشأ  –اخلولق  –حرى  –عسى  –) كرُب–                   

( من أخوات كاد، وجمود هذه الأفعال مرتبط بنقصها؛ أى: احتياجها علق 

 للخبر، أما إن جاءت تامة مكتفية بالمرفوع فهى متصرفة.
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  ( َوهى أفعال فى باب المدح والذم. –حبَّذا  –بئس  – نعَم ) لا حبَّذا 

  َأفعل بــ ( وهما للتعجب، والثانى منهما يعرب فعل ماضٍ جاء  –) ما أفعل

 صورة الأمر. على

 ) نحو: قلَّ كسولٌ يؤدى الواجب. ،) قلََّ ( النافى، ويأتى بعد ) ما 

 ، ومنه ما يلى:الثانية: ملازمة المضارع

 .يسْوى ( وهو مضارع جامد بمعنى يساوى ( 

  :أهاءُ ( وهو مضارع جامد بمعنى آخُذُ وأعُطى؛ جاء فى تاج العروس (

وإذا قيل لك: هاءَ، قلتَ: ما أهاءُ؟؛ أى: ما آخُذُ؟ ولا أدرى ما أهاءُ؟؛ أى: ما 

 ى.أعُطَ أعُطِى، وما أهُاءُ به؟؛ أى: ما 

 ، ومنه ما يلى:الثالثة: ملازمة الأمر

   ْ؛ نحو: تعلَّمْ ( من  -) هَب ، وتعلَّم الصدقَ هب زيدًا قائمًاأخوات ظنَّ

 محبوبٌ صاحبهُُ.

  َهاتِ ( إنْ دلاَّ على الأمر. –) تعال 

 .عِمْ ( نحو: عم صباحًا ( 

 .ٍهلمَّ ( عند مَنْ يراها فعل أمر ( 
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ا الفعل المتصرف فهو كلُّ فعلٍ لا يلزم صورةً واحدةً، وهو نوعان:  أمَّ

 ناقص التصرف، وتام التصرف.

 التصرف أولًا: الفعل ناقص

 وهو الفعل الذى يشُتقُّ منه المضارع، واسم الفاعل، والمصدر فقط، ومنه:

  زيل. –زائل  –) زال ( فيأتى منه يزال 

  براح. –بارح  –) برح ( فيأتى منه يبرح 

  ولا مصدرَ له. ،فاتئ –) فتئ ( فيأتى منه يفتأ 

  ُّولا مصدر له. ،منفكُّ  –) انفك ( فيأتى منه ينفك 

  كيد أو كود. –كائد  –) كاد ( فيأتى منه يكاد 

  ولا مصدر له. ،موشك –) أوشك ( فيأتى منه يوشك 

 ثانياً: الفعل تام التصرف

وهو كلُّ فعلٍ يأُتى منه بكل الصور؛ نحو ) كتب (؛ فمضارعه يكتب، 

منه  ومصدره كتابة، واسم فاعله كاتب، واسم مفعوله مكتوب، وصيغة المبالغة

ضيل منه أكَْتبَ، ومن هنا فمثل هذا الفعل واسم التفم المكان منه مكتب، واسكتَّاب، 

 يعُدُّ متصرفاً؛ وينطبق هذا على كل الأفعال المتصرفة.
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 تصريف الأفعال من بعضها

 أولًا: تصريف المضارع من الماضى

 كت ،إذا كان الماضى ثلاثيًّا عينهُ   زِيد فى أوله أحد أحرف المضارعة، وحُر ِ

) بالفتح، أو الضم، أو الكسر ( حسب ما تقتضيه بنيته؛ نحو: ذهب / يذهَب،  

 ...ورسم / يرسُم ،نزل / ينزِلو

 ف المضارعة مضمومًا؛ ، زِيد فى أوله أحد أحرإذا كان الماضى رباعيًّا

ل، أهدى / يهُدى ... ل / يعُج ِ  نحو: عجَّ

 بعد زيادة      قى على حاله يب ،إذا كان الماضى خماسيًّا مبدوء بتاء زائدة

ف المضارعة؛ نحو: تكلَّم / يتكلَّم ، تعاون / يتعاون ... ، أما  إذا لم  أحد أحر

يكن يبدأ بالتاء الزائدة فيكُسر ما قبل آخره؛ نحو: انفجر / ينفجِر، انكسر / 

                              ينكسِر ... ، وشذَّ منه هذه الأفعال وأمثالها؛ حيث لا يكُسر ما قبل آخرها

، وإذا كان الماضى مزيدًا بالهمزة (اسودَّ ...  –اغبرَّ  –ابيضَّ  –) احمرَّ 

حُذفت همزته رباعيًّا كان أو أكثر؛ نحو: أعطى / يعطى، انتصر / ينتصر، 

 استخرج / يستخرج ...
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 ثانياً: تصريف الأمر من المضارع

يؤخذ الأمر من المضارع بحذف حرف المضارعة؛ نحو: يقول / قلُ،  

يوسوس / وسوس، فإن كان ما بعد حذف حرف ويزلزل / زلزل، ويبيع / بعِ، و

زِيد فى أوله همزة؛ لنستطيع البدء به؛ لأن اللغة لا يبُدأ فيها  ،المضارعة ساكناً

يجلس / اجلس، ؛ نحو: نانمتحركٍ، ولا يلتقى فيها ساك بساكنٍ، ولا يخُتم فيها على

 يستخرج / استخرج.ويخرج / اخُرج، و

 تجرد الفعل وزيادتهثانياً: 

التجرد هو الحد الأدنى من الحروف المعبرة عن دلالة الكلمة العامة، ولا 

يمكن إدراك دلالة أى كلمة بأقل من هذه الحروف ) فيما يتعلق بعلم الصرف 

           كَتبََ ( مكونة من ثلاثة حروف أصلية هىوالكلمات الداخلة فى نطاقه (؛ فكلمة ) 

، أما الزيادة فدخول حرفٍ أو أكثر على هذه الحروف ( التاء ،والباء ،الكاف) 

والباء (، وما زاد  ،والتاء ،الثلاثة الأصلية نحو: كتابة؛ حروفه الأصلية هى ) الكاف

للإتيان  ماء بهجى ،فهما من حروف الزيادةوالتاء (  ،عن تلك الحروف ) الألف

 .بالمصدر
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 وحروف الزيادة تدخل الكلمات إما بتضعيف حرفٍ من حروف الكلمة

 ، الأصلية؛ نحو: كس ر، مضعف العين، ووزنه فعَّل، وأصله ) كسر (، وكلمة اطمأنَّ

، وأصلها طمأن، وإما بزيادة حرف من مضعفة اللا                   م، ووزنها افعللَّ

                              ؛اصول الكلمات، وهذه الزيادة قد تكون زيادة بنائيةحروف الزيادة على 

) كاتب، ومكتوب ( من ) كتب ( و ) أسماء ( من ) اسم ( ...، وقد تكون زيادة  كـ

 ويكتبان ... ( من ) كتب (.  ،ونكتب ،إلصاقية كما فى ) أكتب

 الفعل المجرد

ط منها ، فجميع حروفه أصلية، ولا يسقهو كلُّ فعلٍ تجرد من حروف الزيادة 

حروف؛ نحو:  فى تصاريف الفعل المختلفة، وأقلُّ فعلٍ مجرد يتكون من ثلاثةحرفٌ 

باع، ودعا، ودحرج، وزلزل ... والفعل المجرد وضرب، وشرب، وعظُم، وصام، 

 ، هى: ثلاثة أوزان، وله الأول: المجرد الثلاثىقسمان: 

 ) ََوغيرها من الأفعال.، نَصَرَ و –نحو: ضَرَبَ  ؛) فعَل 

  ) َوغيرها من الأفعال. ،عَلِمَ و –عَرِفَ  ؛ نحو:) فعَِل 

  َُوغيرها من الأفعال. ،كَبرَُ و –) فعَلَُ (؛ نحو: صَغر 
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ا ) فعَلََ (  :ثلاثة أوزانفالمضارع منها على  أمَّ

 ،رفع / يرفعو –سأل / يسأل و –نحو: قرأ / يقرأ  ؛) فعَلََ / يَفْعلَ ( -1

 وغيرها من الأفعال، ومنه اللازم والمتعدى.

 ، شدَّ / يشدَّ و –مكث / يمكث و –نحو: كتب / يكتب  ؛) فعَلََ / يَفْعلُ ( -2

 والمتعدى.اللازم وغيرها من الأفعال، ومنه 

وعد / يعد و –نزل / ينزل و –نحو: ضرب / يضرب  ؛) فعَلََ / يَفْعِل ( -3

 ى.والمتعداللازم وغيرها من الأفعال، ومنه 

ا )   :وزنان( فالمضارع منه له  فعَِلَ أمَّ

 ،أمن / يأمنو –فرح / يفرح و –نحو: علم / يعلم  ؛) فعَِلَ / يَفْعلَ ( -1

 وغيرها من الأفعال، ومنه اللازم والمتعدى.

 ،ولى / يلىو –ورث / يرث و –نحو: عرف / يعرف  ؛) فعَِلَ / يفَْعِل ( -2

 وغيرها من الأفعال، ومنه اللازم والمتعدى.

 نحو:  ؛، وله وزنٌ واحدٌ هو ) فعلل ( ومضارعه ) يفعلِل (المجرد الرباعىوالثانى: 

                    كقوله     ؛وغيرها من الأفعال، ومنه اللازم ،زلزل / يزلزلو –دحرج / يدحرج 
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                          تعالى:  كقوله ؛والمتعدى، ( 20: الأعراف) (  فَوَسْوَسَ لهَُمَا الشَّيْطَانُ ) تعالى: 

 .( 9) العاديات: (  أفَلََا يعَْلمَُ إذَِا بعُْثرَِ مَا فيِ الْقبُوُرِ ) 

 تلُحق به هى: ستة أوزانوللرباعى المجرد 

فنقول: حوقل الشيخ؛  ؛نحو: حوقل؛ بمعنى ضعفَُ  (، وهو لازم؛فوعَلَ )  -1

أى: كَبرُ وضعفُ، وتأتى منحوتة من قولنا: لا حول ولا قوة إلا بالله، ومنه 

 .جورب؛ أى: لبس الجورب، وهو الشراب

ويكون لازمًا ومتعدياً؛ نحو: رَهوَل الرجلُ؛ أى: أسرع فى  ،(فعوَل )  -2

 .مشيته

ئاً : أسرع مطأطحو: بيقرَ الرجلُ؛ أىن ؛ياًويكون لازمًا ومتعد ،(فَيْعلََ  ) -3

 رأسَه، وبيطَر الطبيب القطَّة؛َ أى: عالجها.

؛ نحو: شَرْيَفَ الفلاحُ و ،(فعَْيلََ  ) -4 ه، شريانقطع أى: الزرعَ؛  هو متعد ٍ

 وعَثيرَتِ الريحُ الغبارَ؛ أى: أثارته.

متعدياً؛ نحو: سلقى الرجلُ على ظهره؛ أى: وويكون لازمًا  ) فعَْلَى (  -5

 الرجلَ؛ أى: ألقيتهُ على ظهره.استلقى، وسلقيتُ 

ة؛ أى: ألبستهُ لباسَ الرأسِ. -6 ؛ نحو: قَلْنسَتهُُ بالقلَنَسُوَّ  ) فعَْنلََ ( وهو متعد ٍ
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 ولوزن ) فعَْللََ ( الرباعى المجرد معانٍ ودلالاتُ كثيرة منها:

  ةً كالعلقمِ، وعندَم الجسدُ؛ المشابهة؛ نحو: علقم الولدُ القهوة؛َ أى: جعلها مُرَّ

 : صار أحمرًا كشجر العندم.أى

  ،الصيرورة؛ نحو: مَصَّرتُ صديقى السعودى؛ أى: صيَّرته مصريًّا، وسعود

 ومركش، وغيرها.

  الدلالة على الْلة؛ نحو: عرجن الرجلُ؛ استعمل العرجون؛ وهو ما يحُمل

 به الثمرُ، وتلفن الرجلُ؛ أى: استخدم التيلفون، وتلفز، وغيرها.

 وعبدل؛ و: عبقس الرجلُ؛ أى: صار من عبد قيس، الدلالة على النحت؛ نح

 أى: صار من العبادلة، وبسمل؛ أى: قال: بسم الله الرحمن الرحيم، وغيرها.

 .الدلالة على الظهور؛ نحو: برعمتِ الشجرة؛ُ أى: ظهرت براعمُها 

  جعل الفعل محتوياً على الاسم المأخوذ منه؛ نحو: فلفلتُ الطعام؛ أى: جعلته

 ا ( بجعل الفلفل فيه.مفلفلًا ) حارًّ 

 .الدلالة على إصابة الهدف؛ نحو: عرقبتهُ؛ أى: أصبتُ عرقوبه 
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 الفعل المزيد

 :ثلاثة أقسام: الثلاثى المزيد ، وهو على أولاً 

 هى:  ،ثلاثة أوزان، وله القسم الأول: ثلاثى مزيد بحرفٍ واحدٍ 

نحو: أكرم، وأحسن، وأذهب، وغيرها من  ؛بزيادة الهمزة فى أوله ) أفعل ( -1

 الأفعال، ولهذه الصيغة معانٍ كثيرة منها:

  :ياً؛ نحو الولدَ، وأجلستُ  جلس الولدُ، التعدية؛ أى: جعل الفعل اللازم متعد ِ

، ومنه قوله تعالى: )  ، وأظهرتُ الحقَّ               وَالَّذِي أخَْرَجَ وظهر الحقُّ

، والأفعال المتعدية إلى مفعولٍ واحدٍ تتعدى بهذه ( 34) فاطر: (  الْمَرْعَى

نحو: ألبستُ الولدَ الثوبَ، والأفعال التى تتعدى إلى  ؛الزيادة إلى مفعولين

نحو: أعلمتُ صديقى الصدقَ  ؛مفعولين تتعدى بهذه الزيادة إلى ثلاثة مفاعيل

 جميلًا.

  الثمر؛ أى: الصيرورة؛ نحو: ألحمتِ الدجاجة؛ُ أى: صارت ذات لحمٍ، وأينع

 صار ذا نضجٍ، وأشرقتِ الشمسُ؛ أى: صارت ذات إشراقٍ.

  التعريض؛ أى: جعل المفعول به معرضًا لمعنى الفعل؛ نحو: أرهنتُ البيتَ؛

 ه معروضًا للرهن، وأعرتُ الكتابَ؛ أى: جعلته عرضةً للإعارة.أى: جعلت
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 وقتُ  الحينونة؛ وهو أن يحينَ زمن الشىءِ؛ نحو: أحصدَ الزرعُ؛ أى: حان

 حصاده، وأحلبتِ الشَّاة؛ُ أى: حان وقتُ حلبها.

  الوصول إلى العدد؛ نحو: أخمس العددُ؛ أى: صار ذا خمسةٍ، وأثمن الجنينُ؛

 أشهرٍ. ثمانيةأى: صار ذا 

  السلب والإزالة؛ نحو: أشكيتُ الرجلَ؛ أى: أزلتُ شكواه، وأعجمتُ الكتاب؛

 أى: أزلتُ ما به من عُجمةٍ.

 :أحصد الزرعُ؛ أى: استحقَّ الحصادَ، وأزوجتِ الفتاة؛ُ أى:  الاستحقاق؛ نحو

 استحقتِ الزواجَ.

  ُالكثرة؛ نحو: أشجرَ المكان؛ أى: كثرُ شجرُه، وأعشبتِ الصحراءُ؛ أى: كثر

 عُشبهُا.

  :التمكين؛ نحو: أحفرتهُ البئرَ؛ أى: أمكنتهُ من حفرها، وأملأتهُ الدلوَ؛ أى

 أمكنتهُ من مِلئه.

  :الشاعر: دعوتُ له بالسقيا، ومنه قولأسقيتُ الرجلَ؛ أى: الدعاء؛ نحو                    

 ) الطويل (

 وقفتُ على رَبْعٍ لِمَيَّةَ ناقتى  ...  فما زلتُ أبكى عنده وأخاطبهُ

 وأسقيه حتى كاد مما أبثُهُُ   ...  تكل ِمنى أحجارُه وملاعبهُ
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وفيه تكون الزيادة عن طريق تضعيف عين الفعل؛ نحو: علَّم،  ،) فعََّلَ ( -2

م، وكسَّر، وغيرها من الأفعال مضعفة العين، ولهذه الصيغة معانٍ  وكرَّ

 كثيرة منها:

 .فت حول الكعبةِ؛ أى: أكثرت الطواف  المبالغة؛ نحو: طوَّ

  َّحتهُُ، التعدية؛ نحو: جلس الولدُ وجل لمتعدية والأفعال استهُُ، وفرح ابنى وفرَّ

الدرسَ الطفلُ فهم نحو:  ،إلى مفعولٍ واحدٍ تتعدى بهذه الزيادة إلى مفعولين

 .الدرسَ  وفهَّمتهُُ 

  :نتُ الرجلَ؛ أى: نسبتهُ إلى الخيانة، وفسَّقتُ الرجلَ؛ أى الن سِبة؛ نحو: خوَّ

 نسبتهُ إلى الفسقِ.

  جلَّدتُ الشاة؛َ ووالإزالة؛ نحو: قشَّرتُ الفاكهة؛َ أى: أزلتُ قشرَها،  السلب

 أى: أزلتُ جلدها.

  س الرجلُ؛ أى: صار الصيرورة؛ أى: يصير الشىءُ مشابهًا لْخر؛ نحو: قوَّ

ر الطينُ؛ أى: صار صلباً مثل الحجر.  شبهًا بالقوس، وحجَّ

  ق الدلالة على الوِجهة؛ نحو: مصَّر الرجلُ؛ أى: توجه إلى مصر، وشرَّ

 الرجلُ؛ أى: توجه إلى الشرق.
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 على القبول؛ نحو: شفَّعتُ الرجلَ؛ أى: قبلتُ شفاعته، ووسَّطته؛ أى: ة لالدلا

 قبلتُ وساطته.

  الاختصار؛ نحو: كبَّرتُ، وسبَّحتُ، ولبَّيتُ؛ أى: قلت: الله أكبر، وسبحان

 الله، ولبيك اللهم لبيك.

  :عتُ القومَ؛ أى: جعلتهم مجتمعين، ودسَّم الرجلُ الطعامَ؛ التصير؛ نحو جمَّ

 سِمًا.أى: جعله دَ 

نحو: قاتل، وبايع، ونازل،  ؛وفيه تزُاد الألف بعد فاء الفعل ،) فَاعَلَ (  -3

 وسامح، وغيرها من الأفعال، ولهذه الصيغة معانٍ كثيرة منها:

 أو أكثر؛ نحو: لاعبتُ صديقى، وجاذبتهُ الحبلَ؛ أى:  ،اثنين  المشاركة بين

 تشاركنا فى اللعب، ومجاذبة الحبل.

  الصفة؛ نحو: عاقبتُ المهملَ؛ أى: جعلته ذا عقوبةٍ، وكافأتُ الدلالة على

 المجتهدَ؛ أى: جعلتهُ ذا مكافأةٍ.

 .المتابعة؛ نحو: واليتُ الصيامَ؛ أى: تابعتُ أيام الصيام 

 .الدلالة على معنى ) فعَّل ( نحو: ضاعفتُ العملَ؛ أى: ضعَّفته 
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 ى: ه أوزان خمسة، وله : ثلاثى مزيد بحرفينالثانىسم الق

الهمزة والنون فى أوله؛ نحو: انتصر، وانصهر، وانحنى،  بزيادة ،) انفعَلََ ( -1

وانقلب، وغيرها من الأفعال، وتأتى هذه الأفعال مُطاوِعةً للفعل ) فعَلََ (، 

ه نحو: كسرتُ وتسمى أفعالًا انعكاسيَّة؛ً أى أن الفاعل يفعل الفعل بنفسه؛ 

 يعنى أنه كسر نفسَه، وهكذا مع بقية الأفعال. ؛فانكسر

بزيادة الهمزة فى أوله، والتاء بعد فائه، ويأتى لازمًا ومتعدياً؛  ،) افتعَلََ ( -2

 نحو: ارتبك، واتَّزن، وافتتح، وارتجلَ، ولهذه الصيغة معانٍ كثيرة منها:

  :المشاركة؛ نحو: اقتتل الرجلان؛ أى: تقاتلا، واختصم الصديقان؛ إى

 تخاصما.

 تخاذ؛ نحو: اختدم الرجلُ؛ أى: اتخذ لنفسه خادمًا، وامتطى الفرسُ الا

 له. الجَوادَ؛ أى: اتخذه مطِيَّةً 

  المبالغة؛ نحو: اكتسب المالَ؛ أى: اجتهد وبالغ فى كسبه له، واجتهد الطالب

 فى العلم؛ أى: بالغ فى تحصيله.

 واعتظم الرجلُ؛ الإظهار؛ نحو: اعتذرتُ لصديقى؛ أى: اظهرتُ له أسفى ،

 أى: أظهر العظمةَ.

  :المُطاوعة؛ ويكون مطاوعًا لهذه الصيغ 
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 نحو: أنصفته فانتصف، وأسمعته فاستمع. ؛( أفعل) 

بتهُ فاقترب، ونظَّمتهُ فانتظم. ؛( فعَّل)   نحو: قرَّ

 نحو: خطفتُ واختطفتُ، ونشرتُ وانتشرتُ. ؛( فعَلََ ) 

آخره، ولا  ويكون بزيادة الهمزة فى أوله، وتضعيف اللام فى ،) افِْعلََّ ( -3

 ، ، واسْودَّ، واحْمرَّ يكون إلا لازمًا، وهو إما للدلالة على اللون؛ نحو: ابْيضََّ

؛ أى:  ؛ نحو: اعورَّ ى ِ وغيرها من الأفعال، وإما للدلالة على العيب الحس ِ

، وغيرها من الأفعال.  صار ذا عَوَرٍ، واعرجَّ

بزيادة التاء فى أوله، وتضعيف عينه، ويكون لازمًا ومتعدياً؛  ،لَ () تفَعََّ  -4

نحو: تحسَّنَ المريضُ، وتسلَّمَ المجتهدُ المكافأةَ، ولهذه الصيغة معانٍ كثيرةٍ 

 منها:

  الاتخاذ؛ نحو: تديَّرَ الرجلُ؛ أى: اتخذ له دارًا، وتوسَّد؛ أى: اتخذ لنفسه

 وسادة.

 ع الجبانُ؛ أى: التكلُّفُ؛ نحو: تصبَّرَ المك لومُ؛ أى: تكلَّف الصبرَ، وتشجَّ

 تكلف الشجاعةَ.

  ٍعتُ الدَّواءَ؛ أى: شربتهُ جُرعةً بعد جُرعة  .التدرج؛ نحو: تجرَّ
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 نحو: زبَّبتُ العِنبَ فتزبَّبب؛ أى:  ؛( فعَّلكون مطاوعًا لــ ) ، ويالمطاوعة

 نحو: تكبَّر واستكبر، وتفهَّم واستفهم. ؛( استفعل)  صار زبيباً، و

بزيادة التاء فى أوله، والألف بعد فائه، ويكون لازمًا ومتعدياً؛  ،) تفاعَلَ ( -5

نحو: تشارك، وتعانق، وتساءل، وغيرها من الأفعال، ولهذه الصيغة معانٍ 

 كثيرةٍ منها:

 .المشاركة، نحو: تصارع محمدٌ وزيدٌ، وتسامحا، فتصالحا 

  ،وهو ابداءُ شىءٍ غير الحقيقة؛ نحو: تجاهل، وتكاسل، وتمارض، التظاهر

 وغيرها من الأفعال.

 .ُالتدرج؛ نحو: تزايد المطرُ، فتنامى الزرع 

  ( فَاعَلَ المطاوعة، وتكون لصيغة )نحو: باعدتُّه فتباعدَ. ؛ 

 هى: ستة أوزان، وله القسم الثالث: ثلاثى مزيد بثلاثة أحرف

من الابتداء  وهو مزيد بالهمزة والسين والتاء، وهمزته للتمكن ،) استفعلَ ( -1

بالساكن، وسينه للدلالة على الطلب؛ نحو: استغفر، واستفهم، واستخرج، 

 وغيرها من الأفعال، ولهذه الصيغة معانٍ كثيرةٍ هى:

 حو: استفهمتُ عن المسألةِ؛ ) السؤال ( غالباً، وهو للطلب والاستدعاء؛ ن

 ، واستكتبتهُ؛ أى: طلبتُ من الكتابة.بتُ فهمهاأى: طل
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  ،ًل والتشبيه ( نحو: استأسد الرجلُ؛ أى: صار كالأسد شجاعة ) التحوُّ

واستحصن المُهرُ؛ أى: صار كالحصان، واستنوق الجملُ؛ أى: صار 

 كالناقةِ.

  (الإصابة ) ُ؛ وتعنى الاعتقاد بأن الفاعل على صفة الفعل؛ نحو: استحسنت

 حسناً، واستعذبتُ الماءَ؛ أى: اعتقدته عذباً. تقدتهعحديثهَ؛ أى: ا

  (؛ الاتخاذ)  نحو: استلأمَ الرجلُ؛ أى: لبس لامةَ الحربِ، واستنطق

 المحاربُ؛ أى: لبس نطاقهَ؛ وهو حزام الحربِ.

  (المطاوعة ):ويكون مطاوعًا لبعض الصيغ نحو ، 

 نحو: استخلفتُ لأبنائى، وأخلفتُ لهم. ؛( أفعلَ ) 

.؛ نحو: ( فعَلََ )   استقرَّ فى مكانه، وقرَّ

 نحو: تكبَّرَ واستكبر، وتعظَّم واستعظمَ. ؛( تفعَّل) 

بالهمزة فى أوله، والواو بين ادته ويكون لازمًا ومتعدياً، وزي ،) افْعَوْعَلَ ( -2

عينه المضعفة؛ نحو: اخشوشن الرجلُ؛ أى: صار خشُناً من العمل، 

رٍ، وورد منه لفظتان متعديتان واعشوشب المكانُ؛ أى: صار ذا عُشبٍ كثي

 نحو: اعروريتُ الفرسَ؛ أى: ركبتهُ، واحلوليتُ الطعامَ؛ أى: استطبتهُ.
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لَ ( -3 واو المضعفة قبل لامه، ويأتى لازمًا؛ لبزيادة الهمزة فى أوله، وا ،) افْعَوَّ

ذتِ الإبلُ؛ أى: سارت سيرًا سريعاً، وجاء منه المتعدى شذوذًا؛  نحو: اجلوَّ

ط الرجلُ البعيرَ؛ أى: تعلَّق بعنُقُه.نحو:   اعلوَّ

بزيادة الهمزة فى أوله، والألف بعد عينه، وتضعيف لامه؛ نحو:  ،) افْعالَّ ( -4

 البلحُ؛ أى: اشتدَّ احمرارُه. احمارَّ 

بزيادة الهمزة فى أوله، والنون بعد عينه، وتضعيف لامه، وهو  ،( ) افْعَنْللََ  -5

 الفرسُ؛ أى: تقاعس، ورجع إلى الخلف. لازمٌ؛ نحو: اقعنسَسَ 

بزيادة الهمزة فى أوله، والنون بعد عينه، والياء فى آخره، وهو  ،) افْعَنْلَى ( -6

كُ؛ أى: نفش يلازمٌ؛ نحو: استلقى الرجلُ؛ أى: نام على ظهره، واحرنبى الد ِ 

صمَه؛ أى: غلبه، لمتعدى فى فعلين: اغرند الرجلُ خريشَه، وقد ورد منه ا

 (الرجز ) واسرنداه؛ أى: غلبه أيضًا، وقد جاءا فى قول الشاعر: 

 قد جعلَ النُّعاسُ يغرندينى  ...  أدفعهُ عنى ويسرندينى

 :قسمين، وهو على  المزيدالرباعى  ثانياً: 

، وله وزنٌ واحدٌ وهو) تفعلل ( بزيادة التاء فى أولًا: الرباعى المزيد بحرفٍ واحدٍ 

 نحو: تدحرج، وتبعثر، ويلُحق به الأوزان التالية:أوله؛ 
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 ) ََنحو: تشيطن ؛) تفَيَْعل. 

  ( ََتف) ََنحو: تقلنس ؛عْنل. 

 ) َنحو: تجورب ؛) تفَوَْعَل. 

 ) ََنحو: تمسكن ؛) تمََفْعل. 

 ) َنحو: ترهوك؛ أى: تبختر فى مشيته ؛) تفَوَْعَل. 

 ) َنحو: تسلقى ؛) تفَعَْلى. 

 :وزنان، وله بحرفين ثانياً: الرباعى المزيد

نون فى وسطه؛ نحو: احرنجمتِ لبزيادة الهمزة فى أوله، وا ،: ) افعنللََ (الأول

عت، واقعنسستِ الإبلُ؛ أى: سارت سيرًا سريعاً.  الإبلُ؛ أى: تجمَّ

؛ ويأتى بزيادة الهمزة فى أوله، وت ، : ) افْعَللََّ (الثانى ضعيف اللام؛ نحو: اطمأنَّ

، واكفهرَّ وجهُه؛ُ أى: اشتدَّ تجهُّمُه. للمبالغة فى الشىء،  ومنه اقشعرَّ

يهثالثاً:   لزومُ الفعلِ وتعد ِ

             فى بمرفوعه ، وهو ما يكتفعلٌ لازمٌ الفعل من حيث اللزوم والتعدى قسمان: 

إلى المنصوب ) المفعول به ( إلا بحرف الجر؛ نحو: جاء  ) الفاعل (، ولا يتعداه 

، وهو الذى لا يلتزم بمرفوعه، ويتعداه إلى وفعلٌ متعد ٍ زيدٌ، ومررتُ بزيدٍ، 
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المنصوب بنفسه لا بحرف الجر، وقد يطلب مفعولًا واحدًا، أو مفعولين، أو ثلاثة 

 زيدًا العلمَ صعباً.زيدًا عالِمًا، وأعلمتُ  مفاعيل؛ نحو: قابلتُ زيدًا، وظننتُ 

كأفعال السجايا أو الطبائع؛ وهى الأفعال الدالة  ؛وهناك أفعال تكون لازمة

على معنىً قائمٍ بالفعل، ملازمٍ له؛ نحو: نهَِمَ الرجلُ؛ أى: كثرُ أكلهُ، وجبنُ الرجلُ أو 

 من الأفعال.شجُعَ، وطال الولدُ، أو قصُر، وحسُن، وقبحُ، وغيرها 

الرجلُ، أو دنسُ،  الدنس؛ نحو: نظُف أفعال النظافة أومة الأفعال اللازمن و

ووضُوءَ الرجلُ، أو طهُرَ، والأفعال الدالة على العرََضِ؛ وهو عدم الثبوت؛ نحو: 

 من الأفعال. مرِضَ الرجلُ، وكسُل، ونشط، وحزن، وفرح، وغيرها

، والأ ، واشمأزَّ فعال ومنها الأفعال التى على وزن ) افعللَّ (؛ نحو: اطمأنَّ

ع، ومنها الأفعال التى طاوع  التى على وزن ) افعنلل (؛ نحو: احرنجمَ؛ أى: تجمَّ

 فاعلهُا فاعل فعلٍ تعدَّى إلى مفعولٍ واحدٍ؛ نحو: كسرتهُ فانكسرَ، ومددتهُ فامتدَّ.

فلا يأتى إلا بحرف  ،إنْ جاء متعدياً فى معناه –كما قلنا  –زم والفعل اللا

الجر؛ نحو: مررتُ بزيدٍ، وقد يحُذف حرف الجر ويبقى عملهُ شذوذًا؛ نحو قول 

 ( الطويل) الشاعر: 

ِ الأصابعُ   إذا قيل أىُّ الناسِ شرُّ قبيلةٍ  ...  أشارتْ كُليبٍ بالأكف 
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ِ إلى كُليبٍ.  والمعنى: أشارت الأصابع مع الأكف 

 :أقسامٍ ثلاثةة يأتى على وحذف حرف الجر ِ فى اللغة العربي

                    له،  ؛ نحو قولنا: نصحتهُ، وشكرتهُ، والأكثر: نصحتُ الأول: سماعى جائز

                                     ( النَّاصِحِينَ   تحُِبُّونَ   وَنَصَحْتُ لكَُمْ وَلكَِنْ لاَ ) وشكرتُ له؛ ومنه قوله تعالى: 

 (. 14) لقمان: (  الْمَصِيرُ  أنَِ اشْكُرْ لِي وَلِوَالِدَيْكَ إِلَيَّ ، وقوله تعالى: ( 79) الأعراف: 

 ) البسيط ( 1؛ كقول الشاعر:الثانى: سماعى خاص بالشعر

 آليتُ حُبَّ العراقِ اليومَ أطُعمُهُ  ...  والحَبُّ يأكلهُُ فى القريةِ السُّوسُ 

ِ العراق؛ أى:   أقسمتُ.والمعنى: آليتُ على حُب 

 يكون قبل إحدى هذه الأدوات: و، الثالث: قياسى

  ( :؛ كقوله تعالى) َّأنََّهُ لَا إِلهََ إلِاَّ هُوَ ) أن ُ  ؛ أى:( 18: عِمران آل) (  شَهِدَ اللََّّ

 بأنَّه.

  ( :؛ كقوله تعالى) ْ؛ أى: لأنْ ( 1) ق: (  بلَْ عَجِبوُا أنَْ جَاءَهُمْ مُنْذِرٌ مِنْهُمْ ) أن

 جاءهم.

                                                           
1
آليت: حلفت. حب العراق، الحب: اسم جنس جمعي يشمل الحنطة والشعير وغيرهما. أطعمه: أذوقه. السوس: دود يقع في الطعام  

 .وفي الصوف
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  ( :؛ كقوله تعالى) هِ كَيْ تقَرََّ عَيْنهَُا وَلَا ) كى                   ( تحَْزَنَ  فرََدَدْنَاهُ إِلَى أمُ ِ

  ؛ أى: لكى.( 13) القصص: 

 تصييرُ المتعدى لازمًا

 :بإحدى طريقتينيصير لازمًا  الفعل المتعدى

 ،على المدح ( الدالة : تحويل الفعل المتعدى لمفعولٍ واحدٍ إلى صيغة ) فعَلَُ الأولى

لللزوم؛ نحو: جَهِلَ الرجلُ القراءةَ والكتابةَ، وأردنا أو الذم، وهى صيغة ملازمة 

 تحويل فعلها إلى فعلٍ لازم قلنا: جَهُلَ الرجلُ.

               كقوله الثانية: التضمين؛ وهو أن يتضمن الفعل المتعدى معنى فعلٍ لازمٍ؛

                فَلْيحَْذَرِ الَّذِينَ يخَُالِفوُنَ عَنْ أمَْرِهِ أنَْ تصُِيبهَُمْ فِتنَْةٌ أوَْ يصُِيبهَُمْ عَذَابٌ ) تعالى: 

ن معنى الفعل )ف؛ فال( 63) النور: (  ألَِيمٌ  يخرجون (  عل ) يخالفون ( المتعدى ضُم ِ

 اللازم، فصار لازمًا مثله.

 

 

 



171 
 

 تصيير اللازم متعدياً

 دى هذه الطرق:حلازم يصير متعدياً بإالفعل ال

حتهُُ أولاً  ، ومرَّ : تضعيفُ عين الفعل، بشرط ألا تكون همزة؛ نحو: فرح الولدُ، وفرَّ

رتهُُ، والفعل المتعدى إلى مفعولٍ واحدٍ يتعدى إلى مفعولين  الأمرُ بسلامٍ، ومرَّ

 الولدُ الدرسَ، وفهَّمتهُُ الدرسَ.  بتضعيف عينه؛ نحو: فهمَ 

، ثانياً ، وظهر الحقُّ ، وأنطق الضابطُ اللصَّ : إدخالُ همزة التعدية؛ نحو: نطقَ اللصُّ

، والفعل المتعدى إلى مفعولٍ واحدٍ يتعدى إلى مفعولين بهمزة  وأظهر الله الحقَّ

التعدية؛ نحو: لبس الولدُ الثوبَ، وألبستهُ الثوبَ، والمتعدى إلى مفعولين يتعدى معها 

 علمتُ الصدقَ مُنجٍ، وأعلمتُ صديقى الصدقَ مُنجٍ.إلى ثلاثة مفاعيل؛ نحو: 

زم إلى صيغة ) فاعلَ ( الدالة على المشاركة؛ نحو: : تحويل الفعل الثلاثى اللاثالثاً

لزوم إلى يل صيغة ) تفاعل ( الدالة على الجلس الضيفُ، وجالستُ الضيفَ، أو تحو

وصديقهُ، وخاصم زيدٌ صيغة ) فاعلَ ( الدالة على التعدى؛ نحو: تخاصم زيدٌ 

 صديقَه.

: تحويل الفعل الثلاثى اللازم إلى صيغة ) استفعل ( الدالة على الطلب؛ نحو: رابعاً

 .واستحضر القائدُ المذنبَ  حضر المذنبُ،
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: إسقاطُ حرف الجر ِ توسُّعاً، وينُصب المجرورُ بعده على نزع الخافض؛ خامسًا

 (. 150: الأعراف) (  كُمْ أعََجِلْتمُْ أمَْرَ رَب ِ ) كقوله تعالى: 

؛ كقوله تعالى: سادسًا                        : التضمين، وهو أن يتضمن الفعل اللازم معنى فعلٍ متعد ٍ

 (. 235) البقرة: (  وَلَا تعَْزِمُوا عُقْدَةَ الن كَِاحِ حَتَّى يبَْلغَُ الْكِتاَبُ أجََلَهُ ) 

 ،(عن  – فى – إلى – على – اللام – الباء: إدخال أحد حروف الجر ) سابعاً

على ما يعُدُّ مفعولًا للفعل اللازم، ومثل هذه الحروف إنْ دخلت على  الباءوأشهرها 

لفعل المتعدى أفادت تأكيد الفعل اللازم عدَّتهُ إلى المفعول به، وإنْ دخلت على ا

؛ ففى الأولى تعدَّى مباشرة                                 الفعل الفعل له؛ نحو: مررتُ بزيدٍ، وأمسكتُ باللص ِ

) مرَّ ( اللازم إلى المفعول به ) زيد (، وفى الثانية أفادت التأكيد على الإمساك 

، وضمان أنه لا يستطيع الهرب.  باللص ِ
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 صحة الفعل واعتلالهرابعاً: 

أفعال تنقسم الأفعال من حيث الحروف التى تتكون منها إلى قسمين: 

 .أفعال معتلة، وصحيحة

 أولًا: الأفعال الصحيحة

الواو،  وأهى الأفعال التى خلت حروفها الأصلية من أحرف العلة ) الألف،   

غيرها من الأفعال، والفعل ونحو: ضرب، كتب، ودحرج، وبعثر، الياء (؛  وأ

 الصحيح ثلاثة أنواعٍ:

 ،والتضعيف ،الصحيح السالم؛ وهو كل فعلٍ خلت حروفه من الهمزة  -1

 .وحروف العلة؛ نحو: ضرب، وبعثر، وانكسر

الصحيح المهموز؛ وهو كل فعلٍ كانت الهمزة أحدَ أصوله، سواءٌ أكانت فى  -2

 أوله ، أم وسطه، أم آخره، ويمكن تقسيمه كالتالى:

 ،وعند إلحاقه بأحرف الصحيح مهموز الفاء؛ نحو: أمر، وأخذ، وأكل

سنجد همزتين؛ الأولى المضارعة لا يحدث تغيير إلا مع الهمزة؛ لأننا 

لفاً نحو: آمُرُ، وآخُذُ، الفعل أ للفعل، والثانية للمضارعة، فتقُلب همزة

               وعند مجىءُ الأمر منه لا تسقط همزته إلا من هذه الأفعال وآكُلُ، 
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                  ) أخذ، وأكل، وأمر (، فنقول: خُذْ، وكُلْ، ومُرْ، ويجوز فى الفعل

لَاةِ وَاصْطَبرِْ ) ن تثبتُ همزته كقوله تعالى: ) أمر ( أ وَأمُْرْ أهَْلكََ بِالصَّ

، وإنْ بدُئ بها الكلامُ سقطت؛ كقوله ) صلى الله ( 132: طه) (  عَلَيْهَا

 .أولادكم بالصلاة ( مُروا )عليه وسلم (: 

  الصحيح مهموز العين؛ نحو ) سأل، وزأر، ودأب ( وغيرها من

الأفعال، ولا تسقط همزته فى المضارع إلا من الفعل ) رأى ( فنقول: 

يرى، والأصل يرأى، ولا تسقط أيضًا فى الأمر إلا من الفعل ) سأل ( 

              نْ آيَةٍَ سَلْ بنَيِ إسِْرَائِيلَ كَمْ آتَيَْنَاهُمْ مِ ) فنقول: سَلْ؛ ومنه قوله تعالى: 

كٍ؛ كقوله( 211) البقرة: (  بَي نِةٍَ   ، وقد تثبتُ إنْ سُبقت بحرفٍ متحر ِ

 (. 82) يوسف: (  وَاسْألَِ الْقرَْيَةَ الَّتيِ كُنَّا فِيهَاتعالى: ) 

 وتثبتُ همزته فىالصحيح مهموز اللام؛ نحو: قرأ، ولجأ، وملأ ،  

اقْرَأْ كِتاَبكََ كَفَى بِنَفْسِكَ الْيَوْمَ عَليَْكَ المضارع والأمر؛ كقوله تعالى: ) 

 (. 14) الإسراء: (  حَسِيباً

الصحيح المُضعَّف، وهوكل فعلٍ حروفه الأصلية صحيحة، وبه حرفان من  -3

 جنسٍ واحدٍ، وهو نوعان:
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  ٍ؛ نحو: مضعف الثلاثى، وهو كل فعلٍ عينهُ ولامُه من جنسٍ واحد

وغيرها من الأفعال، وحُكمُه وجوب الإدغام شدَّ، ومدَّ، وعدَّ، وهدَّ، 

إلا إنْ أسُند إلى ضمير رفعٍ متحركٍ، فيفُكُّ منه الإدغامُ؛ نحو: 

الجزم عند   شددتُ، ومددتُ، ويفُكُّ إدغامُه أيضًا فى حالة

الحجازيين؛ نحو: لم يشدُدْ، ويبقى على إدغامه عند التميميين؛ نحو: 

 لم يشُدَّ.

  فعلٍ فاؤه ولامه الأولى من جنسٍ واحدٍ ، مضعف الرباعى، وهو كل

وعينه ولامه الثانية من جنسٍ واحدٍ؛ نحو: زلزل، ووسوس، 

 وعسعسَ.

 ثانياً: الأفعال المعتلة

 وأالألف،  العلة ) حرفٌ من حروفوهى كل فعلٍ كان أحد حروفه الأصلية 

 :أربعة أقسامٍ ؛ نحو: ) وعد، وباع، وسعى (، وينقسم إلى ء (اليا وأالواو، 

ى بذلك لمماثلته للفعل الصحيح فى عدم اعتلال مضارعه، ( المِثالُ )  -1 ، وسُم ِ

 ؛وظهور الحركات على حروف العلة، والمِثال من الأفعال ما اعتلت فاؤه
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نحو: ) وجد، ووعد، ويئس، ويبس (، واعتلال الفاء لا يكون إلا بالواو، أو 

 الياء.

ى ، ( الأجوف)  -2 لوقوع حرف العلة فى  ؛أجوفاًوهو ما اعتلُت عينهُ، وسُم ِ

جوفه؛ أى: وسطه؛ نحو: قال، وباع، وصام، وعَوِر، ويشُترط فيه ألا يكون 

؛ فالفعل ) أيَسَِ ( مِثالًا وليس أجوفاً؛ لأنه مقلوب                      فيه قلبٌ مكانىٌّ

 الفعل ) يئَِسَ (.

لأن  ؛ى ناقصًاوسُم ِ  اعتلَُّ حرفهُ الأخير ) اللام (، ، وهو ما( الناقص)  -3

، ودعا، حرف العلة ينقصُ منه بالحذف فى بعض تصاريفه؛ نحو: رمى

 وغزا.

 :قسميناللفيف، وهو ما كان فيه حرفان من العلة، وينقسم إلى  -4

: اللفيف المقرون؛ وهو ما اقترن فيه عينه ولامه بالعلة؛ نحو: طوى، الأول

 وكوى، وشوى، وغيرها من الأفعال.

روق؛ وهو ما اعتلت فيه فاؤه ولامه، وسلمت عينهُ من : اللفيف المفالثانى

يَّة، واللفيف  العلة؛ نحو: وقى، ووشى، ووأى؛ أى: وعد، وودى؛ أى: دفع الد ِ

المفروق تحُذف فاؤه فى المضارع؛ نحو: وقى / يقى، وشى / يشى، 

 الأمر؛ نحو: وقى / قِ، وشى / شِ ... وتحُذف فاؤه ولامه فى
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 علوم وبناؤه لما لم يسُمَّ فاعلهخامسًا: بناء الفعل للم

؛ وهو ما ذكُر فاعلهُ مبنى للمعلومينقسم الفعل من حيث فاعله إلى قسمين: 

؛ وهو الذى حُذف فاعلهُ و مبنى لما لم يسُمَّ فاعلهُلجملة؛ نحو: فهم الولدُ الدرسَ، فى ا

من الجملة؛ نحو: فهُم الدرسُ، ويحُذف الفاعل من الجملة لأسبابٍ منها: الجهل التام 

به؛ نحو: سُرق البيتُ ) ونحن لا نعلم مَن الذى سرقه (، والعلم التام به؛ كقوله 

يَامُ كَمَا كُ تعالى: )  تبَِ عَلىَ الَّذِينَ مِنْ قَبْلِكُمْ لعََلَّكُمْ ياَ أيَُّهَا الَّذِينَ آمََنوُا كُتبَِ عَلَيْكُمُ الص ِ

َّقوُنَ  أو لانصراف النظر عنه لما هو أفيد منه؛ نحو: أعُلنت نتائجُ ، ( 183: البقرة) (  تتَ

الكلية اليوم، أو لغرض المحافظة على الجرس الموسيقى للكلام؛ نحو: مَن طابت 

 مقامه واحد مما يلى:سريرتهُُ، حُمدت سيرتهُُ، وحين يحُذف الفاعل يقوم 

  ،ُياً لمفعولٍ واحد؛ نحو: فهُم الدرس المفعول به، وذلك إذا كان الفعل متعد ِ

ثانٍ، ناب الأول عن الفاعل، وبقى الثانى على إلى مفعولٍ ل فإن تعدَّ الفع

 نصبه كمفعولٍ ثانٍ للفعل؛ نحو: أعُطى زيدٌ دينارًا.

 فأما الظرفُ فنحو: صِيم يومُ الجار والمجرور (؛ أو  ) الظرف، شبه الجملة

الخميسِ، وقيمت ليلةُ القدرِ، وأما الجار والمجرور فنحو: مُرَّ بزيدٍ، وجىء 

 به.
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 مراد بناؤه لما لم يسُمَّ فاعلهُالتغييرات التى تطرأ على الفعل ال         

  إذا كان الفعل ماضياً غيرُ مبدوءٍ بهمزة وصلٍ، ولا تاء زائدة، وليست عينه

له، وكُسر ما قبل آخره؛ نحو: ضُرِب زيدٌ، وكُتبِ الدرسُ ألفاً،  ، فإن ضُمَّ أوَّ

ضُمَّ الأول مع الثالث؛ نحو: انُطُلِق بزيدٍ، واسُتخُرِج  ،بدُىء بهمزة وصل

ضُمَّ الأول والثانى، وكُسر ما قبل  ،البترولُ، وإن بدأ الفعل بتاءٍ زائدةٍ 

، درسُ، فإن كانت عينه ألفاً قلُبت ياءً الْخر؛ نحو: تدُُب رَِ الأمرُ، وتعُلُ ِمَ ال

له؛ نحو: بِيع الثوبُ، وصِيم رمضانُ، وقِيل القولُ.  وكُسر أوَّ

  ،َّله؛ نحو: شُد إذا كان الفعل ثلاثيًّا مضعَّفاً، فقد أوجب جمهور النحاة ضمَّ أوَّ

 ومُدَّ، وهُدَّ.

  ُله، وفتُح ما قبل آخره؛ نحو: ي كتبَُ الدرسُ، إذا كان الفعل مضارعًا، ضُمَّ أوَّ

قلُب ألفاً؛ ياءً ( واوًا، أو ) ويفُهَمُ المراد منه، فإن كان ما قبل الْخر مدًّا 

 نحو: يقُال من يقول، ويبُاع من يبيع.

 حالة  ،أو مصدرٍ  ،لم يسُمَّ فاعله إلا مع ظرفٍ  االفعل اللازم لا يبُنى لم

ين؛ نحو: سير يومُ الجمعة، وجُلس جلوسَ  كونهما متصرفين، أو مختصَّ

 زيدٍ.
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 قواعد الإملاء

 

 الهمزة ومواضعها 

 الألف اللينة 

 علامات الترقيم 
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عرفنا فى مقدمة هذا الكتاب أنَّ علوم اللغة العربية علومٌ متشابكة؛ يخدُم 

العلوم؛ حتى تكتمل المنظومة التى يفُهم منها بعضُها بعضًا، ولا غنى لعلمٍ عن باقى 

 جمال اللغة، وبراعة مافيها من بلاغة.

من فروع اللغة العربية، وله  والإملاء من هذه العلوم. بل هو فرعٌ رئيس

أهمية خاصة بين هذه الفروع؛ فهو المسئول عن صحة الكتابة، وسلامة التعبير، 

فهم، ويلُقى بظلالٍ سيئةٍ على مَنْ يقعُ والخطأ فيه يسبب الخلط والاضطراب وسوء ال

لاعه  وتعليمه. ،وقراءاته ،فيه؛ إذ يدلَّ على تدن ىِ ثقافته، وقلة اط ِ

م الخط القياسى أو الاصطلاحى (، وعلم الإملاء كما يسميه اللغويون ) عل

هو من جملة العلوم العربية، وله أصولٌ وقواعدُ لا غنى عن تعلُّمها واتقانها؛ لتجنُّب 

 ل ِ خطأٍ يفسد الأداء والتعبير.ك

 أنماط الخطوط فى اللغة العربية

 هى: أنماطٌ ثلاثةللخطوط فى اللغة العربية 

الخط الذى أعتمُد فى رسم المصحف الشريف، وهو الذى نسُخ فى عهد  -1

الخليفة عثمان بن عفان ) رضى الله عنه (، وهو يخالف فى قليلٍ أوكثيرٍ 
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العلماء فى رسم الكلمات وحروفها، ودرج الأشكال التى اصطلح عليها 

 الصحابة والتابعون على اعتماده فيما يكتبون؛ إجلالًا منهم لهذا الرسم.

التى تتَُّبع  الخط المعتمد فى الكتابة العربية، والمعروف بقوانينه وأصوله -2

المميزة له،  وجعله ابن خلدون من خواص الإنسانوتمنع من الخطأ، 

لدلالات اللغوية السليمة التى تؤدى ما فى النفس، وتطُلع وباتباع قواعده تتم ا

الْخرين على ما فى الضمائر، وإتقانه يأتى بالتعلم، ويسمى الخط 

 الاصطلاحى المتضمن لقواعدالإملاء.

الخط المعتمد فى علم العرَوض، أو ما يعُرف بالكتابة العروضية؛ ففى علم   -3

جعل التنوين نوناً، ويفُك العروض يثبت كل ما ينُطق به من الحروف، ويُ 

 مخصوصٌ  ولذا فالكتابة العروضية لها خط   كل حرفٍ مشددٍ إلى حرفين،

 من الخطوط.

 الأقسام الأساسية فى علم الإملاء

 القسم الأول: 

 الهمزة ومواضعها 

 الألف اللينة 

 علامات الترقيم 
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 القسم الثانى:

 الحذف والزيادة 

 القسم الثالث:

 الفصل والوصل 

 الرابع:القسم 

 الإبدال 

  التاء المربوطة والتاء المفتوحة 

باقى   –بإذن الله تعالى  –وسوف ندرُس فى هذا الجزء القسم الأول، وندرس 

 الأقسام تباعًا فى الأجزاء التالية من الكتاب.

 القسم الأول: الهمزة ومواضعها

، ولكل ٍ مواضع همزة القطع، وهمزة الوصلالهمزة فى اللغة على قسمين: 

 مخصوصة، سنتعرف عليها بالتفصيل.
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 أولًا: همزة الوصل

هى همزة زائدة، يؤُتىَ بها للتخلص من الابتداء بالساكن، وهى تكُتب وتلُفظ  

إذا لم تكن مسبوقة، وتسقط فى درج الكلام، ويرُمز لها بعلامة الوصل الشبيهة 

 برسم الصاد الصغيرة ) صـ (.

فيها مفتوحة؛ ) أل ( التعريفية؛ فهى  وهمزة الوصل مكسورة دائمًا ما عدا 

 وتكون مضمومة فى فعل الأمر الذى مضارعه مضموم نحو: الرجل، والبيت،

العين ) فعَلََ / يَفْعلُ / افُْعلُ (؛ نحو: مكث / يمكث / امكث، ودرس / يدرس / 

 ادرس.

 :ولهذه الهمزة مواضع هى

  المسبوق بالنداء فى ) أل ( التعريف، ما عدا المذكورة فى لفظ الجلالة

نحو: يا ألله، وكلمة ) ألبتَّة ( بمعنى: بأية حالٍ؛ نحو: لا أفعله ألبتة، وقد 

فنقول: لا أفعله بتَّة؛ أى: مطلقاً، وقد تأتى بهمزة  ؛تأتى بدون الألف واللام

 وصل.

  اثنان  –است  –اسم  –امرأة  –امرؤ  –ابنة   -فى هذه الأسماء: ) ابن– 

 ايمن الله (. –ايم الله  –اثنتان 
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  انظر ... –العب  –اسمع  –أمر الفعل الماضى الثلاثى؛ نحو: اضرب 

  :ماضى الفعل الخماسى والسداسى، والأمر منهما والمصدر؛ نحو 

 استرشدَ / استرشِدْ / استرشاد، وافتتحَ / افتتحِْ / افتتاح

 متى تحُذف همزة الوصل؟

 هى: خمسة مواضعتحذف همزة الوصل فى 

أل ( التعريف بلام الجر؛ نحو: للصدق فوائد عظيمة،  إذا اتصلت ) -1

وَللَْآخَِرَةُ ) تعالى:  بلام الابتداء؛ كقوله وللصادقين أجرٌ عظيم، أو اتصلت

 (. 22: الإسراء) (  أكَْبرَُ دَرَجَاتٍ وَأكَْبرَُ تفَْضِيلًا 

فيها  أبنكَُ هذا؟؛ فالكلمة إذا سُبقت همزة الوصل بهمزة الاستفهام؛ نحو: -2

                همزتان، والمذكورة منهما هى للاستفهام، والمحذوفة هى همزة

أصَْطَفىَ الْبنََاتِ عَلىَ ) الوصل؛ لكراهة اجتماع همزتين، ومنه قوله تعالى: 

 (. 153) الصافات: (  الْبنَيِنَ 

تحذف همزة الوصل من كلمة ) ابن ( إذا وقعت صفةً مفردةً بين علمين،  -3

ثانى الخلفاء الراشدين، لأول؛ نحو: عمر بن الخطاب أباً ل بشرط كون الثانى

يكن الثانى أباً للأول تثبتُ الهمزة ولا  فى نفس السطر، فإن لموأن يكونا 

ِ   وَقَالتَِ الْيهَُودُ عُزَيْرٌ ) تحُذف؛ كقوله تعالى:  وإن لم ، ( 30) التوبة: ( ابْنُ اللََّّ
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نهاية السطر، والْخر فى بداية يكونا فى نفس السطر؛ بأن كان أحدهما فى 

 السطر التالى تثبتُ الهمزة.

تحُذف همزة الوصل من لفظة ) اسم ( فى البسملة؛ لكثرة استخدامها، وذلك  -4

 هى: بثلاثة شروطٍ 

 .أن تكون البسملة كاملة 

 لم  أن يكون لفظ الجلالة المذكور هو ) الله (، فإن جاء غيرُه

                       بِاسْمِ رَب كَِ الَّذِي  اقْرَأْ تحُذف الهمزة؛ كقوله تعالى: ) 

 (. 1) العَلقَ:  ( خَلَقَ 

  ألا يذُكر مُتعل ِقُ الجار والمجرور، فإن ذكُر فلا حذف للهمزة؛

كقولنا: أبدأ باسم الله الرحمن الرحيم، وبدايتى باسم الله الرحمن 

 الرحيم.

                  إذا كانتِ الأفعال مبدوءة بهمزة وصل بعدها همزة ساكنة، ثم دخلت عليها  -5

 ) الواو (، أو ) الفاء (؛ نحو: 

 أمَرَ / أؤُمر / وأمر / فأمر

 أتى / إِاتِْ / وأتِ / فأتِ 
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 ثانياً: همزة القطع

إن  وهى الهمزة التى تثبتُ أينما وجدت نطُقاً وكتابةً، وترُسم على الألف

كانت مفتوحة، أو مضمومة، وترُسم تحت الألف إن كانت مكسورة؛ نحو: أجاب 

 المتفوقين.   التلميذُ، وأبدعَ، فأعُطى جائزةً، وإنَّه لمن

 مواضع همزة القطع

 فى كل الحروف ما عدا ) أل ( التعريفية. -1

 الخاصة بهمزة الوصل. فى كل الأسماء ما عدا الأسماء العشرة -2

              الفاء، والمصدر منه؛ نحو: أخذ / أخذًا،   الثلاثى مهموزفى ماضى الفعل  -3

 وأمر / أمرًا.

، وأمره، ومصدره؛ نحو: أحسنَ / أحسنْ / فى ماضى الفعل الرباعى -4

 إحساناً.

فى الفعل المضارع ) صيغة المتكلم (؛ نحو: أذاكر، وأجتهد، وأعمل  -5

 بإخلاصٍ.
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 أنماطٍ:  ثلاثة ورودها فى الكلمة   وللهمزة حسب

 النمط الأول: الهمزة فى أول الكلمة

وتسُمى الهمزة الأولية، وترسم على الألف مفتوحة ومضمومة، وتحت 

الألف مكسورة، وقد تدخل عليها حروف، فتؤثر على شكلها، وتحولها من همزة 

رة إلى همزة متوسطة، وهذه الحروف هى:  متصد ِ

  ِ(، فتصبح هؤلاءِ. ) هاء ( التنبيه الداخلة على ) أوُلاء 

  :فتصبح ) لئلاَّ (؛ كقوله تعالى ،  وَحَيْثُ مَا) ) لام التعليل ( الداخلة على ألاَّ

ةٌ   (. 150: البقرة)  ( كُنْتمُْ فَوَلُّوا وُجُوهَكُمْ شَطْرَهُ لِئلَاَّ يكَُونَ لِلنَّاسِ عَلَيْكُمْ حُجَّ

  ئة للقسََم ( الداخلة على           تعالى: ) إنْ (، فتصبح لئن؛ كقوله ) اللام المُوَط ِ

ٍ وَلَا )  ِ مِنْ وَلِي  وَلَئِنِ اتَّبعَْتَ أهَْوَاءَهُمْ بعَْدَ الَّذِي جَاءَكَ مِنَ الْعِلْمِ مَا لكََ مِنَ اللََّّ

 (. 120) البقرة: (  نَصِيرٍ 

 وما عدا هذه الحروف فهمزة القطع لا تتأثر بالحروف الداخلةعليها.

 الاستفهام على همزة القطع دخول همزة

إذا دخلت همزة الاستفهام على كلمة مبدوءة بهمزة قطع، كُتبت همزة القطع 

على حرفٍ من جنس حركتها، سواءٌ كانت داخلة على اسمٍ، أو فعلٍ، أو حرفٍ؛ 
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ِ ترُِيدُونَ كقوله تعالى: )  ) إفك (  فكلمة ؛ ( 86) الصافات: (  أئَِفْكًا آلَِهَةً دُونَ اللََّّ

             مكسورة الهمزة، ودخلت عليها همزة الاستفهام، فرُسمت على ما يناسب 

كْرُ مِنْ بيَْننِاَ) الكسرة، وهو الياء، وفى قوله تعالى:  ؛ ( 8) ص: (  أؤَُنْزِلَ عَليَْهِ الذ ِ

              مضموم الهمزة، ودخلت عليه همزة الاستفهام، فرُسم على الفعل ) أنُزل (

ُ المناسبة للضمة، وفى قوله تعالى: الواو  ، ( 140) البقرة: (  قلُْ أأَنَْتمُْ أعَْلمَُ أمَِ اللََّّ

الضمير ) أنتم ( مفتوح الهمزة، ودخلت عليه همزة الاستفهام، فرُسم كما هو على 

 الألف المناسب للفتحة. 

 دخول همزة الوصل على همزة القطع

مت همزة القطع على نبرة إذا دخلت همزة الوصل على همزة القطع، رُس

إن كان ما قبلها مكسورًا؛ نحو: ائتزرَ العارى؛ أى: لبسَ ما يستره، وعلى واو إن 

 كان ما قبلها مضمومًا؛ نحو: القِدَرُ اؤُتفُكت بما فيها؛ أى: انقلبت.

 النمط الثانى: الهمزة المتوسطة

أو حكمًا؛  ،هى الهمزة الواقعة فى وسط الكلمة حقيقةً نحو: ) ذئب، وسأل (

وهى التى تكون متطرفةً فى آخر الكلمة، ويتصل بها ما يجعلها متوسطة؛ً نحو: 



189 
 

دعاء ( همزتهما متطرفة،  –طلبتُ شيئاً، وأجاب اللهُ دعائى؛ فالكلمتان ) شىء 

، فصارتا وسطًا على سبيل الحكم لا الحقيقة.  فاتصل بهما ما لا يستقلُّ

 والهمزة المتوسطة نوعان:

، وترسم على حرفٍ يجانس حركةما قبلها، فإن كان ما المتوسطة الساكنةالأول: 

قبلها مضمومًا  قبلها مفتوحًا رُسمت على الألف؛ نحو: يأمر، ويأكل ... وإن كان ما

وإن ، ( 269: البقرة) ( يشََاءُ  يؤُْتِي الْحِكْمَةَ مَنْ رُسمت على الواو؛ نحو قوله تعالى: ) 

 كان ما قبلها مكسورًا رُسمت على نبرة؛ نحو: ذئب، وبئر 

، وهى التى تأتى فى وسط الكلمة، وتكُتب حسب حركة الثانى: المتوسطة المتحركة

والحركات من الحرف الذى قبلها، وترُسم فوق حرف علةٍ يناسب الحركة الأقوى، 

ورسم الهمزة المتوسطة أقواها الكسرة، تليها الضمة، فالفتحة، فالسكون،  حيث القوة

 المتحركة يخضع لهذه القواعد:

 فى هذه الحالات: أولا: ترُسم على نبرة

  إذا كانت مكسورة؛ نحو: حدائِق، أو قبلها كسرة؛ نحو: المِئين ) سور

 ربها (.، أو ما يقاالقرآن ذوات المائة آية
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  إذا كانت مضمومة، وبعدها حرفٌ من جنس حركتها، وما بعدها يتصل بما

 لها؛ نحو: يئوُب، وشئوُن.قب

 .َإذا كانت مفتوحة، وقبلها ياء ساكنة؛ نحو: هيْئةَ، بيْئةَ، والحُطيْئة 

 فى هذه الحالات: ثانياً: ترُسم على الألف

  ،إذا جاء قبلها حرفٌ ساكنٌ غير الألف والواو؛ نحو: ) يسْأل، ويزْأر

 ويجْأر، ومسْألة (.

  َ  ل، ورَأسَ ...إذا كانت مفتوحة، وفبلها فتحة؛ نحو: سَأ

 ... ٌْإذا كانت ساكنة بعد فتحة؛ نحو: يَأخْذ، ويأَكْل، ويَأمْن، ويأَس 

 فى هذه الحالات: ثالثاً: ترُسم على الواو

 ... إذا كان ما قبلها مضموم، وهى مفتوحة؛ نحو: يؤَُدى، ويؤَُخر 

 ... إذا كان ما قبلها ساكنٌ، وهى مضمومة؛ نحو: ميْؤُس 

 وح، وهى مضمومة؛ نحو: ضَؤُلَ؛ أى: صَغرَُ.إذا كان ما قبلها مفت 

 

 



191 
 

 فى هذه الحالات: رابعاً: ترُسم مفردة على السطر

  إذا كانت مضمومة، وبعدها مدٌّ من جنس حركتها ) واو (، وما بعدها لا

 يتصل بما قبلها؛ نحو: يقرءُون، ورءُوس.

 ،إذا كانت مفتوحة، وقبلها ألفٌ؛ نحو: تفاءَلَ، وتضاءَلَ، أو مفتوحة 

 وقبلها واو؛ نحو: مروءَة.

 .إذا كانت بعد واوٍ ساكنةٍ؛ نحو: توءم، وسموءل 

 النمط الثالث: الهمزة المتطرفة

 وهى التى تقع فى آخر الكلمة، وتخضع فى رسمها لهذه القواعد:

 إذا كان ما قبلها مفتوحًا رُسمت على الألف؛ نحو: أنبَأَ، وأرجَأَ. -1

 الياء؛ نحو: أنُبِئ، وأرُجِئ. إذا كان ما قبلها مكسورًا رُسمت على -2

 إذا كان ما قبلها مضمومًا رُسمت على الواو؛ نحو: وَضُؤَ، وامرُؤ. -3

إذا كان ما قبلها ساكناً رُسمت على السطر؛ نحو: وضُوء، وسماء، وبطُء،  -4

؛ نحو:  ودفء، وشىء ... وترُسم على السطر أيضًا إذا جاءت بين ألفى مد ٍ

؛ نحو: يبوءُون، فإن اتصل ما بعدها بما  إجراءات، وعدَّءات ... أو واوى ِ  مد ٍ

 قبله رُسمت على نبرة؛ نحو: يجيئون ...
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 الألف اللينة

تسُمى ألف المد، وهى ساكنة لا تقبل أيًّا من الحركات الثلاث ) الفتحة، 

والضمة، والكسرة (، ولا تقع فى أول الكلمة؛ لأن العربية لا تبدأ بساكن، 

آخرها، وتقع فى الأسماء، والأفعال، والحروف، لذافموقعها وسط الكلمة، و

 وتفصيلها كالتالى:

 أولًا: فى الأسماء 

  ترُسم ألفاً إذا كان أصلها الواو؛ نحو: ذرُا، وعُلا، ، إذا كانت الألف ثالثة

؛ لأن الأصل فيها ) ذرو، وعلو، وخطو (، وترُسم ياءً إذا كان أصلها وخُطا

فيهما ) فتى، وغنى (، ولمعرفة الأصل الياء؛ نحو: فتى، وغِنى؛ لأن الصل 

 نأتى بالمثنى، أو الجمع.

  ،إذا كانت الألف رابعة فأكثر ، فهى إما مسبوقة بياء، أو غير مسبوقة بياء

فإن كانت مسبوقة بياء فهى قسمان: العَلمَ، ويرُسم الألف فيه ياءً؛ نحو: 

ا، وهدايا، أما يحيى، ثريى، وغير العَلمَ، ويرسم الألف فيه ألفاً؛ نحو: عطاي

غير المسبوقة بياء، فترُسم الألف فيها ياءًا؛ نحو: مصطفى، صغرى، 

 كبرى.
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  ... الأسماء المبنية، ترُسم الألف فيها ألفاً نحو: أنا، وهذا، ومهما، وما

ترُسم الألف فيها ياءً  خمسة ألفاظٍ وغيرها من الأسماء المبنية، ويسُتثنى منها 

 هى 

o ان، حسب السياق.) لدى ( ظرف زمان، أو مك 

o .أنَّى ( اسم استفهام، أو اسم شرط، أو ظرف مكان، حسب السياق ( 

o .متى ( ظرف يسُأل به عن الزمان ( 

o  أولى ( اسم إشارة للجمع مطلقاً، و ) الأولى ( اسم موصول بمعنى (

 الذين.

o  الأسماء الأعجمية الزائدة عن ثلاثة ترُسم ألفها اللينة المتطرفة ألفاً؛

وترُسم ياءً فى أربعة  ... ، وأسيا،، وسويسرا، وإيطاليانحو: روسيا

 ) موسى ، وعيسى، وكسرى، وبخُارَى (. :هى، أسماء فقط 

 ثانياً: فى الأفعال

إنْ كان أصلها الواو؛ نحو:  ،ترُسم الألف اللينة فى نهاية الأفعال الثلاثية ألفاً  

كبا، وغزا، وعفا، وسها ... ،  وترُسم ياءً إن كان أصلها ياءً؛ نحو: وفَى، وشوى، 

ورمى، وطوى، ولمعرفة أصلها نقوم بإسنادها إلى ضمائر الرفع المتحركة، أو 
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نأتى بالمضارع منها، أو المصدر، وغيرها من الطرق التى تساعدنا على معرفة 

 الأصل.

إذا لم  ،رف ياءً حالألف اللينة فى آخر الأفعال الزائدة عن ثلاثة أ وترُسم

يرضى ... ، فإن سبقتها الياء رُسمت ألفاً؛ نحو: سبقها ياءٌ؛ نحو: يخشى، ويهوى، وت

 يحيا، واستحيا 

 ثالثاً: فى الحروف

الحروف المنتهية بألف لينة ترُسم فيها ألفاً؛ نحو: لولا، ولما، وعدا، خلا،   

   هى ) إلى، وحتى، وعلى،  أربعة حروفٍ فقطياءً إلا فى  موإلاَّ ... ولا ترُسوحاشا، 

 وبلى (.

 علامات الترقيم

هى رموز اصطلاحية معينة بين الكلمات أو الجمل أثناء الكتابة؛ لتوضيح 

مواقع الفصل، والوقف، والابتداء، وأنواع النبرات الصوتية، وأغراض الكلام؛ 

د بدأ العرب استخدامها بعد أن نقلها عن اللغات الأخرى لتيسير عملية الفهم، وق

 أحمد زكى باشا بطلب من وزارة التعليم المصرية فى وقته.
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 أهمية علامات الترقيم

  تسهل الفهم، وتفسر المقاصد، وتوضح التراكيب، وتساعد القارئ على

 إدراك المعنى المقصود؛ فلو قلنا:

o .ٌما أحسنَ زيد 

o !ما أحسنَ زيدًا 

o  أحسنُ زيدٍ؟ما 

فالنقطة فى الجملة الأولى أفادت أنها خبرية، وأن ) ما ( نافية، وعلامة التأثر فى 

الجملة الثانية أفادت أن الجملة تعجبية، وعلامة الاستفهام فى الجملة الثالثة أفادت 

 أن ) ما ( استفهامية، وجملتها تحتاج إلى إجابة.

 مواضع الوقف الواجبة.تسهل عملية فصل الجمل، وتقسيم العبارات، و 

  م عباراتٍ وجمل، تفاصيلهُا وأجزاؤها تجُنب القارئ إهدار الوقت فى تفه ِ

غير مفصولة، وغير مرقومة؛ فالزمن الذى يحتاجه القارئ لفهم النص 

 المرقوم أقصر بكثيرٍ من الزمن الذى تتطلبه قراءةُ النص غير المرقوم.
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 ل لغتهَ، تقدم فائدة عظيمة من ناحية العرض؛ فهى تنظ م الموضوع، وتجُم ِ

ن عرضه، فيظهر فى صورةٍ جماليةٍ، تريح نفسيةَ القارئ، وتدفعه إلى  وتحُس ِ

 الاستمتاع بالقراءة.

  تضُفى على الملتزم بها وقارًا، وتدلُّ على ثقافته، وتمكنه من اللغة، وتكُسبه

 احترام كل ِ مَنْ يقرأ كتاباتهِ.

 وأشهر علامات الترقيم ما يلى:

 ،    صلةالفا -1

 وتكُتب مُلاصقة للكلمة السابقة عليها مباشرةً بدون فراغات، ومواضعها: 

  ٌِبين الجمل التى يتكون منها كلامٌ تامُّ الفائدةِ؛ نحو: المؤمنُ كي س

 فطِنٌ، يحبُّ الناسَ، ولا يأذى أحدًا.

  ُِّبين الجمل القصيرة المعطوفة، المستقلة فى المعانى؛ نحو: بر

 وإكرامُ الضيفِ واجبٌ. الوالدين فرضٌ،

  :بين الجمل الصغرى ) أشباه الجمل ( بدلًا من حرف العطف؛ نحو

 هاجرتُ، ابتعدتُ عن وطنى، حزنتُ كثيرًا.

  ،بين أنواع الشىء، أو أقسامه؛ نحو: فصول السنة أربعةٌ: الربيع

 والصيف، والخريف والشتاء.
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 .ِبعد لفظ المنادى؛ نحو: يا رجلُ، قم للصلاة 

  الشرط وجوابه إذا كانت جملة الشرط طويلة؛ً نحو: إذا كنتَ فى بين

فُ، فلن تنُجزَ شيئاً. ِ  كل ِ أمور حياتك تسُو 

 .َبين القسََم وجوابه؛ نحو: واللهِ الذى خلقنى، لأنصفنَّ المظلوم 

  ،ٍقبل الجملة الحالية؛ نحو: المؤمن يستقبل قضاءَ رب ِه، وهو راض

 تُ قصةً عاطفيَّةً، موضوعُها شي ِقٌ.وقبل الجملة الوصفية؛ نحو: قرأ

  :د لجملةٍ رئيسة؛ نحو  بعد كلمةٍ، أو عبارةٍ، تمُه ِ

 طبعاً، إذا سادتِ الفوضى كثرُتِ الجرائمُ.

قتُ.  بعد عناءٍ شديدٍ، نجحتُ وتفوَّ

  بين جملتين تامتين، تربط بينهما ) لكن (، إذا كانتِ الجملةُ الأولى

 غيرى. قصيرة؛نحو: أحبُّها، لكنها تحبُّ 

  كلا (؛ نحو: –بلى  –لا  –بعد حروف الجواب ) نعم 

 هل تحب اللغة العربية؟  

 نععم، أحبها.

 هل تكره علم النحو والصرف؟

 لا، ولكنى أجد فيه صعوبةً.
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  نحو ( فى التدليل على قاعدةٍ ما، مثل:  –قبل كلمتى ) مثل 

 .تتكون الجملة الاسمية من المبتدأ والخبر، مثل: محمدٌ مجتهدٌ 

  ،قبل ألفاظِ البدلِ، وبعدها، نحو: إنَّ هذا العصر، عصرَ العولمة

 أصبح العالم فيه كالقرية الصغيرة.

 ؛   الفاصلة المنقوطة  -2

توُضع بين الجمل التى بينها ترابطٌ، ويقف عندها القارئُ وقفةً أطولَ من وقفته 

 عند الفاصلة العادية، وأقصر من وقفته عند النقطة، ومواضعها:

 جملتين، الثانية منهما سبباً فى الأولى؛ نحو: تمهَّل فى اختيار  بين

 .الصديق؛ فهو ملاذكُ وقتَ الضيقِ 

  بين جملتين، الأولى منهما سبباً فى الثانية؛ نحو: أدَّبَ الرجلُ أبناءَه

 فأحسن تأديبهَم؛ فلا غرابة فى أن يطيعوه ويحترموه.

 ا؛ نحو: إنَّ اللهَ لا بين الجمل الطويلة؛ لإمكان التنفس عند قراءته

 ينظرُ إلى صورنا وأجسامنا؛ ولكن ينظر إلى قلوبنا وأعمالنا.

 .    النقطة -3

 تسمى الوقفة؛ لأننا نقف عندها وقفةً تامةً، ومواضعها:
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  بعد نهاية الجملة تامة المعنى، ولا كلام بعدها، ولا تحتمل الاستفهام، أو

 التعجب؛ نحو: الصدق من الصفات الجميلة.

  نهاية الجملة، أو الجمل تامة المعنى، وبعدها جملة، أو جملٌ تطرق بعد

 معنىً جديدًا؛ نحو: اقتربَ العيدُ.آملُ أن يكون عيدًا سعيدًا.

  فى نهاية الفقرة؛ نحو: المتنبى: شاعر العرب الأكبر، رافق الخليفة سيف

بَ.الدولة الحمدانى، ومدحه، وخلَّ   د بطولاتِه، وكان شاعره المقرَّ

 :   طتانالنق -4

 ويستعملان فى سياق التوضيح، ومواضعهما: 

  :بعد القول، أو ما هو فى معناه؛ نحو 

o نْسَ إِلاَّ لِيعَْبدُُونِ تعالى: )  قوله  (.  56) الذاريات: (  وَمَا خَلَقْتُ الْجِنَّ وَالْإِ

o .سألتهُ: أين أبوك؟ فأجاب: فى المنزل 

  ٌثلاثةٌ: اسمٌ، وفعلٌ، وحرفٌ.بين الشىء وأنواعه؛ نحو: الكلامُ أقسام 

  ،بين الكلام المجمل، والكلام الذى يوضحه؛ نحو: المرءُ بأصغريه: قلبه

 ولسانه.

  مثل (، وقبل  –قبل الأمثلة التى توضح قاعدةً ما، وغالباً بعد كلمتى ) نحو

 حرف ) الكاف (؛ نحو: 
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o .ٌركنا الجملة الفعلية هما الفعل والفاعل؛ نحو: جاء زيد 

o تأتى جملة اسمية؛ مثل: جاء محمدٌ، وهو ضاحكٌ. الحال قد 

o .ُبعض الحيوانات يأكل اللحمَ: كالأسد، والنمَِر، والضبع 

  ما يأتى (. –ما يلى  –الْتية  –بعد الصيغ المختومة بهذه الألفاظ ) التالية 

  ،قبل شرح معانى المفردات؛ نحو: الاسمُ: لفظٌ يدلُّ على معنىً فى ذاته

 بزمنٍ.وغيرُ مقترنٍ 

 -  الشرطة  -5

 وتسمى الوصلة، ومواضعها:

  ُوإنْ كان صادقاً  –فى أول الجملة الاعتراضية، وآخرها؛ نحو: الفقير– 

 يكذبوه.

  :بين العدد ) رقمًا، أو لفظًا ( ومعدوده؛ نحو 

o مبتدأٌ له وصفٌ سدَّ مسد ِ  -مبتدأٌ له خبرٌ، والثانى -المبتدأ قسمان: الأول

 الخبر.

o  بدَُّ فيه من توافر شرطين:الكلام لا 

 التركيب. -1

 الإفادة. -2
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  :بين ركنى الجملة الاسميم ) المبتدأ والخبر ( إذا طال الكلامُ بينهما؛ نحو

هو الذى يجنى  -الفلاحُ الذى يستيقظُ مبكرًا، ويراعى زرعه بجد ٍ واجتهادٍ 

 ثمار تعبه.

  ِاللهَ فى كل ِ بين الشرط وجوابه، إذا طال الكلام بينهما؛ نحو: مَنْ يرُاع

ق. -أموره، ظاناً أن اللهَ يراه، ومؤمناً بقدرة الله عليه  ينجح ويتفوَّ

 ؟  علامة الاستفهام -6

 توضع بعد جملة الاستفهام، سواءٌ أذكُرت أداةالاستفهام، أم لم تذُكر؛ نحو:

 متى السفرُ؟ 

 !تسافرُ وأنت مريضٌ؟ 

 !  علامة التأثر -7

وتوضع بعج الجمل التى تعبر عن انفعالات تكُتب ملاصقةً للكلمة السابقة عليها، 

 النفس؛ نحو:

 .الفرح: يا بشُراى! لقد فزتُ بالجائزة 

 .ُِالحزن: وا حسرتاه! لقد مات الرجلُ الطي ب 

 !التعجب: ما أجملَ السماء 
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 !الدعاء: ويلٌ للظالمين 

 !الاستغاثة: وا معتصماه 

 !الترجى: لعلَّ اللهَ يرحمنا 

 !َالإغراء: الصلاةَ الصلاة 

  !َالتحذير: النارَ النار 

 !ُالمدح: حبَّذا الكرم 

 !ُالذَّمُ: بئس اللئيم 

 !التأفف: أفٍُ لتصرفاتك 

 !الاستفهام الاستنكارى: كيف تجرؤ على المعصية؟ 

 ...   علامة الحذف -8

وتسمى نقاط الاختصار، وأقلُّها ثلث نقاطٍ، تسُتخدم ملاصقةً للكلمة السابقة عليها؛ 

 للدلالة على الكلام المحذوف اقتصارًاعلى المهم منه، أو استقباحًا لذكره؛ نحو: 

، لا تسُرف فى أكلك، ولا فى شربك؛ لقوله تعالى: )  وَكُلوُا وَاشْرَبوُا يا بنُىَّ

 (. 31الأعراف:  )... ( وَلَا تسُْرِفوُا

 ... :تشاتمَ الرجلانِ بألفاظٍ قبيحةٍ؛ فقال أحدهما: ...، وقال الْخر 
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 ( )   القوسان -9

 توضع بينهما الألفاظ والجمل التى ليست أركاناً أسلسية للكلام، ومواضعهما:

  التفسير والإيضاح؛ نحو: أحبُّ المدينةَ ) مدينة رسول الله (، وأرغب فى

 زيارتها.

 والتواريخ؛ نحو:  ،الأرقام 

o  ( يكتب مئه، أو مائه. 100الرقم ) 

o  هـ ( إمام نحاة البصرة. 180سيبويه ) ت 

  ُألفاظ الاحتراس؛ لمنع اللبْسِ؛ نحو: الجَنَّةُ ) بفتح الجيم ( جنَّة الخُلد، والجُنَّة

) بضم الجيم ( كلُّ ما وقى من سلاحٍ وغيره، والجِنةُ ) بكسر الجيم ( طائفةٌ 

 .من الجن ِ 

 ) ِب  عند ذكر مصطلحٍ بديلٍ لمصطلحٍ مذكورٍ؛ نحو: علامة التأثر ) التعجُّ

 علامة ترقيمٍ مهمة.

   "  "     علامة التنصيص -10

ه، وحروفه، وعلاماتُ ترقيمه، كما لو كان  ويضُع بينها الكلام المنقول بنص ِ

؛ نحو:   مستقلاًّ
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o  أخوفُ ما أخافُ على  –صلى الله عليه وسلم  –قال رسول الله "

 أمُتى، منافقٌ عليمُ اللسانِ، يجادلُ بالقرآنِ".

o  ُقال عبد القاهر الجرجانى عن الحذف: " بابٌ دقيقُ المسلك، لطيف

 المأخذ، عجيبُ الأمرِ، شبيهٌ بالسحرِ... ".

، وتستعمل لنصوص القرآن ﴾ ﴿وهناك من علامات الترقيم الأقواس المزهرة 

 للزيادات اللازمة؛ لإفادة النص.  لمعكوفة الكريم، والأقواس ا
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 ملحق التدريبات

 تكلم عن أهمية اللغة العربية، وخصائصها. -1

ف علمى ) النحو والصرف (، واذكر أهميتهما، والعلاقة بينهما. -2  عر ِ

ف هذه المصطلحات: الكلمة  -3  القول. –الكَلِم  –الكلام  –عر ِ

 :وضح الشاهد فى هذا البيت -4

  ُّشىءٍ ما خلا اللهَ باطلُ  ...  وكلُّ نعيمٍ لا محالةَ زائلُ  ألا كل 

 اذكر علامات الاسم، مع التمثيل لكل علامة. -5

 للجر ِ فى اللغة الغربية أربعة مواضع. اذكرها. -6

 تكلم عن أنواع التنوين فى اللغة العربية بالتفصيل. -7

ف الفعل، واذكر أقسامه من حيثُ الزمن، وعلاماتِ كل قسمٍ،  -8 والعلامات عر ِ

 المشتركة بين الأقسام.

 :وضح الشاهد فى هذا البيت -9

  ُسانُ ...  فطالما استعبد الإنسانَ إح  أحسِنْ إلى الناسِ تستعبدْ قلوبهَم 

ف الإعراب، واذكر أنواعه، وعلاماتِه الأصلية، وما ينوب  -10 عر ِ

 عنها.

ف جمع التكسير، واذكر ما يطرأ على مفرده من تغيير. -11  عر ِ
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نوعان. اذكرهما، واذكر أوزانهما، مع التمثيل لكل  لجمع التكسير -12

 وزنٍ.

ف جمع المذكر السالم، واذكر المواضع السبعة التى يطُرد فيها. -13  عر ِ

 متى يمُنع الاسم من الصرف؟ ومتى يصُرف؟ -14

 :هذا البيت وضح الشاهد فى -15

 ويومَ دخلتُ الخِدرَ خِدرَ عُنيزةٍ  ...  فقالتْ لكَ الويلاتُ إنَّكَ مُرجِلى 

ف المثنى، واذكر شروط التثنية.ع -16  ر ِ

ف جمع المذكر السالم، واذكر الشروط الواجب توافرها فى  -17 عر ِ

 الاسم المُراد جمعه عليه، واذكر الأسماء الملحقة به.

ما الأسماء الستة؟ وما الشروط العامة لإعرابها بالحركات نيابةً عن  -18

 الحروف؟ وما الشروط الخاصة بــ ) ذو (؟

 :فى ما يلى الشاهد وضح -19

  ُذو العقلِ يشقى فى النعيمِ بعقلهِ  ...  وأخو الجهالةِ فى الجهالةِ ينعم 

 .مُكرهٌ أخاك لا بطل 

 بأبهِِ اقتدى عدىٌّ فى الكرم  ...  ومَنْ يشابه أبَهُ فما ظلم 

يتِ الأفعال الخمسة بهذا الاسم؟ وكيف تعُرب؟ -20  لماذا سُم ِ
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ف البناء، واذكر أوجه الشبه بين الاس -21  م المبنى والحرف.عر ِ

ف الضمائر، واذكر أقسامها من حيثُ المدلول، والظهور فى  -22 عر ِ

 الكلام، والموقع الإعرابى.

 :وضح الشاهد فى هذين البيتين -23

  ُمتى تجمعِ القلبَ الذكىَّ وصارمًا  ...  وأنفاً حميًّا تجتنبْكَ المظالم 

 وصًا جناحاهُ أنَّى اتجهتَ إلى الإسلامِ فى بلدٍ  ...  تجدْه كالطيرِ مقص 

 .( رَبَّنَا أخَْرِجْنَا مِنْ هَذِهِ الْقرَْيةَِ الظَّالِمِ أهَْلهَُا) أعرب قوله تعالى:  -24

اذكر الأسماء الموصولة العامة الصالحة للإفراد، والتثنية، والجمع،  -25

 والتذكيير، والتأنيث.

تكلم عن ظروف الزمان والمكان المبنية، والظروف المشتركة بين  -26

 ان.الزمان والمك

 :وضح الشاهد فى هذا البيت -27

  ِقوها  ...  فإنَّ القولَ ما قالت حذام  إذا قالت حذامِ فصد ِ

 أسماء تبُنى فى حالة التركيب فقط. اذكرها. فى العربية -28

ح حالات بناء الماضى والمضارع والأمر. -29  وض ِ
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ف النكرة لغةً واصطلا -30 غ الابتداء حًا، واذكر الحالات التى تسَُو ِ عر ِ

 بها.

 :الشاهد فى هذا البيتوضح  -31

  ُأعزُّ مكانٍ فى الدُّنا سرجُ سابحٍ  ...  وخيرُ جليسٍ فى الزمانِ كتاب 

ف العَلمََ، واذكر أقسامه من حيثُ: الاستعمال، واللفظ ، والمعنى. -32  عر ِ

 تكلم عن أنواع ) أل ( الثلاثة: العهدية، والجنسية، والزائدة. -33

 للجملة فى اللغة العربية أنواعٌ. اذكرها. -34

ف المبتدأ، واذكر قسميه. -35  عر ِ

للمبتدأ الوصف مع فاعله فى التطابق ثلاثُ حالاتٍ. اذكرها مع  -36

 التمثيل.

ف الخبر، واذكر أنواعه الثلاثة. -37  عر ِ

ما المواضع التى يتقدم فيها المبتدأ على الخبر وجوباً؟ وما المواضع  -38

 التى يتقدم فيها الخبر على المبتدأ وجوباً؟

ذف فيها المبتدأ وجوباً؟ وما المواضع التى ما المواضع التى يحُ -39

 يحُذف فيها الخبر وجوباً؟

 تكلم عن كان وأخواتها من حيثُ: المعنى، والعمل، والتصرف. -40
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 تمتاز ) كان ( عن أخواتها بأمورٍ خمسة. اذكرها مع التمثيل. -41

 هذين البيتين: وضح الشاهد فى -42

 ىٍ كان مشكورافى غُرف الجنةِ العليا التى وجبت  ...  لهم هناك بسع 

  ِةٍ غمرت أباكَ بحورُها  ...  فى الجاهليةِ كان والإسلام  فى لجَُّ

 هذا البيت: وضح الشاهد فى -43

  ُُا أنت ذا نفرٍ  ...  فإنَّ قومى لم تأكلهمُ الضُبع  أبا خُراشةَ أمَّ

 هناك أفعالٌ ناسخة تأتى بمعنى ) صار (. تكلم عنها مع التمثيل. -44

 هذين البيتين: وضح الشاهد فى -45

  َِأمست خلاءً وأمسى أهلهُا احتملوا  ...  أخنى عليها الذى أخنى على لبُد 

  ِإنَّ العداوةَ تستحيلُ مودَّةً  ...  بتداركِ الهفواتِ بالحسنات 

 تكلم عن الحروف الأربعة المشبَّهات بــ ) ليس (. -46

 هذا البيت:وضح الشاهد فى  -47

 ًيبُغى عليه فيخُذلا بانقضاءِ حياتِهِ  ...  ولكنْ بأن إنِ المرؤُ ميْتا 

 هذا البيت:وضح الشاهد فى  -48

  ُندَِمَ البغُاةُ ولاتَ ساعةَ مَندِمِ  ...  والبغىُ مرتعُ مُبتغيه وخيم 

 تكلم عن أفعال المقاربة، واقتران خبرها بــ ) أنْ (. -49
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 هذين البيتين:وضح الشاهد فى  -50

  َهُ يذوبُ  ...  حين قال الوشاةُ هندُ غضوبُ كرُبَ القلبُ من جَو 

 سقاها ذوو الأحلام سَجلًا على الظَّما  ...  وقد كرُبت أعناقهُا أنْ تقُطعا 

 تكلم عن إنَّ وأخواتها من حيث المعنى والعمل. -51

 هذا البيت:وضح الشاهد فى  -52

  ِإنَّ من الحِلمِ ذلاًّ أنت عارفهُُ  ...  والحِلمُ عن قدرةٍ فضلٌ من الكرم 

 اذكرها مع التمثيل.) لام الابتداء ( تدخل على أربعة أشياء.  -53

تكلم عن مواضع وجوب كسر همزة ) إنَّ (، ومواضع وجوب  -54

 فتحها، والمواضع التى يجوز فيها الأمران.

 تكلم عن تخفيف التشديد من ) إنَّ ( وأخواتها. -55

 هذا البيت:وضح الشاهد فى  -56

  ِد  شُلَّتْ يمينكُ إنْ قتلتَ لمسلمًا  ...  حلَّت عليكَ عقوبةُ المُتعم ِ

 تكلم عن ) لا ( النافية للجنس، وشروط عملها عمل ) إنَّ (.  -57

وضح الأوجه الخمسة لإعراب هذه الجملة: لا حولَ ولا قوةَ إلا  -58

 بالله.

 وضح حالات الإعراب للاسم الواقع بعد ) لاسيَّما (. -59
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 هذه الأبيات:وضح الشاهد فى  -60

 رأيتُ اللهَ أكبرَ كل ِ شىءٍ  ...  محاولةً وأكثرهم جنودا 

 متكَُ البازلَ المعروفَ فانبعثتْ  ...  إليك بى واجفاتُ الشوقِ والأملِ عل 

 حسِبتُ التُّقى والجُودَ خيرَ تجارةٍ  ...  رباحًا إذا ما المرءُ أصبح ثاقلا  

  ُات تْ بنا يومًا مُلمَّ  قد كنتُ أحجو أبا عمرٍو أخا ثقةٍ  ...  حتَّى ألمَّ

 ق.تكلم عن أفعال القلوب بين الإلغاء والتعلي -61

 هذا البيت:وضح الشاهد فى  -62

 سُنَّةٍ  ...  ترى حبَّهم عارًا علىَّ وتحسبُ  يَّةِ بأى ِ كتابٍ أم بأ 

تكلم عن الميزان الصرفى، والعِلة فى اختيار مادة ) فعَلََ ( الثلاثية  -63

 مقياسًا له.

وضح القواعد المتَّبعة فى وزن الكلمات الثلاثية، ووزن ما زاد عن  -64

 ثلاثة أحرف.

 عد المتَّبعة فى وزن ما هو متغي رٌِ عن الأصل؟ما القوا -65

 تكلم بالتفصيل عن الفعل الجامد. -66

تكلم عن تصريف المضارع من الماضى، وتصريف الأمر من  -67

 المضارع.



212 
 

 تكلم عن الفعل من حيث التجرد والزيادة. -68

كيف يأتى المضارع من ) فعَلََ ( مفتوحة العين، ومن ) فعَلَُ (  -69

 فعَِلَ ( مكسورة العين؟مضمومة العين،ومن ) 

د وزنٌ واحد، وستة أوزان تلُحق به. تكلم عن  -70 للفعل الرباعى المجرَّ

 ذلك مع التمثيل.

 لوزن ) فعللََ ( الرباعى المجرد دلالاتٌ كثيرة.اذكرها مع التمثيل. -71

 دلالاتٌ كثيرة.اذكرها مع التمثيل.لوزن ) أفعلََ ( المزيد  -72

 ة.اذكرها مع التمثيل.لوزن ) فعَّل ( المزيد دلالاتٌ كثير -73

 لوزن ) فاعَلَ ( المزيد دلالاتٌ كثيرة.اذكرها مع التمثيل. -74

 لوزن ) افتعل ( المزيد دلالاتٌ كثيرة.اذكرها مع التمثيل. -75

 لوزن ) تف عَّل ( المزيد دلالاتٌ كثيرة.اذكرها مع التمثيل. -76

 لوزن ) تفاعل ( المزيد دلالاتٌ كثيرة.اذكرها مع التمثيل. -77

 المزيد بثلاثة أحرفٍ ستة أوزان. اذكرها مع التمثيل.للثلاثى  -78

لوزن ) استفعل ( المزيد بثلاثة أحرف دلالاتٌ كثيرة.اذكرها مع  -79

 التمثيل.

 تكلم بالتفصيل عن الفعل الرباعى المزيد. -80
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 ما المواضع التى يحُذف فيها حرف الجر فى اللغة العربية؟ -81

  البيتين: هذينوضح الشاهد فى  -82

 الأصابعُ إذا قيل أىُّ الن ِ  اسِ شرُّ قبيلةٍ  ...  أشارتْ كُليبٍ بالأكف 

  ُآليتُ حُبَّ العراقِ اليومَ أطُعمُهُ  ...  والحَبُّ يأكلهُُ فى القريةِ السُّوس 

 وضح كيف يصير الفعل اللازم متعدياً؟ والفعل المتعدى لازمًا؟ -83

 تكلم عن الفعل من حيث الصحة والاعتلال. -84

 فى اللغة العربية.اذكر أنماط الخطوط الثلاثة  -85

 ما مواضع همزتى الوصل والقطع؟ -86

 ما الحروف التى تؤثر على الهمزة فى أول الكلمة؟ -87

 تكلم عن الهمزة المتوسطة الساكنة. -88

 متى ترُسم الهمزة المتوسطة المتحركة على نبرة؟ -89

 ؟الألفمتى ترُسم الهمزة المتوسطة المتحركة على  -90

 الواو؟متى ترُسم الهمزة المتوسطة المتحركة على  -91

 وضح القواعد فى كتابة الهمزة المتطرفة. -92

ف الألف اللينة، ووضح القواعد فى كتابتها فى الأسماء المعربة،  -93 عر ِ

 والأسماء المبنية، والأسماء الأعجمية.
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وضح القواعد فى كتابة الألف اللينة فى نهاية الأفعال الثلاثية،  -94

 والرباعية، والحروف.

 الترقيم، وأهميتها.تكلم بالتفصيل عن علامات  -95
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من المصادر والمراجع ) بتصرف ( المادة العلمية لهذا الكتاب مقتبسة 

 التالية:

اج   الأصـــــول فى النحـــو، لابن السرَّ

 الجمل فى النحو، لأبى القاسم الزجاجى

 العربية لغة عالمية،  للدكتور / يعقوب بكر

 لابن هشامأوضح المسالك إلى ألفية ابن مالك، 

 توضيح المقاصد والمسالك بشرح ألفية ابن مالك، للمُرادى

 شذا العرف فى فن الصرف، للشيخ الحملاوى

 ، تحقيق / محى الدين عبد الحميدشرح الأشموني على ألفية مالك 

 شرح ابن عقيل على ألفيــــة  ابن مالك

 شرح التصريح على التوضيح، للشيخ خالد الأزهر

 جمال الدين أبو عبد الله محمد بن عبد الله بن مالك الطائي الجياني، لالشافية شرح الكافيةى

 شرح المفصل، لابن يعيش

 شرح شذور الذهب فى معرفـــــة كلام العرب، لابن هشام

 شــرح كتـــاب سيبويــه، للسيرافى

 الإشبيلى بن عصفور، لاضرائر الشعر
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 كتور /  طاهر سليمان حمودةظاهـــرة الحذف فى الدرس اللغــــــــوى، للد

 قطــر الندى وبل الصدى، لابن هشـــــام

 الكتـــــاب، لسيبويــه

 لسان العرب، لابن منظور

 متن ألفية ابن مالك، للدكتور / عبد اللطيف بن محمد الخطيب

 المزهر فى علوم اللغة وأنواعها، للسيوطى

 المعجـــم الوسيط ، مجمــع اللغـــــة العربيـة

 المواقع المختلفة ) المهتمة باللغة العربية ( على الشبكة العنكبوتية

 مغنى اللبيب عن كتب الأعاريب، لابن هشام

 النحو المصفى، للدكتور/ محمد عيد

 النحو الوافى،  للأستاذ / عباس حسن

 نزهة الطرف فى علم الصرف، لابن هشام

 ـة (، للسيـــوطىهمـــع الهوامع ) شرح جمع الجـــوامع علم العربيــــ

 

 

 


